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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

САМЫЕ ГЛАВНЫЕ 
СЛОВА ПРЕЗИДЕНТА

Самое главное в речи Путина на «Валдае» 
было в самом конце. Это были революцион-
ные слова. Услышать от президента, что он не 
хочет возвращения к тому курсу, которым шла 
Россия до 2022 года, и жесткую оценку этого 
курса — об этом добрые русские люди могли 
только мечтать.

Вот цитата Путина, которую надо привести 
целиком: «Мне бы не хотелось, чтобы Россия 
вернулась на путь, которым она шла до 2022 
года, как я уже говорил в своем выступлении. 
А это был путь, который был сопряжен с такой 
скрытой, завуалированной интервенцией в 
отношении нашей страны, направленной на 
подчинение ее интересам каких-то других 
стран, которые еще считали, что они имеют 
на это право».

Интервенция — это военное, политиче-
ское, информационное или экономическое 
вмешательство одного или нескольких го-
сударств во внутренние дела другого госу-
дарства, нарушающее его суверенитет. До 
военного вмешательства дело тоже дошло, 
хотя в основном интервенция действительно 
была скрытая. И не чужими руками осущест-
влялась эта интервенция. Руками чиновничьей, 
культурной, медийной и бизнес-элиты. По всем 
фронтам. Куда ни ткни.

Образование? Ну, вспомните, как десяти-
летия подряд ныне сбежавшие «заслуженные 
учителя России» вбивали в головы, что вся наша 
история — кромешный кровавый ад, цари и 
генсеки — маньяки, палачи, убийцы, нечем гор-
диться, русские — ущербны, половина страны 
сидела, половина охраняла, войну выиграли 
вопреки Сталину. Читайте 2-ю стр.

ПРЕДСКАЗУЕМОСТЬ ТРАМПА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной 
думы, доктор экономических 
наук, профессор

Читайте 3-ю стр.

«ЕСТЬ ТОЛЬКО ВГИК — ЗА НЕГО И ДЕРЖИСЬ»
Знаменитый ректор Владимир Малышев 

празднует юбилей
11 ноября ректор Всероссий-

ского госуниверситета кинемато-
графии им. С.А.Герасимова, кан-
дидат экономических наук, доктор 
искусствоведения Владимир Ма-
лышев отмечает 75-летие. Далее 
следует внушительный список 
регалий. К ним добавляются со-
вершенно неожиданные подробно-
сти. Достигнув высот в профессии, 
Владимир Малышев стал не только 
автором рассказов, но и поэтом-
песенником. 

Читайте 7-ю стр.

Российские войска сейчас ведут 
наступление, которое стало самым 
масштабным и успешным с лета 
2022-го. Бойцы 114-й бригады ВС РФ 
водрузили флаг в городе Горняк.

Иногда для того, чтобы сделать 
принципиально новое заявление, нуж-
но сначала повторить принципиальное 
(и не очень) старое. Важный политиче-
ский сигнал, которого от Владимира 
Путина ждали, прозвучал тогда, когда 
его выступление на Валдайском клубе 

продолжалось уже часа полтора и 
почти «перевалило за экватор». Пре-
зидент РФ об избранном президенте 
США Дональде Трампе: «То, что было 
сказано по стремлению восстановить 
отношения с Россией, способствовать 
завершению украинского кризиса, на 

мой взгляд, заслуживает внимания 
как минимум. И я, пользуясь случаем, 
хочу поздравить его с избранием на 
пост президента Соединенных Шта-
тов Америки». 

Читайте 2-ю стр.

ПУТИН НАЧИНАЕТ 
ДИПЛОМАТИЧЕСКОЕ 
НАСТУПЛЕНИЕ 
Не прерывая 
при этом военного 
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БЕСПИЛОТНЫЙ 
ОТКАЗ ОТ МИРА
Киев впервые после победы 
Трампа на выборах в США 
атаковал Москву дронами

Вооруженные силы Украины впервые за 
последние месяцы устроили массирован-
ный налет на Москву. В общей сложности, 
как сообщил мэр столицы Сергей Собянин, 
на подлете к Москве силами ПВО сбито 
34 беспилотника. Они уничтожены над го-
родскими округами Раменское, Коломна 
и Домодедово. Два дрона, упав, подожгли 
частные строения.
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Я МИЛОГО УЗНАЮ ПО УКЛАДКЕ
Мужчины стали покупать косметики больше, 

чем женщины
Есть такой популярный психологи-

ческий прием — если хочешь оценить 
гендерный стереотип, переверни его 
с ног на голову. Ну, скажем: «Мужчина 
обязан заботиться об уюте в доме». 
Звучит? Или, допустим: «Муж снова 
спустил все деньги на косметику». 
А вот это уже может стать правдой: 
исследователи обнаружили, что в 
2024 году ежемесячная сумма по-
купок косметики и парфюмерии у 

мужчин оказалась почти вдвое выше, 
чем у женщин. Правда, пока только в 
городах-миллионниках, — но уже до-
статочно вызывающе для общества, 
где принято считать, что «нормаль-
ный» мужчина довольствуется мою-
щим средством 3 в 1 из ближайшего к 
дому магазина (да и им периодически 
забывает пользоваться).

Читайте 3-ю стр.

УЧЕНОМУ 
И ПРЕЗИДЕНТУ 
АСКАРУ АКАЕВУ 
80 ЛЕТ
Что заставило 
специалиста 
по микроэлектронике 
уйти в политику

Читайте 4-ю стр.

Момент уничтожения дронов ВСУ попал на видео.

ПЕНСИОНЕРКА ВЫРАСТИЛА НА РУКЕ МЕГАОПУХОЛЬ
Опухоль кисти руки раз-

мером с хоккейную шайбу 
удалили хирурги област-
ного онкодиспансера сво-
ей пациентке. 83-летняя 
женщина проходила с ней 
два года в надежде, что 
новообразование если 
не рассосется, то хотя 
бы перестанет расти. Но 
оно увеличивалось с по-
разительной скоростью.

Как стало известно 
«МК», пенсионерка обра-
тилась к медикам только 
тогда, когда шишка стала 
мешать ей в повседневной 

жизни — невозможно 
было взять в руку даже 
столовый прибор. Пожи-
лую женщину отправили 
на обследование, и ока-
залось, что она вырасти-
ла себе саркому.

«Опухоль занимала всю 
область второго и третье-
го пальцев, — рассказал 
врач-онколог отделения 
№6 Олег Гузюк. — Они 
были поглощены ею, 
поэтому спасти их было 
невозможно. В ходе хи-
рургического вмешатель-
ства удалили два пальца 

вместе с опухолью, 
чтобы предотвра-
тить метастазиро-
вание. Благодаря 
использованию но-
вейшего оборудо-
вания нам удалось 
сохранить двига-
тельную функцию 
кисти. Операция 
прошла успешно, 
а послеопераци-
онный период — 
без осложнений. Если бы 
пациентка не обратилась 
за помощью, то могла бы 
погибнуть».

Пройдя реабилитаци-
онный период, бабушка 
вернулась домой, и сей-
час ее здоровью ничто не 
угрожает.

ОТВЕРГНУТЫЙ КАВАЛЕР ИЗРЕЗАЛ НОЖОМ 
ДАМУ СЕРДЦА И ЕЕ СЫНА

Столичный девятикласс-
ник и его мама получили се-
рьезные ножевые ранения 
в своей квартире в Южном 
округе столицы, пытаясь 
выгнать надоевшего гостя 
в ночь на 10 ноября. 

Как стало известно «МК», 
36-летняя жительница Дне-
пропетровской улицы уже 
неоднократно собиралась 
заставить съехать своего 
сожителя, сотрудника скла-
да зоотоваров, который 
прожил с ней четыре года. 
Мужчина реагировал агрес-
сивно и даже несколько раз 

бил подругу. 
В роковой день он выпил 

пиво, почти целую бутылку 
виски и устроил скандал, 
услышав разговор женщи-
ны с ее 15-летним сыном. 
Обсуждали они разные 
темы, но обмолвились, что 
если вызвать участкового, 
то сожитель уйдет из квар-
тиры. Мужчина схватил нож 
и нанес удары и подруге, 
и подростку. Затем он за-
ставил женщину взять ору-
дие преступления, чтобы 
там остались ее отпечатки 
пальцев. 

Сейчас мать с сыном 
в больнице. У женщины 
ранения в живот, в плечо, 
руку и в ягодицу. Маль-
чика негодяй ударил под 
ребра и в левое бедро, у 
него не двигается левая 
рука и больно дышать из-
за ранений. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено 
уголовное дело по факту 
умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью 
женщине и ее сыну. 

ТАРАКАНОВ ОШИБОЧНО НАЗВАЛИ ВИНОВНИКАМИ 
ВЗРЫВА В ПЯТИЭТАЖКЕ

Утечку газа, а не борьбу 
с тараканами, предвари-
тельно, определили при-
чиной взрыва и последую-
щего возгорания в доме 
на Карельском бульваре 
9 ноября, в результате ко-
торого пострадали семь 
человек, в том числе че-
тыре ребенка. По версии 
сотрудников МЧС, газ ухо-
дил из квартиры, где про-
живает неблагополучная 
семья. 

Как выяснил «МК», ЧП 
произошло в 19.30. В ре-
зультате взрыва в одной 
из квартир на пятом эта-
же пятиэтажного дома 
обрушились перегородки 
между комнатами. Также 
взрывной волной выбило 
балконную дверь, окна и 
стекла в соседних поме-
щениях. Сразу после этого 
начался пожар, который 
был оперативно ликви-
дирован силами МЧС. Во 
время взрыва пострадала 
семья мигрантов — муж-
чина, женщина и четверо 
детей в возрасте от ше-
сти месяцев до 12 лет, а 
также их соседи. Все они 
получили ожоги различной 
степени.

Как стало известно «МК», 
в самой квартире, где слу-
чился взрыв, никакой утеч-
ки газа не было. За несколь-
ко дней до происшествия 

хозяин жи-
лья сдал 
ее в аренду 
на долгое 
время мно-
годетной 
семье из 
Узбекиста-
на. Муж и 
жена рабо-
тают офи-
циально в 
сфере ЖКХ. 
По словам 
владель-
ца, нака-
нуне инцидента будущие 
жильцы пришли в квартиру 
и убрались там перед за-
ездом. 

— Женщина там сдела-
ла генеральную уборку на 
свой вкус — вымыла полы, 
окна и т.д., — рассказал 
москвич. — Еще они с му-
жем, насколько знаю, об-
работали квартиру сред-
ством от насекомых. Но 
это точно не могло стать 
причиной такого страшно-
го взрыва в квартире. Это 
была утечка газа, но не у 
нас. Я проверял газовое 
оборудование буквально 
на той неделе и даже пе-
рекрыл газ! Жильцы были 
там один раз и не успели 
его включить. Возможно, 
что утечка произошла у 
соседей. Даже сотрудни-
ки МЧС уже после пожара 

слышали эту утечку — ши-
пение по соседней трубе.

Эту версию поддер-
живают и другие жиль-
цы дома. По их словам, 
в соседней «нехорошей» 
квартире проживает не-
благополучная семья, где 
постоянно происходят 
пьянки-гулянки.

— От моей квартиры не 
осталось ничего! Одни раз-
валины, — посетовал хозя-
ин. — Слава богу, что ни-
кто не погиб. Мои жильцы 
пришли с детьми, открыли 
дверь и сразу «бах»! Ско-
рее всего, именно у меня 
скопился газ после утечки 
из другой квартиры. 

Были госпитализиро-
ваны семь человек. В на-
стоящее время после эва-
куации практически все 
жильцы дома вернулись 
к себе в квартиры.

ПРЕСС-СЕКРЕТАРЬ ПЕВЦА SHAMAN 
УМЕР НА РУКАХ ЖЕНЫ

Имеющаяся сердечная 
патология, возможно, 
повлияла на внезапную 
смерть пресс-секретаря 
певца SHAMAN (Ярослава 
Дронова).

Как выяснил «МК», 
вечером 9 ноября 40-
летний Антон Коробков-
Землянский после ужина 
сидел вместе с супругой 
на диване в квартире на 
проспекте Мира. Внезапно 
ему стало плохо, он упал 
без чувств на пол. Жена 
не растерялась, начала 

делать искусственное 
дыхание, параллельно вы-
звав медиков. Врачи опе-
ративно прибыли в квар-
тиру, но к этому моменту 
пациент уже скончался от 
остановки сердца. По не-
которым данным, некогда 
мужчина страдал сердеч-
ной патологией — об этом 
медикам сообщили род-
ственники. Также возмож-
но, что ситуацию усугубил 
бокал алкоголя, который 
погибший употребил за 
приемом пищи. 

ХОЗЯИН СОБАКИ В СУДЕ ДОКАЗАЛ, 
ЧТО ДАРЕНОЕ НЕ ДАРЯТ

Собака по-
р о д ы в е с т-
хайленд-уайт-
терьер стала 
предметом 
дележа в Пе-
ровском суде. 
Москвичка из-
за ссоры с су-
пругом отдала 
любимицу об-
ратно продав-
цу, и забирать 
хвостатого пи-
томца мужчи-
не пришлось с 
помощью Фе-
миды.

Как с та ло 
известно «МК», Михаил 
(все имена изменены) в 
апреле 2023 года получил 
от жены долгожданный 
подарок — белую соба-
ку миниатюрной породы 
по кличке Афина. Моло-
дой человек привязал-
ся к питомице с первого 
взгляда. Он оформил вет-
паспорт на собаку, прово-
дил вакцинацию, следил 
за правильным питани-
ем, в частности, покупал 
премиальный корм. Так-
же хозяин регулярно по-
сещал ветеринара и сам 
занимался воспитанием 
Афины. 

В ноябре того же года 
Михаил поругался с же-
ной. В его отсутствие 
супруга увезла собаку из 
дома и отдала женщине 
Оксане, которая помогала 
ей с приобретением пи-
томца. Михаил связался 
с Оксаной и потребовал 
вернуть ему собаку, од-
нако получил отказ. Бук-
вально через несколько 
дней его жена раскаялась 
в своем поступке и тоже 

попросила Оксану вер-
нуть собаку. Однако и это 
не дало результата.

Тогда Михаил подал иск 
в суд. Он потребовал от 
Оксаны вернуть собаку 
на том основании, что 
является ее хозяином. 
Афина была подарена 
ему на день рождения, к 
тому же у него на руках 
ее документы. Оксана же 
заявила в суде, что супру-
га Михаила… передарила 
ей собаку и поэтому воз-
вращать пса она не со-
бирается.

Изу чив материа лы 
дела, в том числе паспорт 
собаки и переписки меж-
ду фигурантами, Фемида 
заняла сторону истца. Так 
как факт дарения дей-
ствительно имел место, 
Афина по закону принад-
лежит Михаилу. И только 
он может распоряжаться 
ее судьбой. Жена истца 
не имела права переда-
вать собаку кому бы то ни 
было. Суд обязал вернуть 
собаку в течение 5 дней 
после вступления реше-
ния в силу. 

МОСКВИЧКА СОЖГЛА КВАРТИРУ 
БИОКАМИНОМ, ПЫТАЯСЬ 

УСТРОИТЬ РОМАНТИЧЕСКИЙ ВЕЧЕР

Из-за электрического 
биокамина произошел 
пожар в квартире на ули-
це Павла Корчагина 9 ноя-
бря. Комната, где он стоял, 
выгорела наполовину, хо-
зяйку отвезли в больницу 
с ожогами, а ее кошка по-
гибла.

Как стало известно 
«МК», в роковой день 33-
летняя владелица одно-
комнатного жилища на 
втором этаже пригласила 
в гости приятельницу. Для 
создания романтической 
обстановки дамы решили 
включить биокамин. Од-
нако вскоре они заметили 
огонь возле него — судя по 
всему, либо произошло за-
мыкание, либо жидкость, 

которой камин заправля-
ется, была некачественной 
и воспламенилась. Хозяй-
ка пыталась справиться с 
возгоранием своими си-
лами, однако на ней за-
горелась одежда — шоки-
рованная подруга начала 
тушить пламя. Огонь тем 
временем активно рас-
пространялся по комнате. 
Поняв, что им необходима 
помощь, женщины выско-
чили из квартиры и начали 
бегать по этажам, стучась 
в соседские двери. Жиль-
цы вызвали экстренные 
службы.

— Одна женщина стоя-
ла на улице без одежды в 
одних носках, она сильно 
обгорела, особенно лицо, 
— рассказали свидетели.

Сотрудники МЧС Рос-
сии ликвидировали по-
жар, площадь составила 
10 квадратных метров. 
Из жилища вынесли без-
дыханную черную кошку. 
Один из пожарных пытался 
реанимировать животное, 
но безуспешно — питомец 
погиб от отравления угар-
ным газом. Хозяйку отвез-
ли в НИИ Склифосовского 
с ожогами нескольких об-
ластей тела, а гостья об-
ращалась за медпомощью 
в связи с эмоциональным 
потрясением.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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А н т о н 
Коробков-
Землянский 
(на фото сле-
ва) родился в 
Красноярском 

крае, начинал на местном 
телевидении. В 2007 году 
переехал в Москву, рабо-
тал на Первом канале. С 
2015 года в течение двух 
лет работал пресс-
секретарем у Филиппа 
Киркорова. С 2022 года 
являлся пресс-секретарем 
певца SHAMAN.
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РАДОСТЬ 
И БЕСПОКОЙСТВО

«Вы когда-нибудь видели человека, который 
боится, что закончится война? Я его видел, он 
шокирован тем, что Трамп выиграл». Человек, 
который боится, что закончится война, — Зе-
ленский. Это в его глазах, когда Зеленский 
посещал Будапешт, премьер Словакии Фицо 
увидел страх из-за победы Трампа. Ну а нам-то 
что — радоваться или беспокоиться?

С точки зрения борьбы идей — традицион-
ного общества нормы (физической, психической 
и духовной) и либерального общества вырож-
дения (физического, психического и духовного) 
— победа Трампа это благо.

Как сказал Путин на «Валдае»: «Всё чаще 
демократию начинают трактовать как власть 
не большинства, а меньшинств. <...> Угрозой 
является навязывание, превращение в норму 
тоталитарных по своей сути идеологий — что 
мы видим на примере сегодняшнего западного 
либерализма, который выродился, полагаю, в 
крайнюю нетерпимость и агрессию к любой аль-
тернативе, к любой суверенной и независимой 
мысли и сегодня оправдывает и неонацизм, и 
терроризм, и расизм, и даже массовый геноцид 
гражданского населения».

Трамп — против власти агрессивных мень-
шинств. Его победа скажется и в Европе, где 
как раз властвуют либералы. Все ведущие 
европейские издания вышли с паническими 
первыми полосами, когда стали понятны ре-
зультаты выборов. Что, в принципе, понятно: не 
может страну-вассала возглавлять правитель-
ство, имеющее иную точку зрения, чем власть 
в стране-хозяине. В Германии уже посыпалась 

правящая коалиция, а ведь Трамп еще в долж-
ность не вступил.

Как сказал Путин на «Валдае»: «Чего в Ев-
ропе не хватает? Мозгов им не хватает!».

Но, конечно, больше всего в Европе боятся 
того же, чего, по мнению Фицо, испугался Зелен-
ский, — что может произойти остановка помощи 
Украине со стороны США. Для Зеленского лично 
— это крах власти (и опасность даже физической 
ликвидации). Для Европы — тянуть украинский 
проект без США слишком разорительно. И что 
делать? Переговоры и перемирие? Но...

Как сказал Путин на «Валдае»: «Мы готовы 
и к мирным переговорам, но только не на базе 
каких-то хотелок, название которых меняется 
от месяца к месяцу, а на базе реалий, которые 
складываются, и на основе договоренностей, 
которые были достигнуты в Стамбуле, исходя 
из реалий сегодняшнего дня. Но только речь 
должна идти не о перемирии каком-то на пол-
часа или на полгода, для того чтобы снарядов 
подкатили, а для того, чтобы создать благопри-
ятные условия для восстановления отношений, 

сотрудничества будущего, интересов двух наро-
дов, которые, безусловно, являются братскими, 
как бы это ни осложнялось риторикой сегодняш-
них трагических событий во взаимоотношениях 
между Россией и Украиной. Поэтому вот наша 
позиция понятна, ясна».

Впрочем, беспокоиться в связи с победой 
Трампа тоже есть о чем. Дмитрий Медведев 
написал: «У Трампа есть одно полезное для нас 
качество: как бизнесмен до мозга костей, он 
смертельно не любит тратить деньги на разных 
прихлебателей и приживалок — на придуркова-
тых союзничков, на дурные благотворительные 
прожекты и на прожорливые международные 
организации. Токсичная бандеровская Украина 
в этом же ряду. Вопрос в том, сколько заставят 
дать Трампа на войну. Он упрямый, но систе-
ма сильнее». Именно что Трамп бизнесмен. 
И главная его цель — сделать Америку снова 
великой. То есть вернуть на место мирового 
лидера. Однако...

Как сказал Путин на «Валдае»: «Ни о какой 
гегемонии в новой системе мироустройства 

речи быть не может».
Очевидно, что просто так дать России по-

бедить — это просто невозможно для Трампа. 
Торг будет идти как на египетском базаре. На 
какие уступки пойдет Россия?

Это беспокойство, естественным образом 
появляющееся при слове «переговоры» после 
всех уже сделанных «жестов доброй воли», 
невозможно игнорировать. И вот Дмитрию 
Пескову почти сразу после выборов в США 
пришлось растолковывать: готовность Путина 
обсуждать с Трампом украинское урегули-
рование не означает изменение целей СВО. 
И вот это Пескову (и прочим ответственным) 
теперь придется повторять ежедневно и по 
десять раз на дню. Не факт, что поможет. Без 
доказательства делами. Потому что новым 
курсом Россия идет меньше трех лет, а ста-
рым шла три десятилетия. И ведь что это был 
за курс...

Как сказал Путин на «Валдае»: «Мне бы не 
хотелось, чтобы Россия вернулась на путь, ко-
торым она шла до 2022 года, как я уже говорил 
в своем выступлении. А это был путь, который 
был сопряжен с такой скрытой, завуалирован-
ной интервенцией в отношении нашей страны, 
направленной на подчинение ее интересам 
каких-то других стран, которые еще считали, 
что они имеют на это право».

А еще Путин на «Валдае» сказал: «Нам с 
вами также выпало жить в эпоху кардинальных, 
по сути революционных перемен, не только 
осмыслять, но и быть непосредственными 
участниками сложнейших процессов первой 
четверти XXI века. <...> Непредсказуем совре-
менный мир, это уж точно. Если оглянуться на 
20 лет назад и оценить масштаб изменений, а 
затем спроецировать эти изменения на пред-
стоящие годы, можно предположить, что сле-
дующее двадцатилетие будет не менее, а то и 
более сложным. <...> Наступает в некотором 
смысле момент истины. Прежнее устройство 
мира безвозвратно уходит, можно сказать, уже 
ушло, а за формирование нового разворачива-
ется серьезная, непримиримая борьба».

Есть от чего и радоваться, и 
беспокоиться.

c 1-й стр.
Первая информация о беспилот-
ной атаке появилась ближе к 9 
утра. Затем сообщения о новых 
дронах стали поступать с перио-

дичностью в несколько минут. К 9.00 было сбито 
уже 15 беспилотников в Раменском городском 
округе, Домодедове, Коломне, Софьине и под 
Жуковским. В следующие 30 минут было сбито 
еще 10 дронов, а к 10.00 их число увеличилось 
до 34.

Ясно, что атака была скоординирована по 
месту и времени. Дроны летели с разных на-
правлений, стремясь долететь до Москвы с юга 
и юго-востока. Это была основная цель налета. 
Кроме того, были атакованы дронами и другие 
регионы России, в том числе Ростовская, Брян-
ская, Тульская, Орловская и Курская области. 
Всего в налете участвовало 84 дрона.

На видео попали несколько беспилотников, 
летевших на сверхмалой высоте. По оценке 
экспертов, высота была 20–25 метров, что 
меньше высоты десятиэтажного дома. Это 
значит, что они оснащены бортовой аппарату-
рой, позволяющей лететь в режиме огибания 
препятствий.

На сверхмалой высоте на фоне сложно-
го рельефа местности и различных строений 
радарам зенитных комплексов сложно обнару-
жить малоразмерную воздушную цель, а рас-
четам — успеть отработать по ней зенитными 
пушками и ракетами. Тем не менее, судя по 
сообщениям и видео, основная часть дронов 
ВСУ уничтожена.

Дроны легко идентифицировать. Это укра-
инские так называемые «народные дроны» 
марки PD-1 и PD-2. Они известны с 2014 года, 
но в последнее время были серьезно усовер-
шенствованы за счет западной электронной 

начинки. Дроны могут обходить районы раз-
мещения комплексов ПВО и лететь на высоте 
20–25 метров.

Крейсерская скорость беспилотников са-
молетного типа с толкающими винтами — по-
рядка 100 км/ч. Дальность полета — 1000 км. 
Размах крыла — 5 метров. Масса неснаряжен-
ного аппарата 55 кг. Сообщалось, что последние 
модификации дронов оснащаются фугасной и 
термобарической боевыми частями.

Учитывая среднюю скорость беспилотни-
ков и расстояние до Москвы от Черниговской 
или Сумской областей Украины, откуда они 
теоретически могли быть запущены, можно су-
дить, что дроны были запущены после полуночи 
и затем, пользуясь ночной темнотой, шли по 
выстроенному маршруту в обход работающих 
комплексов ПВО. Строить маршрут наверняка 
помогали данные радиотехнической спутнико-
вой разведки США и НАТО, предоставляемые 
Киеву. Своих спутников у Киева нет.

Военный эксперт Борис Рожин назвал 
главный итог налета: ни один дрон к Москве 

не прорвался. Тем не менее после падения 
обломков дронов пострадали пятеро человек. 
У многих ожоги. Одна из женщин находится в 
реанимации в состоянии средней тяжести. 
Пострадали также четыре жилых дома и не-
сколько машин.

Оценивая налет, ресурс «Архангел спецна-
за» обращает внимание на то, что таких масси-
рованных ударов не было много недель, а также 
на то, что дроны подлетали к цели в светлое 
время суток.

Атака произошла на фоне обсуждения 
перспектив разрешения украинского кризиса 
после победы Трампа на выборах в США. На-
лет дронов на Москву можно расценивать как 
однозначный сигнал Зеленского и его свиты 
о том, что Киев не пойдет на мирные пере-
говоры и продолжит террористические атаки 
на российские города. Тем самым, отмечает 
автор канала, украинские власти вновь пока-
зали неадекватность. «Эти удары преследуют 
только пиар-цель, и никакого воздействия на 
поле боя они не привнесут», — отметил он.

Публицист Юлия Витязева также считает, 
что «беспилотная перемога» Киева носит крат-
косрочный эффект и ничем хорошим для Киева 
не кончится. «У хутора праздник. Но радость 
была недолгой. И — да, этой ночью мы тоже 
атаковали Украину рекордным количеством бес-
пилотников. И это далеко не все сюрпризы, ко-
торые ждут противника в ближайшее время».

Действительно, по данным украинской 
ПВО, в ночь на 10 ноября 145 российских бес-
пилотников «Герань» работали по целям на 
территории Одесской, Киевской, Житомирской, 
Харьковской, Полтавской, Сумской, Винницкой, 
Хмельницкой, Черниговской, Днепропетров-
ской, Николаевской, Запорожской и Донецкой 
областей Украины. В принципе, так и нужно 
действовать: на один запущенный в нашу сто-
рону дрон отвечать десятью, с гораздо большим 
разрушительным эффектом. 

Какие выводы можно сделать из очеред-
ного налета украинских дронов? Во-первых, 
наша ПВО оказалась к налету готова. Масси-
рованный налет на столицу сорван. Основная 
масса беспилотников ВСУ сожжена. Пределов 
совершенству, конечно, нет, и значит, надо на-
ращивать силы противодействия беспилотной 
заразе, увеличивать количество комплексов 
ПВО, придумывать новые хитрости в тактике 
противовоздушного боя. Например, шире ис-
пользовать аэростаты наблюдения или быстро-
действующие лазерные и электромагнитные 
установки.

Конечно, лучше нам и впредь работать на 
упреждение. То есть не ждать, когда дроны 
противника приблизятся на дальность прямого 
выстрела. Надо и дальше систематически уни-
чтожать цеха по производству беспилотников, 
где бы они ни находились на Украине: в Черниго-
ве, Киеве или Львове. Работа по их уничтожению 
ведется, и ослаблять ее нельзя.

То же самое касается и тех командных 
пунктов, где готовятся подобные налеты. Го-
ворят, правда, что они могут располагаться на 
территории Польши, где работают натовские 
специалисты и откуда полетные задания для 
дронов поступают в украинский генштаб. Но, 
возможно, и с этим что-то можно сделать.

И, пожалуй, самое главное. Пример Из-
раиля показывает, что, используя современные 
средства разведки и высокоточное оружие, 
можно практически обезглавливать противо-
борствующую сторону, уничтожив ее военное 
руководство. Раз давно утративший президент-
ские полномочия Зеленский и его генералы 
дают команды на террористические налеты по 
нашим городам, они должны стать первооче-
редной целью для ликвидации. Надо помочь 
Западу избавиться от заигравшегося клоуна, 
который напоследок может наворотить еще 
бог знает что. Или я не прав?

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СЕГО ДНЯ2

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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Важный месседж и не менее важ-
ная «иерархия» этого месседжа 
в «теле» путинской речи, что само 
по себе тоже является сигналом: 

Россия готова к полному или частичному вос-
становлению своих отношений с США при но-
вом президенте, но одновременно Кремль 
полностью готов и к отсутствию такого вос-
становления в моральном, политическом и, что 
сейчас крайне важно, военном плане. Россия 
привыкла жить в условиях жесткой конфрон-
тации с главным «мировым гегемоном» и готова 
продолжать функционировать в таком режиме 
столько, сколько потребуется. Вот о чем, на мой 
взгляд, свидетельствовала вся конструкция 
программной путинской речи — конструкция, 
чьим «фундаментом» был прозвучавший в са-
мом начале выступления следующий тезис 
ВВП: «Мы подошли к опасной черте. Призывы 
Запада нанести стратегическое поражение 
России — стране, обладающей крупнейшим 
арсеналом ядерного оружия, — демонстрируют 
запредельный авантюризм западных 
политиков». 

Учитывая, видимо, приход Трампа, Путин 
сразу же сделал важное уточнение: «Ну, во вся-
ком случае, некоторых из них». Но так как Трамп 
пока по-настоящему не проявил себя (и не факт, 
что вообще проявит), за этим последовало 
«уточнение уточнения»: «Такая слепая вера в 
собственную безнаказанность, исключитель-
ность может обернуться мировой трагедией». 
Отталкиваясь от этой «оптимистичной ноты», 
ВВП продолжил свой неспешный рассказ о том, 
что «в политике Соединенных Штатов и их со-
юзников в последние годы все более заметен 
принцип «не доставайся же никому», «если не 
с нами, то против нас». 

Неспешным был и ход дискуссии после 
того, как Путин закончил свое выступление. Все 
ждали чего-то «на злобу дня». А вместо этого 
со стороны участников Валдайского клуба про-
звучали длинные реплики про искусственный 
интеллект, про опасность монополизации Ин-
тернета крупными компаниями, про изменения 
климата. Темы, конечно, безусловно, важные 
— но не первые в списке того, чего ждали от пре-
зидента РФ. И такое «нарушение ранжира» явно 
было совершенно сознательным ходом. Главе 
российского государства негоже проявлять 
неуместную торопливость. К теме отношений 
с США при новом президенте Путин подходил 
и не спеша и со стороны — через заданный ему 

традиционным модератором действа Федором 
Лукьяновым вопрос о впечатлениях, которые у 
ВВП оставило общение с предыдущими обла-
дателями должности американского главы. 

Как выяснилось, это впечатление в личном 
плане было сугубо положительным. После этого 
можно было легко перекинуть мостик и на тему 
Трампа, что Путин и сделал с явным удоволь-
ствием: «Его поведение в момент покушения 
на его жизнь произвело на меня впечатление. 
Он мужественный человек оказался... Человек 
проявляет себя в экстраординарных условиях 
— вот здесь человек проявляет себя. И он себя 
проявил, на мой взгляд, очень правильным 
образом: мужественно, как мужчина». Трамп 
это точно услышит — и Трамп это точно оце-
нит. «Ничто человеческое не чуждо» не только 
для покойного Владимира Ленина, но и для 
только что избранного президента США. Для 
Трампа важно то, как коллеги по цеху миро-
вых лидеров к нему относятся и что они про 
него говорят, — особенно в случае Владимира 
Путина, которого новый американский лидер 
всегда считал «крутым парнем». 

Как мы помним из опыта предыдущего пре-
бывания Трампа в Белом доме, это позитивное 
личное отношение к ВВП далеко не всегда при-
водило к подвижкам в отношениях между двумя 
странами (это если вежливо выражаться). Путин 
тоже высказался по этому поводу вежливо, но 
при этом предельно откровенно: «Говорю ис-
кренне абсолютно: у меня такое впечатление, 

что его затравили со всех сторон, не давали ему 
пошевелиться. Он боялся шаг сделать влево, 
вправо, лишнее слово сказать». Будет ли во 
время второго срока Трампа то же самое? Путин 
всеми своими репликами показывал, что это 
совсем не исключено, но при этом старался 
выжать максимум возможностей из «смены 
караула» в Белом доме. 

Вопрос Федора Лукьянова: «А если он вы-
полнит то, что все время сейчас говорил, вот 
буквально в ближайшее время, до инаугура-
ции, позвонит вам и скажет: «Владимир, давай 
встречаться». Ответ ВВП: «Знаете, я не считаю 
зазорным и со своей стороны ему позвонить. 
Не делаю этого, потому что руководители за-
падных государств с какого-то этапа чуть ли 
не каждую неделю мне звонили, а потом вдруг 
прекратили. Не хотят — ну и не надо. Мы, как 
видите, живы, здоровы, и ничего — развива-
емся, идем вперед». 

И не одни, кстати, «идем вперед». Чуть ли 
не самый интригующий момент Валдайского 
форума-2024 случился, когда Федор Лукьянов 
задал ВВП вопрос о союзнических отношениях 
России и КНДР. Язвительного (ну ладно, не 
очень язвительного — просто обладающего 
большим чувством юмора) ведущего интере-
совало: будут ли Москва и Пхеньян проводить 
совместные «учения»? Ответ ВВП, как гово-
рится, не разочаровал: «Посмотрим, можем и 
учения проводить. Почему нет-то? А там есть и 
статья четвертая, которая говорит о взаимной 

помощи в случае агрессии со стороны другого 
государства. Там все есть». Что это, если не 
предельно прозрачный намек? Сам спрашиваю, 
сам отвечаю: это второй пункт из политического 
сигнала Путина и Трампу, и всему коллективно-
му Западу вкупе с официальным Киевом: хотите 
по-хорошему? Мы готовы. Хотите по-плохому? 
К этому мы тоже готовы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПРЕЗИДЕНТ

КРИЗИС

«МАМА БЫЛА 
В ДВУХ МЕТРАХ 
ОТ ВЗРЫВА...»
Очевидцы рассказали 
о налете беспилотников
Пострадавшие при атаке беспи-
лотников в Раменском городском 
округе рассказали «МК», что пред-
шествовало удару. По официальной 
информации, в больницу с ожогами 
попала 52-летняя жительница посел-
ка Становое. Нам удалось связаться с 
ее родственниками.

— Мама в реанимации, у отчима и 17-
летней сестры шок, — плачет дочь пострадав-
шей Любови Николаевны 31-летняя Татьяна. 

Утро 10 ноября у местных жителей начина-
лось как обычно. Глава семьи отправился про-
гревать машину, чтобы везти жену на работу. 
Любовь Николаевна трудится охранником в 
сельском Доме культуры. Падение обломков 
сбитого беспилотника пришлось на крышу 
терраски.

— Мама была в двух метрах от места взры-
ва, в ванной. Мы с сестрой спали, — рассказала 
Татьяна. — От шума я проснулась. На автомате 
руками только голову успела прикрыть, как 
произошел взрыв и рухнул потолок нашего 
одноэтажного дома площадью 60 квадрат-
ных метров. Люди, которые мимо проезжали, 
остановились, вытаскивали нас...

Под завалами оказались Любовь 

Николаевна, сама Татьяна и ее сестра. Та-
тьяна запомнила, что на часах было 8.20. У 
мамы было окровавлено все лицо. А потом 
Любовь Николаевну увезла «скорая». У нее 
серьезные ожоги.

Дом семейства полностью сгорел (как и 
дом соседей). Взрывной волной выбило стекла 
в машине и задело отчима. Мужчина находится 
в шоке, врачи оказали необходимую помощь. 
У Татьяны ушибы, чуть позже ее решили от-
везти на рентген, подозревая переломы от 
падения потолка.

Произошедшее заставило быть бди-
тельными всех жителей Раменского го-
родского округа. Они сообщали о любом 
происшествии.

— Хлопок услышала, из окна выглянула — 
а там машина горит, — рассказала жительница 
четырехэтажного дома в поселке Софьино. — 
Сразу же позвонила в службы. Выяснилось, что 
рядом с домом упал беспилотник и обломки 
попали прямо в автомобиль!

 Артур КРЫЛОВ.

Зеленский на европейском саммите 
в Будапеште выглядел испуганным. 
Как заявил премьер Словакии Фицо, 
так называемого президента Украины 
испугали победа Трампа и возможное 
прекращение боевых действий.

САМЫЕ ГЛАВНЫЕ 
СЛОВА...
c 1-й стр.

Культура? Да то же самое, с по-
правкой на особенности жанра. 
Промышленность? Лозунг «за-
чем нам свое, все на Западе 

купим» никуда не делся с начала девяностых 
— «пампим нефть», а на требования об им-
портозамещении отвечаем табличкой «сде-
лано в России», привинченной к импортному 
товару. Технологиями с нами делиться никто 
не хотел, а свои не развивались — зачем, если 
есть готовое?

Страна стремительно теряла память, 
совесть и честь. Элита исповедовала культ 
«святой заграницы». Отсюда тащим деньги, 
живем — там. А «наверх» докладываем, как 
все хорошо. Это ли не предательство инте-
ресов страны?

Не видел это Путин? Видел. Но один че-
ловек не может досконально изучить абсолют-
но все вопросы, объять необъятное. Рискну 
предположить, что масштаб беды оценить 
он смог только тогда, когда в огне боевых 
действий начала сгорать мишура докладов, 
презентаций, отчетов, графиков и прочих ра-
дужных реляций. Когда показалась чугунная 
реальность.

Вот это признание президентом, что стра-
на шла курсом на «подчинение ее интересам 
каких-то других стран», а грубо говоря — пре-
вращения в очередную западную колонию, 
— очень дорого стоит. Честно признать про-
блему — это первый шаг к тому, чтобы начать 
ее решать. Это, смею предположить, начало 
революции сверху. Пересборки системы.

Насколько вот это желание Путина («Мне 
бы не хотелось, чтобы Россия вернулась на 
путь, которым она шла до 2022 года») сбу-
дется? Я не знаю. Но одно совершенно 
точно — встретит оно бешеное, отчаянное 
сопротивление.

Дмитрий ПОПОВ.

ПУТИН НАЧИНАЕТ... 

С модератором 
дискуссии 
Федором 
Лукьяновым.

Сгоревший после падения 
обломков дрона в Раменском 
районе жилой дом.

БЕСПИЛОТНЫЙ ОТКАЗ ОТ МИРА
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

ТУРИЗМ

ФОТОФАКТЫ

КАДР

СОВЕТЫ

В Италии изменят правила 
посещения древнерим-
ского города Помпеи, 
погребенного под слоем 
пепла после извержения 
Везувия, — по словам чи-
новников, отныне власти 
введут лимитированное 
число именных билетов 
для защиты объекта 
всемирного наследия, 
который за это лето по-
сетили 4 млн человек. 
Согласно планам с 15 ноября 
в город будут пропускать не 
более 20 тыс. человек в день. 
Директор археологического 
парка Габриэль Цухтригель 
подчеркнул, что даже сейчас, 

в ноябре, Помпеи посещают 
более 15–20 тыс. человек в 

день, следовательно, днев-
ной лимит просто необходим. 

В ПОМПЕЯХ ОГРАНИЧАТ ПОТОК ПОСЕТИТЕЛЕЙ

По меньшей мере 130 тысяч испанцев вышли 
на улицы Валенсии, требуя отставки президен-

та провинции Карлоса Мазона из-за масштабного наво-
днения, унесшего жизни более 200 человек. Акция стала 
самой массовой демонстрацией в Валенсии с 2003 года, 
когда испанцы протестовали против войны в Ираке. Одно-
временно, при практически полном отсутствии работы 
экстренных служб, жители пострадавших от наводнения 
испанских городов вместе с тысячами приехавших в реги-
он волонтеров (в том числе из Африки) уже 12 дней убира-
ют улицы и пытаются привести в порядок пострадавшие от 
наводнения дома.

В Тюмени парень вылез из 
окна жилого дома на 17-м 
этаже и принялся спускать-
ся вниз по кондиционерам. 
Очевидцы обратились в 
экстренные службы и сня-
ли на видео «акробатиче-
ские этюды». По данным 
местного ГУ МЧС, на место 
быстро прибыли спасате-
ли. Они сняли экстремала 
с помощью автолестницы 
— он успел спуститься до 
10-го этажа. Что его тол-
кнуло на смертельно опас-
ный трюк, выясняется.

За январь-сентябрь этого года поставки кондитерского изделия в Америку увеличи-
лись в 3,5 раза — на 1,7 млн долларов против 488,5 тысячи за аналогичный период 
прошлого года. В целом за этот год американские компании увеличили закупки шоколада 
до исторического максимума в 3,5 млрд долларов. Основным поставщиком шоколада в США 
является Канада — ее поставки выросли почти на треть, до 1,9 млрд долларов.

стали больше покупать США 
у России шоколадаВ 3,5 раза

ЦИФРА

Северное сияние прошло над севером 
России. Небо над несколькими регио-

нами России окрасилось в яркие цвета. Лучше все-
го сияние было видно в Санкт-Петербурге, а также 
в Ленинградской и Архангельской областях. Кроме 
того, его смогли увидеть жители Республики 
Коми.

КАК БОРОТЬСЯ С ЭМОЦИОНАЛЬНЫМ ВЫГОРАНИЕМ

ПРИЗНАКИ СИНДРОМА
✔ Профессиональный 
цинизм
✔ Неудовлетворенность 
своей работой
✔ Обесценивание своей 
деятельности
✔ Снижение настроения

КАК ПРЕДУПРЕДИТЬ СИНДРОМ?
✔ Не делайте работу главным 
приоритетом в жизни, оставляйте 
время для отдыха
✔ Раз в день устраивайте перерыв 
для эмоциональной разгрузки, 
чтобы переключиться
✔ Расширьте круг интересов, найдите 
источник положительных эмоций
✔ Общайтесь с коллегами, справедливо 
оценивайте и распределяйте нагрузку
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«ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
СЕМЕРКА» 
ПРЕЗИДЕНТА
Республиканский кандидат 
в США «зачистил» все 
колеблющиеся штаты
В США продолжается подсчет голо-
сов на состоявшихся 5 ноября пре-
зидентских выборах. И вот новые 
данные: Трамп побеждает в Аризоне, 
завершив победу во всех семи коле-
блющихся штатах, ставших полем 
битвы между республиканцами и 
демократами. Как сообщает AP, те-
перь ожидается, что Дональд Трамп 
наберет в общей сложности 312 голо-
сов коллегии выборщиков, а Камала 
Харрис получит лишь 226.

В субботу агентство Associated Press 
объявило: Дональд Трамп победил на пре-
зидентских выборах в Аризоне, завершив 
«зачистку» всех семи колеблющихся штатов 
и одержав убедительную победу в коллегии 
выборщиков над Камалой Харрис.

Трамп, который к началу среды набрал 270 
голосов коллегии выборщиков, необходимых 
для победы в Белом доме, теперь, как ожида-
ется, наберет в общей сложности 312 голосов 
против 226 у Харрис, пишет The Guardian.

Победа в Аризоне стала второй побе-
дой Трампа в этом штате с 2016 года. Трамп 
проводил кампанию по обеспечению без-
опасности границ и экономики, связывая 
вице-президента Камалу Харрис с инфляцией 
и рекордными показателями незаконного 
пересечения границы мигрантами во время 
правления Байдена.

Победу Трампа над Камалой Харрис в 
Аризоне The New York Times называет воз-
вращением к традиционно консервативно-
му статусу штата: с 1940-х годов аризонцы 
голосовали за демократических кандидатов 
всего дважды, в том числе в 2020 году, когда 
Джо Байден одержал верх над Трампом с не-
большим перевесом.

Но в этом году демократы, похоже, с са-
мого начала наткнулись на тяжелую борьбу в 
пограничном штате, где избиратели выражали 
возмущение миграционным кризисом и глу-
бокую озабоченность по поводу стоимости 
жилья и высоких цен на товары повседневного 
спроса: продукты питания и бензин.

Трамп также победил в колеблющихся 
штатах Мичиган, Пенсильвания, Джорджия, 
Северная Каролина, Висконсин и Невада. В 

2020 году Байден одолел Трампа, одержав по-
беду в шести из семи колеблющихся штатов, 
и получил 306 голосов коллегии выборщиков 
против 232 у Трампа.

К слову, Трамп также набрал 306 голосов 
в своей победе над Хиллари Клинтон в 2016 
году, напоминает The Guardian.

Агентство Associated Press сообщило, что 
на нынешних выборах Трамп набрал 74,6 млн 
голосов по всей стране, или 50,5%, против 
70,9 млн голосов Харрис (48%).

Немаловажно, что республиканцы, по-
хоже, оказались близки к тому, чтобы полу-
чить контроль над палатой представителей 
США в дополнение к контролю над сенатом, 
который они уже завоевали. А это означает, 
что республиканцы с Трампом во главе по-
лучат широкие полномочия для проведения 
большой программы сокращения налогов 
и расходов, дерегулирования энергетики и 
контроля за безопасностью границ.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
— Знаешь, черный перец мне 
понравился больше. Можже-
вельник резковат.
— Согласен. Но я думаю, на зиму 

надо взять что-нибудь более насыщенное, ну, 
подумаю еще. А вот крем хорошо, что взяли, 
сейчас уже лицо обветривается на холоде. 

Двое молодых людей интеллигентно-
студенческого вида поднимаются по ступень-
кам на выходе из торгового центра. В руках у 
них хорошо узнаваемые фирменные пакеты 
одного из сетевых магазинов косметики. 

Тенденции, которую обнаружили анали-
тики — взрослые (старше 35 лет) мужчины 
тратят на косметику и парфюмерию вдвое 
больше женщин, — можно попробовать найти 
«правильное» патриархально-традиционное 
объяснение. Ну, например, мужчины покупают 
духи или косметику в подарок любимым жен-
щинам — причем дорогие духи! — вот и вну-
шительные чеки. Или это женатые, семейные 
мужчины, которых отправляют по магазинам 
со списком покупок — вот они и покупают и 
детский шампунь, и дезодорант жене, и гель 
для душа для общего семейного пользова-
ния, и эти чеки засчитываются именно им. 
Всё это вполне вероятно. Однако не менее 
вероятен и другой сценарий — уход за собой 
просто-напросто стал более распространен-
ным явлением среди мужчин. Обыкновенных 
среднестатистических мужчин, а не чудаков-
метросексуалов. 

Бывает, конечно, комично. Вроде бы 
барбершопы, превратившиеся в настоящие 
мужские клубы, открываются сплошь и рядом 
и никогда не пустуют, да и мужской маникюр 
нет-нет да и начинает восприниматься вари-
антом нормы, а всё равно — каждый второй 
искренне удивляется, если слышит про муж-
чину, покупающего бальзам для губ (чтобы 
губы на морозе не обветрились) или крем для 
лица. Хотя и спрос есть, и предложение.

Заглянем в сетевой магазин косметики 
— тот самый, откуда только что вышли бесе-
дующие об ароматах и кремах молодые люди. 
И посмотрим, что предлагается в разделе 
«Для мужчин»…

…А предлагается не так уж мало — три 
больших стенда (а вовсе не закуток в углу) 
со слегка провокационным слоганом: «Всё, 

что нужно мужчине». И в этом уже некоторая 
дерзость: под таким заголовком ожидаешь 
найти скорее рекламу пивного бара, аксес-
суаров для автомобиля или хотя бы спортив-
ных принадлежностей, но никак не баночек и 
флакончиков. А вот поди ж ты. 

Как и в случае с женской косметикой, 
средства можно подобрать на любой вкус и 
кошелек — от демократичного крема для бри-
тья за 239 рублей до целой линейки средств 
британского бренда, где цены колеблются от 
3300 рублей за ароматизированное мыло до 
12 с лишним тысяч за красиво оформленный 
набор из шампуня, крема и чего-то еще. Бар-
бершопы барбершопами, а культура опасного 
бритья в домашних условиях, видимо, тоже 
жива. Прежде всего бросаются в глаза сред-
ства для бритья — фирменные, итальянские, 
в красивых упаковках: и мыло, и лосьон, и 
старомодного вида помазок за 1415 рублей. 
Однако это только начало — тут же можно 
найти и средства для умывания, и кремы для 
всех типов кожи, и лосьоны для тела. 

— Я вижу явное противоречие: одни и 
те же девчонки сначала жалуются на неухо-
женных мужчин, говорят, что им хотелось 
бы видеть рядом красивого и аккуратного, 
а потом говорят: «Ну, как-то странно, что у 
него кремов столько же, сколько у меня, это 
как-то не по-мужски». Часто такое слышу, — 
рассказала продавец-консультант с именем 
Ольга на бейджике. — Это, конечно, двойные 
стандарты. А иногда это всплывает после 
начала совместной жизни: мол, сначала ей 
так нравилось, что мужчина аккуратный, ну, 
условно, без заусенцев на ногтях, лохматой 
головы и сухих пяток, а потом она увидела 
батарею его баночек в ванной и сочла это 
недостаточно мужественным. Стереотипы. 

Продавец рассказала, что чаще всего 
мужчины приходят за средствами ухода сами 
и выбирают достаточно вдумчиво. Девушку, 
покупающую «для мужчины», встретить можно 
довольно редко.

— Просто разные аудитории, — про-
должает консультант. — Если в паре принят 
подход в духе «куплю шампунь мужу, а то 
сам не купит», то вряд ли этому мужу нужен 
какой-то особый шампунь. Ну а если мужчи-
на пользуется хорошей косметикой, значит, 

он сам знает потребности своей кожи и, со-
ответственно, покупает сам. Кстати, меня 
очень радует, что мужчины не стесняются 
спрашивать совета. 

Обширнее всего на «мужском» стенде 
представлены средства для укладки волос 
— причем их так много, хороших и разных, 
что даже вполне погруженной в мир ухода за 
волосами женщине приходится иногда пере-
спрашивать: а это что, а это зачем, а это как 
работает? Например, глина, воск или даже 
крем-помада для укладки волос в симпатичных 
баночках с изображением усатого красавца — 
это явно «что-то на мужском», и совсем не похо-
же на мусс для укладки, который теоретически 
можно было бы у жены позаимствовать.

— Тут вся фишка в том, что эти средства 
специально сделаны для очень коротких во-
лос, — охотно объясняет консультант. — Так, 
чтобы не пачкали, не делали волосы жирнее, 
но при этом фиксировали форму стрижки. 
Ничего нарочито мужского в них нет, скажем, 
девушкам с очень короткими «ёжиками» или 
пикси глина для укладки тоже может подойти. 
Покупают часто. Или вот масло, активатор 
роста волос. Его обычно берут те, кто от-
ращивает бороду. 

Еще одним популярным товаром про-
давец назвала специальный крем для ухода 
за татуировками. Он хорошо увлажняет кожу 
после травмирующей процедуры, помогает 
сохранить цвет картинки и следить за тем, 
чтобы она выглядела опрятно. Большой спрос 
на мужской крем для рук, его чаще всего поку-
пают, особенно в холодное время года. Также 
с каждым годом растет спрос на патчи для 
глаз и корректоры, либо консилеры для ма-
скировки синяков под глазами — эти средства 
выручают трудоголиков (да и алкоголиков).

Хороший вопрос: существует ли сугубо 
«мужская» косметика или это лишь марке-
тинговый ход? Допустим, со средствами для 
бритья всё очевидно, но стоит ли специально 
разделять на мужские и женские шампунь, 
гель для умывания или увлажняющий крем? 
Может быть, вариант, в котором пара делит 
один пузырек, вполне приемлем? Специали-
сты говорят нет.

— Я никому не советую использовать 
один крем на двоих. Вне зависимости от воз-
раста и пола: ни маме с дочерью, ни сестрам, 
ни соседкам по квартире, ни мужу и жене. У 
разных людей попросту разный тип кожи, раз-
ные проблемы, им нужны разные средства, 
— рассказала в беседе с корреспондентом 
«МК» косметолог Наталья Орлова. — Если 
же говорить именно о мужской косметике, 
то в целом мужчинам нужны более мощные 
средства, поскольку кожа у мужчин толще. Со-
ответственно, крем должен проникать глубже, 
как и маски или сыворотки, а пилинги могут 
быть агрессивнее. Кроме того, у мужчин в 
целом больше сальных желез, кожа более 
жирная, склонная к появлению угрей и ко-
медонов. Это уже чистой воды гормоны, так 
работает тестостерон. Мужчинам подходят, 
например, средства с салициловой кислотой 
или с высоким содержанием цинка, которые 
женщине просто пересушат лицо. И наоборот 
— от легкого женского увлажняющего крема 
мужчина просто не заметит эффекта. 

Еще один нюанс — уже маркетинговый 
— простота использования. Если женщина 
может получать удовольствие от многосту-
пенчатого ритуала ухода за собой, то мужчина 
с большей долей вероятности предпочтет 
простое и понятное, притом быстрое в ис-
пользовании средство. Поэтому у мужчин 
популярностью пользуются многоцелевые 
продукты (те самые 3 в 1), которые дают ре-
зультат за минимальное количество шагов.

Дарья ТЮКОВА.

Начало ноября текущего года озна-
меновано завершившимися выборами 
президента США. Уверенную победу на 
них одержал уже хорошо нам знакомый 
Дональд Трамп. По большому счету мы 
не питаем никаких иллюзий относительно 
этого политического деятеля: мы с ним 
уже имели дело несколько лет назад. Тем 
не менее хочется понять, чего же нам, в 
России, ждать в предстоящей четырех-
летке от г-на Трампа, исходя из важности и 
значимости США на международной арене. 
Трамп однозначно человек непредсказуе-
мый, но тем не менее некоторые аспекты 
его предстоящих политических деяний мы 
можем предвидеть уже сегодня.

Мы не будем анализировать направ-
ления внутренней политики г-на Трампа. 
Мигранты, криптовалюта, Маск — это, ко-
нечно, очень интересно, но нас по боль-
шому счету несильно касается. При этом, 
повторюсь, Америка по-прежнему самая 
влиятельная держава в мире и одна из 
крупнейших глобальных экономик с силь-
ным и крепким долларом. Игнорировать 
этот факт нам точно категорически невоз-
можно. И как бы наблюдатели ни повторя-
ли, что «республиканцы сосредоточатся 
на внутренней политике», влияние Трампа 
на международную повестку будет одно-
значно заметным.

Для начала, конечно, надо сказать о 
СВО, или, как говорят «там», «российско-
украинском конфликте». Как мы прекрасно 
помним, Трамп обещал разрешить кон-
фликт на Украине «за 24 часа». Послание, 
безусловно, яркое и громкое, но как его 
реализовать на практике? Здесь есть 
только один радикальный метод: угрозы 
обеим сторонам конфликта. Не буду рас-
сказывать, как это работало на практике в 
мировой истории. Отмечу лишь, что данный 
метод эффективен только в том случае, 
если конфликтующие стороны реально 
боятся оказывающего на них давление 
«миротворца».

Боится ли киевский режим Белого 
дома? Конечно, боится. Без поддержки 
США и коллективного Запада киевской хун-
ты просто не существует. И переориентиро-
ваться с Вашингтона на Брюссель или Лон-
дон укроузурпаторам точно не получится по 
той простой причине, что политической или 
тем более военно-политической субъект-
ности у европейских лидеров просто нет. 
Иное дело, что США не могут бросить укра-
инский антироссийский проект, поскольку 
они сами его и породили. «АнтиРоссия» 
необходима Штатам для продолжения дав-
ления на страны, несогласные с глобальным 
доминированием Запада.

Что тогда получается? Здесь выри-
совывается схема, при которой давление 
на киевский режим будет скорее имита-
ционным, а основная масса «миротвор-
ческих» угроз-аргументов обрушится на 
нашу страну.

Боюсь, что нам так или иначе надо го-
товиться к эскалации конфликта и возрас-
танию давления на нашу страну со стороны 
г-на Трампа. Вообще-то, мы живем уже не 
первый год в условиях СВО, и к разного 
рода эскалациям мы точно готовы. Сейчас 
я хочу сказать лишь то, что рассчитывать 
на поддержку Трампа в решении наших во-
просов точно нельзя, но вот понимать, что 
этот деятель способен на шантаж и даже на 
игры военными мускулами, необходимо.

Еще важно помнить, что Трампа, в 
принципе, устроит даже не разрешение, 
а заморозка конфликта. Она выгодна и 
киевскому режиму. Ему кровно нужна пере-
дышка, накопление резервов, перевоору-
жение армии. Мы это всё уже видели, и все 
последствия этой заморозки мы прекрасно 
понимаем. В нужный момент для Запада 
Россия снова будет атакована, а геноцид и 
репрессии в регионах Малороссии и Ново-
россии даже не будут прекращаться.

В общем, формула «СВО до победного 
конца» сейчас актуальна как никогда. Важ-
но именно из этого и исходить, вне зависи-
мости от разного рода «мирных» инициа-
тив. На этом фоне интеграция украинских 
регионов в Большую Россию прекращаться 
не должна, как не должна ослабевать наша 
поддержка, например, Приднестровья и 
Гагаузии. При этом, как мы прекрасно по-
нимаем, ни о каком смягчении или отмене 
западных санкций в обозримом будущем 
не может быть и речи.

Завершая тему будущих «украинских» 
инициатив г-на Трампа, хочется отметить, 
что, несмотря на его уверения о том, что 
он не будет начинать войны, а будет их 
прекращать, нам надо быть готовыми к 
эскалации военно-политической напря-
женности практически по всему миру.

Враги Штатов версии Трампа 2.0 хо-
рошо известны. Это Китай, Иран, КНДР, а 
также все страны, которые поддерживают 
эти независимые государства. Здесь со-
вершенно очевидно, что США «не бросят» 
Израиль, а значит, скорейшего разрешения 
конфликтов в Палестине, Ливане, Сирии, 
Йемене, Ираке ждать точно не приходится. 
Трамп просто в силу своих убеждений и 
интересов правящей американской элиты 
будет давить на союзников Ирана, и воен-
ное участие США в конфликтах на Ближнем 
Востоке очень даже предсказуемо.

Военно-политические игры Штатов в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе тоже по-
лучат свое значимое развитие. Дать мирно 
расти и процветать самому динамично 
развивающемуся региону мира амери-
канские стратеги точно не позволят. И это 
тоже очень важно нам понимать с учетом 
того, что основные внешнеэкономические 
ворота нашей страны расположены сей-
час именно на Дальнем Востоке. В обо-
зримой перспективе значение азиатско-
тихоокеанских рынков и логистических 
решений для экономики и торговли нашей 
страны будет определяющим.

Раз уж мы начали говорить об эконо-
мике, стоит несколько слов сказать о воз-
можных экономических решениях, которых 
стоит ожидать от Трампа и которые будут 
иметь глобальное значение.

В первую очередь, после прихода к 
власти Трамп начнет заигрывать со сво-
им электоратом и пойдет на то или иное 
снижение внутренних налогов, что в крат-
косрочной перспективе приведет к сокра-
щению бюджетных доходов США, а значит, 
внутренний долг Штатов будет продолжать 
расти. Америка уже привычными методами, 
через эмиссию доллара, спокойно про-
финансирует бюджетный дефицит. При 
этом она абсолютно не боится инфляции, 
поскольку долг, с одной стороны, оседает 
в государственных облигациях, а с другой 
— долларовая масса насыщает не только 
американский рынок, но и распространя-
ется по всему земному шару.

Я не говорю сейчас, что нам этот метод 
надо копировать, но задуматься о целе-
вой эмиссии «окрашенных» (например, 
цифровых) рублей для финансирования 
инфраструктурного развития и модерни-
зации национальной экономики нашему 
Центробанку точно стоит. Кстати, крайне 
активная позиция Трампа в пользу одно-
значной поддержки криптовалют и май-
нинга в Штатах тоже имеет отношение к 
насыщению экономики денежной массой и 
сдерживанию внутренней инфляции. Здесь 
тоже есть чему поучиться.

В общем, нет никаких сомнений в 
том, что Трамп в очередной раз увеличит 
внутренний долг и эмиссию, как он это 
уже делал в период своего предыдущего 
правления. Тогда государственный долг 
США уже достигал рекордных показате-
лей. Отказываться от этого способа ре-
шения финансовых проблем Трамп точно 
не будет.

Какие это будет иметь глобальные по-
следствия? Трамп со свойственной ему 
решимостью и безапелляционностью будет 
всем навязывать доллар как резервную 
валюту, международное платежное сред-
ство и, как кажется Штатам, надежный 
инвестиционный актив по всему миру, а 
значит, политико-экономическое давле-
ние Штатов на Глобальный Юг однознач-
но усилится. Здесь надо, что называет-
ся, приготовиться странам Африки, Азии 
и Латинской Америки, располагающим 
значительными минерально-сырьевыми 
ресурсами. Риторика Трампа будет очень 
простой и во многом убедительной: хотите 
торговать на мировых рынках — торгуйте за 
доллары под опекой США. И здесь пойдут 
в ход все возможные методы, начиная с 
игр в дружбу и покупки элит и заканчивая 
военно-политической блокадой или отра-
ботанными методами военных переворотов 
и «цветных революций».

Европейскому союзу, что называется, 
тоже не поздоровится. С партнерами по 
ЕС Трамп точно церемониться не будет, 
поскольку всерьез он там никого не вос-
принимает, с чем, собственно, сложно спо-
рить. Трамп уже заявлял о необходимости 
роста расходов стран ЕС как на поддержку 
Украины, так и на обеспечение коллектив-
ной безопасности внутри НАТО. С учетом 
снижения масштабов экономики практиче-
ски по всему ЕС новые расходы для стран 
Западной и Центральной Европы приведут 
точно к краху сначала так называемой ев-
ропейской идентичности, а позднее и всей 
социально-экономической модели ЕС. Но 
это, как говорится, их проблемы.

Теперь поговорим еще о мировых 
ценах на нефть. Что будет происходить с 
ними при правлении Трампа? В последние 
годы Штаты пользовались тем, что страны 
OPEC+ (включая Россию) периодически со-
кращали производство нефти в своих стра-
нах для того, чтобы не допустить снижения 
цены на «черное золото». В этой ситуации 
Штаты замещали сокращаемый объем 
предложения нефти на мировых рынках 
ростом собственного производства угле-
водородов и захватывали рынки, с которых 
уходили страны OPEC+. В результате Штаты 
за короткий период вышли на первое место 
в мире по производству нефти.

Данная схема, с одной стороны, вы-
глядит очень привлекательной, но с другой 
— она не позволяет получать сверхприбыли 
и зарабатывать на манипулировании рын-
ками. В общем, это точно не масштаб и не 
образ мышления Трампа. Зачем зарабаты-
вать умеренно и стабильно в Штатах, когда 
можно зарабатывать громадные деньги по 
всему миру? Думаю, что новый глава Бело-
го дома будет руководствоваться именно 
этим соображением. Тем более что рост 
международной напряженности при Трам-
пе точно гарантирован. В общем, посмею 
предположить, что нефть при «дедушке 
Трампе» точно в цене не упадет, а даже 
получит новые возможности для роста.

В завершении хочется спросить: а воз-
можен ли в принципе диалог с Трампом в 
нынешних условиях? Уверен, что разговор 
так или иначе возможен. Трамп человек из 
бизнеса и очень хорошо понимает, что даже 
самые благоприятные условия невечны, 
что захватить весь рынок «в одно лицо» в 
принципе невозможно, что всегда нужно 
учитывать наличие сильных конкурентов 
и, конечно, надо уметь договариваться. 
Иное дело, что в этих переговорах надо 
четко понимать, что Трамп нам, конечно, 
не друг и даже не попутчик.

Здесь хочется сказать другое: а так 
уж важна нам, в России, персона хозяина 
Белого дома? Наверное, стоит этот фактор 
иметь в виду, но при этом спокойно решать 
свои собственные задачи. Они хорошо 
известны: победа в СВО, модернизация 
экономики, рост качества жизни наших 
граждан. Вместо нас эти проблемы точно 
никто не решит. И Трамп нам здесь точно 
не помощник.

ПРЕДСКАЗУЕМОСТЬ 
ТРАМПА

Чего нам ждать от нового «старого» президента Америки
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Я МИЛОГО УЗНАЮ ПО УКЛАДКЕ

С 2025 года россиян ждут измене-
ния в тарифах на электроэнергию, 
которые могут существенно отра-
зиться на размере платежек. Новая 
дифференцированная система 
включает предельные уровни по-
требления, и те, кто превысит их, 
столкнутся с дополнительными 
расходами. Это нововведение при-
звано не только оптимизировать 
потребление, но и создать более 
справедливые условия для граж-
дан с различными доходами.

ТАРИФ 
ЭКОНОМНЫЙ
Новая система 
предполагает значительные 
расходы для превышающих 
лимиты

Согласно постановлению правитель-
ства с 2025 года в стране начнет действо-
вать новая система дифференцированных 
тарифов на электроэнергию, которая уже 
охватила 73 региона. Вводятся два диа-
пазона потребления: первый — до 3900 
кВт/ч в месяц, и второй — до 6000 кВт/ч. 
Эта мера предполагает, что потребление 
электроэнергии свыше установленных 
лимитов обернется для граждан допол-
нительными затратами.

Реализация таких тарифов направлена 
на решение комплекса вопросов, с которы-
ми сталкивается энергетическая отрасль. 
Основной задачей является оптимизация 
потребления электроэнергии и уменьше-
ние перекрестного субсидирования между 
бытовыми потребителями и бизнесом. 
Как отмечает эксперт проекта «Народ-
ный фронт. Аналитика» Павел Склянчук, 
одной из ключевых причин внедрения 
такого подхода являются потребности 
электросетевых компаний в контроле пи-
ковых нагрузок. Высокие нагрузки могут 
приводить к аварийным ситуациям, что, в 
свою очередь, негативно сказывается на 
качестве электроснабжения.

Следует также учитывать социаль-
ный аспект. Существующий способ та-
рификации фактически предоставляет 
одни и те же условия для всех категорий 
потребителей: от одиноких пенсионеров 
до обеспеченных граждан. Новый подход 
с точки зрения справедливости должен 
помочь людям с различным уровнем до-
ходов платить за услуги в зависимости от 
их потребностей.

Как показывает статистика, среднее 
потребление электроэнергии на домо-
хозяйство варьируется в зависимости от 
наличия газового отопления и электри-
ческих приборов. Одно домохозяйство 
может потреблять от 100 кВт/ч в месяц 
на человека в случае наличия газа до 
1500 кВт/ч в случае полной электрифи-
кации. Поэтому существуют риски, что 
часть граждан превысит установленные 
лимиты, особенно в регионах с высокой 
плотностью населения или недостаточной 
электроэффективностью.

Для тех, кто превысит лимиты первого 
диапазона, дополнительная оплата может 
значительно возрасти. При этом, в зависи-
мости от региона, разница в тарифах может 
варьироваться, что добавляет неопреде-
ленности для потребителей.

Эксперты ожидают, что средний при-
рост цен в платежках для первых двух диа-
пазонов станет ощутимым. Например, если 
в первом диапазоне тариф увеличится на 
10%, то для домохозяйств, которые уже 
сейчас приближаются к критическому ли-
миту, прирост в платежке может составить 
300–500 рублей. 

При этом на данный момент не суще-
ствует конкретных данных, подтверждаю-
щих эту точную цифру: прогнозирование 
расходов зависит от множества пере-
менных, включая региональные тарифы, 
критический уровень потребления и фак-
тические условия в каждом домохозяйстве. 
Во втором диапазоне перерасчет будет 
происходить аналогично, но с большим 
увеличением сумм из-за двухступенча-
той модели. Таким образом, в случае пре-
вышения этих лимитов стоимость может 
увеличиться в несколько раз.

В общем, изменения в платежках за 
электричество в 2025-м будут минималь-
ными для тех, кто укладывается в лимиты, 
но могут стать значительной нагрузкой для 
тех, кто потребляет больше.

Между тем система дифференци-
рованных тарифов должна помочь спра-
виться с проблемой перекрестного суб-
сидирования. На данный момент низкие 
тарифы на электричество для населения 
вызывают рост цен на товары и услуги от 
компаний, которые сталкиваются с высо-
кими затратами на электроснабжение. 
Это создает замкнутый круг потребления 
и ценообразования, где потребители, 
экономя на тарифах, все равно оказыва-
ются в сложной финансовой ситуации по 
причине роста цен на продукты и услуги. 
Как считает Склянчук, внедрение новой 
системы позволит нивелировать данные 
различия и в долгосрочной перспекти-
ве поможет улучшить экономическую 
модель.

Однако изменения не лишены рисков. 
Для некоторых групп населения, особенно 
для тех, кто уже с трудом сводит концы 
с концами, любое повышение тарифов 
может стать серьезной финансовой на-
грузкой. Контроль передвижения тарифов 
также может вызвать недовольство среди 
населения, что довольно часто становит-
ся триггером для социальных протестов. 
Губернаторы регионов, кстати, уже стал-
киваются с необходимостью объяснять 
людям изменения, чтобы избежать роста 
недовольства.

Резюме: переход в России к системе 
дифференцированных тарифов на элек-
троэнергию — это попытка создать более 
справедливую модель потребления, но не 
стоит забывать, что экономические и со-
циальные последствия будут ощущаться 
в повседневной жизни граждан.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Победитель забирает все.

Проигравший — ничего.
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80 
лет исполнилось в это вос-
кресенье Аскару Акае-
ву — бывшему президенту 

Киргизии, замечательному ученому 
и обладателю просто великолепней-
ших человеческих качеств. Настолько 
великолепнейших, что о нем принято 
говорить: Аскар Акаевич — это замеча-
тельный, добрый, невероятно начитан-
ный и невероятно знающий человек, 
который, однако, является слишком 
мягким и интеллигентным для поли-
тики. Но как этот мягкий, интеллигент-
ный ученый все-таки попал в большую 
политику и сумел удержаться у руля не 
самой простой в смысле управления 
республики Центральной Азии в тече-
ние почти пятнадцати лет? В течение 
без малого двух десятилетий моего 
знакомства с Аскаром Акаевичем мы с 
ним обсуждали, пожалуй, всевозмож-
ные темы, кроме этой. В канун юби-
лея Аскара Акаева я решил исправить 
эту оплошность и, как мне кажется, не 
прогадал. История вхождения Аскара 
Акаева во власть — это одновременно 
и захватывающий приключенческий 
роман, и притча с глубоким философ-
ским подтекстом. 

В политику против 
собственного желания
— Аскар Акаевич, каким ветром вас 

занесло в политику? 
— Ветром реформ Михаила Горбачева. 

Придя к власти, он начал с научно-технического 
прогресса. Он очень точно уловил то, что тре-
буется оседлать новую микроэлектронную ре-
волюцию. Уже через три-четыре месяца после 
его избрания генеральным секретарем было 
созвано всесоюзное совещание по ускорению 
научно-технического прогресса. Горбачев на 
этом этапе хотел решить накопившиеся про-
блемы экономики именно через технологиче-
ское ускорение. Мы, ученые, были в восторге. 
Совещание было очень хорошо подготовлено. 
Были намечены реально осуществимые на-
правления работ в сфере микроэлектроники. В 
этот момент в ЦК компартии Киргизии решили, 
что науку и образование в республике должен 
возглавить человек новой формации — и как 
раз из этой самой сферы вычислительной тех-
ники и кибернетики. Выбор остановился на 
мне. В начале 1986 года меня ввели в состав 
ЦК и назначили заведующим отделом науки и 
учебных заведений. 

Я, естественно, с удовольствием согла-
сился. Будучи еще заведующим кафедрой и 
руководителем научной лаборатории в Поли-
техническом институте, я очень активно про-
пагандировал достижения микроэлектроники, 
автоматизацию, компьютеризацию — все, что 
тогда было очень модно в Советском Союзе, 
да и во всем мире. Я до сих пор верю, что если 
бы Горбачев пять-семь лет занимался бы ис-
ключительно ускорением научно-технического 
прогресса, то Советский Союз не отстал бы 
от микроэлектронной революции. Советская 
экономика стала бы инновационной, и страна 
в 1991 году не развалилась бы. 

— Но вышло, как известно, совсем по-
другому — об ускорении забыли где-то 
через год после торжественного старта 
этой программы, правильно? 

— Правильно. Горбачев увлекся и начал 
одним махом и другие реформы: демократи-
зацию, гласность, антиалкогольную кампанию 
и так далее. Программа ускорения научно-
технического прогресса, к великому сожале-
нию, сошла на нет. Когда это произошло, то для 
меня после года активной и полной энтузиазма 
деятельности в отделе смысл в партийной ра-
боте просто перестал существовать. Я при-
вык читать лекции, работать с аспирантами, 
заниматься дискуссиями с учеными. Чисто 
бюрократическая работа была не для меня. 
В 1987 году я зашел к первому секретарю ЦК 
КП Киргизии Абсамату Масалиеву и попросил 
вернуть меня обратно в науку, потому что от 
меня здесь толку нет и мне здесь неинтересно. 
Партийное руководство поняло все правильно 
и рекомендовало меня вице-президентом в 
Академию наук. 

Президентом Академии наук Киргизии 
был тогда выдающийся ученый-геолог Николай 
Павлович Лаверов. Он был потрясающим, му-
дрым руководителем, обладателем врожден-
ных дипломатических качеств. В то время как в 
обществе нарастали склоки и споры, Лаверов 
сумел сплотить ученых. Но в 1989 году его за-
брали в Москву на повышение — заместите-
лем председателя Совета министров СССР и 
председателем Государственного комитета по 
науке и технике. На свою старую должность пре-
зидента Академии он рекомендовал меня. 

— И где же та развилка, которая раз-
вернула вас в большую политику? 

— Параллельно с работой президентом 
Академии наук меня избрали народным де-
путатом СССР. И вот во время работы Первого 
съезда народных депутатов в мае 1989 года с 
подачи Горбачева и Лукьянова было внедрено 
новшество: надо прекратить выступать по бу-
мажке. Как совершенно справедливо сказал 
Михаил Сергеевич, если есть что сказать, то 
давайте выступайте без шпаргалки. А если 
нет, то нечего читать доклады с листа. Сра-
зу выяснилось: в кыргызской парламентской 
делегации людей, способных выступать «без 
шпаргалки», просто нет. Все слишком привыкли 
к ситуации, когда заранее утвержденный до-
клад читается с трибуны с точностью до точки и 
запятой, без отклонений. В этот момент первый 
секретарь ЦК собрал нас и предложил выбрать 
специального представителя, который мог 
бы озвучивать на союзном уровне проблемы 
республики и продвигать ее интересы. В этой 
роли Абсамат Масалиев видел Чингиза Айтма-
това — прославленного писателя, который в тот 
период был советником Горбачева и продвигал 
во всем мире его «новое мышление». 

Но Чингиз Торекулович сразу отклонил 
эту идею, сказав руководителю, что он сей-
час активно помогает Михаилу Сергеевичу, 
разъезжает по всему миру, занят и не может 
сидеть в Верховном Совете. Надо выбрать 
кого-то другого — менее занятого. Возникла 
заминка. И тут Айтматов говорит: «Какая про-
блема, Абсамат Масалиевич! Вот перед нами 
сидит молодой ученый Акаев. В Академии он 
всегда доклады делает без бумажки — и при 
этом по всем проблемам очень уверенно и 
хорошо выступает. Пусть этот молодой человек 
и поработает!» Первому секретарю не особо 
понравилась эта идея. В те годы он ко мне от-
носился как к сугубо научному работнику. Но 
он смотрит и видит, что больше никого нет. В 
итоге мне было сказано: хорошо, представи-
телем республики будешь ты. Но смотри, мы 
будем присылать тебе инструкции. И чтобы ты 
ни шагу ни вправо, ни влево от них не делал, 

выступаешь строго по инструкции! Я начал 
было отказываться: «Абсамат Масалиевич, 
может, найдете еще кого-то другого? Я хотел 
бы заниматься научными исследованиями 
в Академии!» В ответ мне было сказано: по-
дождут твои научные исследования! Здесь 
важнее дела! 

— То есть в большую политику вас за-
пихнули практически насильно, так, что 
ли, получается? 

— Получается, так. Меня избрали посто-
янным членом Верховного Совета. Присылают 
инструкции: надо поднять такие-то вот вопро-
сы. Я начал выступать. А тогда же все заседа-
ния транслировались по ТВ. Люди вечером 
сидели и все смотрели. У меня было несколько 
удачных выступлений. Мне удалось решить не-
сколько важных проблем в пользу республики. 
Например, однажды у нас возникли проблемы 
с накоплением воды в Токтогульском водохра-
нилище. Мне удалось добиться от союзного 
правительства выделения компенсации в сто 
миллионов рублей: в сезон полива вода была 
перерасходована соседями нашей республики, 
и на зиму запасов воды не осталось. Когда 
компенсация была выделена, тут даже сам 
первый секретарь позвонил, поблагодарил 
меня и сказал: «Вот так дальше и работай!» 

— Мысли о том, что своими руками он 
создает себе мощного конкурента, у него 
так и не возникло? 

— Да, не возникло. (Смех.) А люди все 
продолжали смотреть. После каждого удачно-
го выступления я получал мешок телеграмм: 
«Спасибо! Очень хорошо! Вы нас поддержали!» 
Эти выступления в Верховном Совете СССР 
и превратили меня в политика. На этом фоне 
в республике начали выбирать президента. 
Во всех других республиках региона прези-
дентами почти автоматически были избраны 
первые секретари ЦК. Но у нас как раз летом 
1990 года произошли трагические события в 
Оше — межнациональный конфликт между 
киргизами и узбеками. Это создало проблемы 
для высшего руководства республики в парла-
менте, в котором к тому времени образовалась 
демократическая фракция. На пост президента 
баллотировались и первый секретарь ЦК, и 
председатель Совета министров. И оба про-
валились — ни один из них не смог набрать 
достаточного количества голосов. А правила 
выборов во всех республиках тогда были такие: 
если один раз ты выбыл из гонки, то участво-
вать в ней во второй раз ты уже не можешь. 
Таким образом, все первые лица республики 
оказались вне игры. 

Вечером того дня, когда это произошло, 
мы с дочерью, которая тогда училась на факуль-
тете ВМК МГУ, были в гостях дома у великого 
математика, академика Александра Самар-
ского. Сидим, пьем чай. Но депутаты как-то 
нашли меня по телефону: «Завтра в десять 
утра в парламенте выборы президента. Ты 
должен быть!» Я отвечаю: «У меня нет никаких 
политических планов. Меня вполне удовлет-
воряет президентство в Академии». Я ждал 
ротации в Верховном Совете и очень хотел 
вернуться в науку. Меня очень поддерживали 
два великих академика — нобелевский лауре-
ат Александр Прохоров и лауреат Ленинской 
премии, изобретатель оптической голографии 
Юрий Денисюк. Он, кстати, тоже вполне мог 

бы получить Нобелевскую премию, но все его 
работы носили закрытый характер. Мне уже 
утвердили потрясающе интересную новую 
научную тему. Я очень хотел поскорее осво-
бодиться от парламента и вернуться домой в 
Кыргызстан к научной работе. Но звонившие 
начали мне чуть ли не угрожать: «Ты обязан при-
нять участие в выборах! Иначе мы тебя просто 
больше не пустим в Кыргызстан!» 

Трамплин в президенты

— А звонившие — это, простите, кто? 
— Звонившие были из Демократической 

фракции парламента Кыргызстана. 
— Тогда понятно — демократы всегда 

угрожают.
— Я привел то, что казалось мне послед-

ним аргументом: я физически не могу успеть! 
Последний самолет на Фрунзе (так тогда на-
зывалась столица Кыргызстана) уже улетел! 
Мне отвечают: ничего подобного! Мы все 
предусмотрели! Есть ночной самолет в город 
Ош. А там наши депутаты пересадят тебя на 
первый утренний рейс на Фрунзе. В десять 
утра ты как раз будешь в парламенте! Я отве-
чаю: хорошо, попробую. Беру портфель, еду в 
аэропорт, прихожу в депутатскую комнату. А 
там женщины меня хорошо знали. Ой, Аскар 
Акаевич, самолет на Фрунзе задержали по 
техническим причинам, но он вот-вот вылетает. 
Одна берет мой портфель, другая берет мой 
плащ. Трап уже отходил. Но они меня втащили 
в самолет, а командиру сказали: мы билет по-
том оформим, это народный депутат СССР, 
член Верховного Совета! Он наш человек! Так 
я улетел в самолете без билета. 

Прилетаю рано утром. Приезжаю домой. 
Жена удивилась. Помылся, побрился и с опо-
зданием на 15 минут появляюсь на заседании 
парламента. Депутаты из Демократической 
фракции меня увидели, зааплодировали и 
побежали регистрировать меня в качестве 
кандидата в президенты. К тому времени было 
зарегистрировано уже одиннадцать человек. 
Среди этих одиннадцати был секретарь ЦК по 

сельскому хозяйству, который, увидев меня, 
сразу побежал на трибуну и заявил: настаиваю 
на том, чтобы кандидаты оглашали свою про-
грамму только на киргизском языке. Я сразу 
понял, что это камешек в мой огород. Никто в 
политических кругах никогда не слышал, как 
я разговариваю на киргизском языке. После 
учебы в Ленинграде я поработал в республике 
совсем недолго. А на совещаниях было принято 
выступать на русском языке. Поэтому все ду-
мали, что я не знаю киргизского. Но я окончил 
сельскую школу и киргизский знал! 

— А у вас уже появились к этому вре-
мени азарт и желание выиграть? И как 
вы решили проблему предвыборной 
программы? 

— Ну, особого азарта по-прежнему не 
было. А вот с программой все решилось очень 
просто. В Верховном Совете СССР меня опекал 
выдающийся специалист в сфере аэроди-
намики, ректор Московского авиационного 
института, будущий посол России во Франции 
академик Юрий Рыжов. Он пригласил меня 
работать в возглавляемый им парламентский 
комитет по науке и образованию своим заме-
стителем. Но я увидел, что главные проблемы 
страны находятся в сфере экономики, которая 
к тому времени уже буксовала, и записался в 
комитет по экономическим реформам. Я начал 
усердно изучать экономику, прочитал труды 
великих экономистов — Йозефа Шумпетера, 
Фридриха Хайека, Джона Кейнса, Милтона 
Фридмана. Комитет возглавлял выдающийся 
экономист, академик Олег Богомолов. На его 
заседания каждую неделю приходили члены 
правительства. Мы обсуждали, как внедрять 
рыночные механизмы в той или иной отрасли. 
На основе всего этого я подготовил программу 
рыночной трансформации экономики Кыр-
гызстана и собирался в ноябре месяце лететь 
домой и представлять ее первому секретарю. 
Мол, Абсамат Масалиевич, я не зря там сижу 
— не только выступаю! 

— С экономической программой все 
понятно. Но ведь многие самые болез-
ненные проблемы Кыргызстана носили 
тогда, как, впрочем, и сейчас, не только 
экономический характер? 

— Еще одна проблема кроме экономики, 
которая меня очень волновала в тот момент, 
— как сплотить народ, как выйти из тупика, ко-
торый образовался после трагических событий 
в Ошской области. Когда летом там произошли 
межэтнические столкновения, Михаил Сер-
геевич мигом отреагировал. Он пригласил к 
себе Чингиза Айтматова и дал ему поручение 
взять несколько депутатов и лететь на место. 
Горбачева беспокоило, что он не мог получить 
от руководства республики внятного ответа на 
вопрос, как они собираются стабилизировать 
ситуацию. Чингиз Торекулович взял меня и 
пригласил еще двух своих друзей, депутатов-
писателей из Узбекистана. Это было крайне 
важным шагом: столкновения произошли как 
раз между киргизами и узбеками. Мы вчетвером 
вылетели в Ош и провели там весь июль. Это 
был страшно жаркий месяц. И ситуация была 
взрывоопасная. Партийных и хозяйственных 
руководителей прогоняли с проклятиями. А вот 
писателей слушали очень внимательно. 

Мы выработали программу того, как можно 
было бы стабилизировать ситуацию. Чингиз 
Торекулович предложил ее Горбачеву. Горба-
чев все одобрил и отправил эту программу 
руководству республики. Там предлагались со-
вместные действия с президентом Узбекистана 
Исламом Каримовым. Но Каримов ненавидел 
нашего первого секретаря и отказался с ним 
даже разговаривать, заявив, что тот сам во 
всем виноват. Ситуация повисла в воздухе. 
Но получилось, что у меня была программа 
конкретных действий сразу по двум ключевым 
проблемам республики. Большинство других 
кандидатов на пост президента республики 
высказывались в том смысле, что если вы мне 
доверите, я все сделаю и все решу. А когда до 
меня дошла очередь, я на неплохом киргиз-
ском языке изложил эту свою конкретику и 
во время второго тура голосования получил 
большинство голосов. 

— Следующий этап, на котором че-
ловек, неожиданно для себя ставший 

президентом, мог запросто сломать себе 
шею — формирование команды. Как вы с 
этим справились? 

— Спикер парламента от имени депутатов 
мне сказал: «Аскар Акаевич, время сейчас тя-
желое! Сколько вам времени потребуется на 
формирование правительства? Недели хватит? 
Будете ли вы с нами консультироваться? Мы 
могли бы вам помочь!» Я ответил: а давайте-
ка мы сразу вместе сформируем костяк пра-
вительства. Я не готовился, своей команды у 
меня нет. Но вот второе после меня количество 
голосов на выборах получил председатель 
Иссык-Кульского облисполкома Насирдин 
Исанов — очень хороший и приятный чело-
век и при этом, к счастью, представитель юга 
(я родом с севера). Я предложил его на пост 
премьер-министра! Все обрадовались и друж-
но проголосовали: он пользовался большим 
авторитетом. Третье место по числу голосов по-
лучил председатель столичного горисполкома, 
известный специалист по машиностроению. 
Я предложил его на должность секретаря по 
промышленности (название министров тогда 
почему-то временно упразднили и по амери-
канскому образцу нарекли их секретарями). В 
итоге я предложил места в правительстве всем 
одиннадцати кандидатам. Получилось, что 
выиграл весь парламент: у каждого кандидата 
была своя группа поддержки. Дело было уже 
за полночь. В здание принесли ящики водки. 
И все начали праздновать. 

— А что вам дома сказали, когда вы 
туда неожиданно вернулись уже в статусе 
президента? 

— Жена, конечно, была напугана и вообще 
очень недовольна — мол, зачем согласился? Ты 
же человек науки, сидел бы в академии! Стар-
шая дочь тоже была очень недовольна. А млад-
шие дети многого не понимали, радовались. 

— А как выглядело ваше дальнейшее 
«погружение» в президентскую жизнь? 

— На следующей неделе я прилетел 
в Москву к Горбачеву. Он обрадовался, дал 
мне добрые советы, напутствия и пожелания 
и попросил зайти к председателю КГБ СССР 
Владимиру Крючкову. Я сразу к нему поехал. Он 
познакомил меня с тогдашним председателем 
КГБ Кыргызстана генералом Асанкуловым, и 
мы вместе полетели во Фрунзе. У него уже был 
план решения всех хозяйственных вопросов. 
Мне выделили машину, охрану, резиденцию. 
Единственное, я сразу попросил, чтобы бывших 
руководителей не трогали, не заставляли их 
от чего-либо отказываться. И поначалу мне в 
качестве резиденции досталось отдельное, но 
очень скромное здание. 

Первый секретарь ЦК тоже остался рабо-
тать в своем старом кабинете на седьмом этаже 

нашего Белого дома. Я сказал ему: «Абсамат 
Масалиевич, ради бога, сидите в этом кабине-
те. Только помогайте мне советами как опытный 
руководитель компартии Кыргызстана!» А я со 
своими помощниками стал работать в старом 
здании ЦК, которое было построено еще в 1924 
году. В новое здание ЦК мы переехали только 
после провала ГКЧП. Я никогда не критико-
вал ни своих предшественников во власти, ни 
Советский Союз, а когда при мне это делали 
другие, говорил им: «Остановитесь! Что было, 
то было! Давайте лучше вместо критики того, 
что уже ушло, будем вместе решать проблемы, 
которые есть сейчас!» 

Счастье не во власти

— Вы проработали главой государства 
пятнадцать лет и очень близко знали всех 
своих коллег по президентскому цеху. Ска-
жите, пожалуйста: президенты — это такие 
же люди, как все остальные, или все-таки 
совершенно особая порода людей? 

— Я думаю, что такие же, как и все осталь-
ные. «Особую породу» я нигде и никогда не 
встречал. Скажу лучше, что со многими 
коллегами-президентами у меня была креп-
кая дружба: с Нурсултаном Назарбаевым, с 
Исламом Каримовым. Я у них очень многому 
научился. С Борисом Ельциным наша дружба 
началась еще во времена, когда мы вместе 
работали в союзном парламенте. Шли выборы 
председателей комитетов Верховного Совета. 
И академик Юрий Алексеевич Рыжов, который 
меня очень опекал, однажды позвонил мне и 
сказал: «Аскар, нужно мобилизовать голоса 
депутатов из Средней Азии в пользу Ельцина, 
который избирается на должность председате-
ля комитета по строительству». Председатель 
комитета — это член президиума Верховного 
Совета, это машина, это статус. А Ельцин в тот 
момент был безработным, едва попавшим в 
Верховный Совет. 

В российской группе депутатов активно 
работали для того, чтобы не пропустить его 
на пост председателя комитета. А я с удоволь-
ствием провел работу среди среднеазиатских 
депутатов. Ко мне хорошо относились. Многие 
депутаты обращались за помощью — просили 
рассказать, как правильно написать, скажем, 
министру. Тогда среди депутатов было еще 

много чабанов, хлопководов, табаководов. У 
каждого из них были свои проблемы. А я никому 
не отказывал в помощи. Я мобилизовал до-
статочное число голосов, которые и позволили 
Борису Николаевичу пройти в председатели. 
Вскоре Юрий Алексеевич позвонил мне и при-
гласил в ресторан отметить победу Ельцина. 
В тот вечер и началась наша дружба. Борис 
Николаевич очень благодарил меня за то, что я 
помог ему набрать недостающие голоса. Став 
президентом России, Ельцин уже через десять 
дней прилетел с визитом в Кыргызстан. 

— Принято считать, что власть меняет 
людей. Вы можете подтвердить, что это 
действительно так? 

— Конечно, это действительно так. Самый 
лучший пример — это Туркменбаши Великий. 
Сапармурат Ниязов, как и я, получил образо-
вание в Ленинграде. И поначалу у нас были 
очень хорошие отношения. Помню, как в ходе 
совещаний лидеров республик в Ново-Огарево 
все прочие участники активно выступали, вно-
сили свои предложения, что-то критиковали. А 
Ниязов всегда сидел молча. Михаил Сергеевич 
периодически обращался к нему: «Сапармурат 
Атаевич, а у вас какие-то предложения есть?» 
Ниязов в ответ: «Михаил Сергеевич, я во всем 
поддерживаю то, что вы говорите!» А потом 
власть его настолько изменила... Помню, как од-
нажды он пригласил нас всех к себе в гости. Мы 
хорошенько выпили. Каримов с Назарбаевым 
все его подзуживали: «Покажи нам, пожалуй-
ста, свою потайную комнату!» Они знали про 
эту комнату, и в конце концов он сдался. Мы 
заходим и видим белоснежный маршальский 
мундир — точь-в-точь как у Сталина. 

— А по себе вы почувствовали, что 
власть вас как-то изменила? 

— Нет, я считаю, что каким я был как пре-
зидент Академии, таким я и остался как пре-
зидент республики. 

— А у вас никогда не возникало мысли: 
лучше бы я опоздал на этот самолет? 

— Нет, конечно же, нет. Жена и старшая 
дочь продолжали считать, что для меня было 
бы лучше не уходить в политику, а продолжить 
научную деятельность. Я ушел из науки в воз-
расте 45 лет — в момент расцвета, когда можно 
было бы достичь самых важных результатов. 
И в этот самый момент я ушел, к сожалению. 
Но я всегда считал, что если судьба занесла 
меня в политику, то на этот вызов надо от-
ветить достойно — и я всегда прилагал для 
этого и для того, чтобы оправдать доверие, 
максимум усилий. 

Я считаю, что в девяностые годы благо-
даря рыночным реформам мы были наиболее 
успешной страной в регионе — и это притом, 
что, в отличие от соседних республик, у нас 

никогда не было значимых ископаемых ре-
сурсов. Мы были первопроходцами в сфере 
земельной реформы. Крестьяне всех соседних 
стран нам завидовали. Мы первыми успешно 
ввели свою национальную валюту. Мы первыми 
в СНГ обуздали инфляцию. Я считаю, что мне 
удалось успешно провести республику через 
турбулентные девяностые годы, сплотить народ 
после ошских событий. Я очень горжусь тем, 
что у нас были самые лучшие межэтнические 
отношения. Я горд тем, что внесли в Консти-
туцию статью о государственном статусе рус-
ского языка, которая, кстати, находится там 
до сих пор. 

— Не к юбилею, конечно, об этом 
вспоминать, но ваше пребывание на по-
сту президента завершилось в 2005 году 
государственным переворотом. Поставлю 
поэтому вопрос так: о чем вы больше всего 
жалеете? 

— В политическом плане я сожалею толь-
ко об одном — о том, что я за год до прези-
дентских выборов объявил о том, что я ухожу. 
Возможно, надо было сделать так, как Борис 
Николаевич, — уйти сразу. Мгновенно нашлись 
потенциальные преемники, которые быстро 
на меня обиделись за то, что я не назначил их 
официальными преемниками. Началась пре-
ждевременная борьба за власть, которая и 
спровоцировала государственный переворот 
в марте 2005 года. Я сожалею о том, что мне 
не хватило полгода для того, чтобы передать 
власть следующему президенту конституцион-
ным путем. Вот единственный промах в моей 
политической карьере. Если бы я сумел еще 
полгода удержать республику в стабильном 
состоянии и организовать выборы, то все бы 
сложилось совсем по-другому. Кстати, иногда 
этот мой промах мне кажется закономерным. 
В течение многих лет до этого у меня было 
одно только восхождение — никаких сбоев. 
Наверное, рано или поздно такой сбой просто 
должен был случиться. (Смех.) 

— А какой период вашей жизни вы счи-
таете самым счастливым? 

— Естественно, мою первую научную 
жизнь, которая началась в 1962 году в Ленин-
граде. За шестнадцать лет я тогда прошел 
путь от студента до профессора. Это самые 
плодотворные годы, когда я сделал свои самые 
важные научные работы, получил результаты, 
которые позволили мне избраться академиком 
Академии наук. В течение следующих десяти 
лет — с 1978 по 1988 годы — я создал в Кыр-
гызстане научную лабораторию по оптической 
электронике, которая получила известность не 
только в Советском Союзе, но и во всем мире. 
Мы провели тогда три международных научных 
конференции. В нашу лабораторию приезжали 
ведущие ученые почти со всех континентов — 
из США, Японии, Великобритании, Франции 
и Китая. Вообще я считаю, что судьба меня 
всегда баловала. Мне везло на замечательных 
учителей — дай бог таких каждому научному 
работнику! Мне очень повезло в моей второй 
научной жизни. Благодаря приглашению рек-
тора МГУ Виктора Антоновича Садовничего 
последние двадцать лет я работал среди самых 
выдающихся математиков России. Они здесь 
все, в МГУ. Для меня это стало счастьем, ко-
торое я смог обрести вновь. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ИСПОВЕДЬ 
ПРЕЗИДЕНТА

Аскар АКАЕВ: 
«Когда меня 
избрали главой 
государства, 
семья была 
очень 
недовольна»
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Создание российской авиабазы 
в Канте Аскар Акаев считает одним 
из своих главных достижений. 

Семинар в МГУ: понятия 
«занятие наукой» и «счастье» 
являются в глазах Аскара 
Акаева самыми настоящими 
синонимами.

Аскар Акаев в первые годы 
своего пребывания у власти 

вместе с коллегами 
по президентскому цеху. 

Принятие президентской присяги.

Отказавшись стать главным 
толкачом интересов Киргизии 
в Верховном Совете СССР, 
знаменитый писатель Чингиз 
Айтматов (на фото слева) дал старт 
политической карьере Аскара 
Акаева. 



«Люди ориентируются 
на 140–150 тысяч в месяц»

— Что спровоцировало начало зар-
платной гонки в России?

Зубец: — Зарплатная гонка 
стартовала ближе к середине 
2023 года. Но истоки ее появи-
лись раньше. После начала 
спецоперации против нашей 
страны вводятся санкции, в 
результате чего начинается 
ускоренная модернизация ряда 

секторов экономики (ВПК, инфраструктурные 
проекты, строительство), которые нужны для 
противодействия западным ограничениям. Но 
худшее время для экономики страны наступило 
в первом квартале 2023 года, когда те санкции, 
которые были введены в 2022-м, с отложенным 
эффектом начали действовать и спровоциро-
вали спад. Стремительно вырос спрос на тру-
довые кадры, которых не хватает до сих пор. 
В результате получилось резкое падение без-
работицы — 2,4%, чего никогда не было. На 
этом фоне год назад, в середине 2023 года, и 
началась зарплатная гонка.

Николаев: — В январе 2021 
года в России на 100 вакансий 
приходилось 163 соискателя. 
То есть почти два соискателя 
на одну вакансию. А сейчас на 
100 вакансий — 20 соискателей, 
то есть фактически стало пять 
вакансий на одного соискателя. 

Эти цифры очень наглядно показывают, на-
сколько обострилась ситуация на рынке труда. 
Что вынуждены делать предприятия и органи-
зации, если некому работать? Как можно при-
влечь персонал? Самый естественный и про-
стой путь — предложить большую зарплату, 
более высокую, чем могут предложить конку-

ренты на рынке. Отсюда и воз-
никла зарплатная гонка. 

— Но ведь в зарплатную 
гонку включены далеко не 
все. Какие отрасли и про-
фессии оказались в плюсе, 
а какие нет?

Смирнов: — По 
данным Росста-
та, зарплатная 
гонка фактически не 
меняет структуру и соот-
ношение зарплат между раз-
личными видами экономиче-
ской деятельности. В лидерах 

по-прежнему добывающая отрасль, обработка 
и  строительство оборонительных сооружений. 
Но по зарплате эти специалисты по-прежнему 
проигрывают нефтегазодобывающим отрас-
лям и добыче других полезных ископаемых. 
Это данные Росстата за июль, но я не думаю, 
что сейчас произошли какие-то серьезные 
структурные изменения. По росту зарплат се-
рьезно отстает гуманитарная сфера: здраво-
охранение, культура, туризм, ресторанный 
бизнес. Но перспектив на этих направлениях 
без повышения зарплат нет. На мой взгляд, 
там действительно возможна стагнация. Людям 
есть куда пойти, где будут платить больше, и 
не всегда для этого требуется серьезная 
профквалификация.

Зубец: — Совершенно очевидно, что зар-
платная гонка — это результат увеличения 
спроса на кадры. Но при этом надо понимать, 

что гонка очень структурирована и 
сегментирована. Если взять обра-

батывающую промышленность в 
целом, то там зарплаты, может, и 
растут, но медленно. А вот если 
взять, условно говоря, произ-
водство боеприпасов, то мы 
увидим рост зарплат в этом 
секторе на 20–30%. Или возь-

мем сферу транспорта. Там не 
наблюдается серьезного роста 

зарплат, но если посмотреть дина-
мику заработных плат именно води-

телей и дальнобойщиков, то они выросли 
в два раза, а то и больше. Такие специалисты 
нужны, но учить водителя-дальнобойщика — 
это долго, несколько лет. Тут абы кого с улицы не 
возьмешь. Приходится увеличивать зарплаты 
тем специалистам, которые есть. Между тем в 
стране наблюдается рост зарплатных ожида-
ний: люди, которые сегодня ищут работу, уже 
ориентируются на зарплату порядка 140–150 
тыс. рублей в среднем по России. Если взять 
соискателей без опыта, то они ориентируются 
на зарплату в 80–90 тыс. рублей. Согласитесь, 
по еще совсем недавним меркам это очень 
большие деньги.

— В чем причина столь неравномер-
ного роста зарплат по разным отраслям и 
секторам экономики?

Николаев: — Зарплаты растут по-разному. 
В годовом выражении, если взять данные по 
итогам первого полугодия, среднемесячные 

зарплаты выросли на 18%. Это очень много, 
и этот показатель выше, чем был год назад. 
Тогда было менее 14%. Получается, в 2024 году 
зарплаты растут быстрее, чем в 2023 году. Есть 
отрасли, где рост среднемесячной зарплаты 
даже выше 18%. Например, в сборке автотран-
спортных средств — больше 30%, металлургии 
— 26%, обработке древесины — 26–27%. А есть 
отрасли, где рост, допустим, всего 10% или на 
уровне инфляции. В очередной раз приходится 
сказать, что эти средние зарплаты не всегда 
показательны. Мы прекрасно понимаем, что в 
каждой сфере своя индексация.

Смирнов: — Если брать гуманитарную 
сферу, то там ситуация с ростом зарплат не 
очень хорошая. А теперь вспомним бурное 
обсуждение зарплат курьеров. 160–170 тыс. 
рублей в зависимости от их выработки. Я не го-
ворю, что это плохо. Но это создает социальную 
проблему в обществе. Если, условно говоря, 
учителя и врачи будут проигрывать в зарплатной 
гонке, то тот же самый металлург или курьер 
где будет лечиться и у кого учиться? 

«Деньги в экономику 
попадают из двух труб»

— Есть ли какая-то взаимосвязь между 
продолжающейся зарплатной гонкой и 
инфляцией, которую никак не могут по-
бороть денежные власти?

Зубец: — Разумеется, есть. В Банке Рос-
сии пытаются побороть инфляцию, но у них 
ничего не получается. Причин у инфляции не-
сколько, но главный ее источник — зарплатная 

гонка. Людей не хватает, развивать производ-
ства, изготавливать новую продукцию некому. 
А раз так, то и доступные деньги реальному 
сектору не нужны. Поэтому ЦБ закручивает 
гайки и повышает стоимость кредитов. Но 
надо понимать, что деньги в нашу экономику 
попадают из двух труб. С одной стороны, это 
деньги ЦБ, которых теперь нет. С другой, деньги 
из бюджета, которые как были, так и остались. 
Это дополнительные триллионы рублей, кото-
рые каждый год направляют на чрезвычайные 
нужды. При помощи повышения ставки ЦБ не 
может остановить этот денежный поток. Так 
вот именно этот поток бюджетных денег раз-
гоняет зарплаты, обеспечивает конкуренцию 
за рабочие руки, в результате чего поднимается 
инфляция.

— Если представить, что вся зарплат-
ная гонка — это конкретный временной 
отрезок, как вы думаете, Россия находит-
ся в начале, середине или в конце этого 
пути?

Смирнов: — Ресурсы не безграничны. 
Гонка рано или поздно придет к какому-то свое-
му завершению. На мой субъективный взгляд, 
Россия вступила в ее последнюю треть. 

Зубец: — Россия в начале первой поло-
вины зарплатной гонки. Федеральный бюджет 
никогда не закончится, потому что в распоря-
жении властей печатный станок, на котором 
можно печатать сколько угодно денег. Но это 
не поможет увеличить число работников. Есть 
возможность быстро нарастить количество 
рабочих рук за счет завоза мигрантов. Но нам 
нужны не гастарбайтеры на стройки, а люди, 
которых можно поставить к станку. Квалифици-
рованных специалистов можно найти в Индии, 
Бангладеш, Пакистане, в Африке, на Кубе. Но 
пройдут месяцы, а то и годы, прежде чем удаст-
ся наладить поток поставок таких мигрантов, 
обучить их русскому языку и так далее. То есть 
в ближайшие два года дополнительных ква-
лифицированных рабочих рук в России точно 
не появится. С другой стороны, безработица 
сейчас уперлась в какой-то предел и больше 
не падает. Из этого вытекает вывод, что рынок 
труда близок к тому, чтобы сбалансироваться, 
и тогда безработица начнет расти. А следом и 
зарплатная гонка замедлится, потому что не 
будет необходимости переманивать людей за 
счет повышения зарплат. Поэтому, по моим 
ощущениям, мы находимся на пороге стаби-
лизации рынка труда.

Николаев: — Действительно, экономи-
ка естественным образом притормаживает. 
Спрос на рабочую силу все же будет, но не 
такой ажиотажный. Начинается охлаждение, 
и зарплаты уже не будут расти так, как в по-
следнее время. Россия находится на пороге 
затухания зарплатной гонки.

«Никогда не было столько 
счастливых людей»
— Понятно, что люди, которые из-за 

зарплатной гонки стали больше получать, 
радуются такому тренду. Но реакция по-
требителей это одно, а реакция эконо-
мики — совершенно другое. Так все-таки 
зарплатная гонка стала благом или бедой 
для страны?

Смирнов: — Недавно исследователи опу-
бликовали данные, согласно которым доля 
российских домохозяйств, которые могут себе 
позволить абсолютно всё, выросла до 4,9%. 
Такого высокого показателя не было никогда. 
На самом деле это как раз следствие роста 
зарплат. Другое дело, что далеко не все на 
себе это ощутили. Возьмем тех же пенсионе-
ров, у которых в реальном исчислении резко 
сократились реальные размеры назначенных 
месячных пенсий. Недаром сейчас снова верну-
лись к вопросу индексации пенсий работающим 
пенсионерам. Эта дифференциация доходов 
граждан — большая проблема, с которой только 
предстоит столкнуться.

Зубец: — Что касается того, как оценить 
результат зарплатной гонки для страны, то до-
статочно взять данные опросов по количеству 
счастливых людей. В России такого большого 
количества людей, довольных своей жизнью, не 
было никогда за последние лет 20. Накопления 
у людей стали больше, их хватит на несколько 
месяцев в случае, если люди потеряют работу. 
Результат роста зарплат за последний год — 
россияне стали максимально оптимистично 
смотреть в будущее.

Николаев: — Ключевым направлением 
экономической политики было стимулирова-
ние спроса. Это удалось, поэтому в России 
и темпы экономического роста достаточно 
высокие. Это что касается результатов зар-
платной гонки для государства. Что касает-
ся людей, то их зарплаты росли не только в 
номинальном выражении, но и в реальном, 
что тоже благо. Но здесь надо держать в уме 
то, что вечно этот «праздник» продолжать-
ся не может. Зарплатная гонка затухает, но 
проблема с кадрами никуда не делась. Еще 
одной проблемой стало привыкание людей к 
повышенному уровню потребления. Зарплаты 
начнут снижаться, и что людям делать? По-
требители начнут залезать в кредиты все 
больше и больше. В итоге можно сделать 
вывод, что зарплатная гонка — это благо и 
для государства, и для людей, но за это благо 
надо платить. Последствия еще будут, и они 
окажутся не такими приятными. Ведь все 
праздники когда-то заканчиваются.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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«У нас женское царство» 

Бывшей москвичке Анне Юрковой сейчас 
38 лет. Пошел четвертый год, как она со свои-
ми двумя дочками и родителями переехала 
из Москвы в глухую деревеньку в Рязанской 
области. До ближайшего крупного города — 
Рязани — 80 км. 

С деревней, как рассказывает Анна, было 
связано все ее детство — каникулы и праздники 
она проводила у бабушки. Со временем роди-
тели купили старый дом в соседней деревне 
и начали его отстраивать. По выходным семья 
стала ездить на дачу. «Я уже тогда, будучи под-
ростком, поняла, что мне в деревне лучше, 
там ощущается какая-то свобода», — говорит 
она. 

В Москве Анна работала мастером ма-
никюра. Вышла замуж, родились две дочки, 
Мария и Милана, в 2013 и в 2015 годах (Марии 
сейчас 11 лет, Милане — 9). С их отцом она 
потом рассталась. 

— Толчок к тому, чтобы переехать в дерев-
ню, нам дал, кстати, ковидный период, — рас-
сказывает бывшая горожанка. — Я уже давно 
подумывала о переезде, но все было как-то 
боязно. А тут начался ковид, и мы решили, 
что моим стареньким родителям в деревне 
будет безопаснее. Все решилось буквально 
за две недели. Я как раз подала заявление в 
школу — старшая должна была пойти в первый 
класс, но тут я его забираю и мы уезжаем... Это 
был 2020 год. 

В итоге девочки пошли в сельскую шко-
лу, в семи километрах от дома. Возит их туда 
школьный автобус. Старшая в этом году пошла 
в пятый класс, а младшая в третий. «Мы уже тут 
осели», — улыбаясь говорит Анна. 

— Ну а школа вам нравится? Все-таки 
не Москва…

— Школа хорошая, учеников в классах 
по 4–5 человек — получаются даже такие ин-
дивидуальные занятия! А качество обучения 
ничуть не хуже, а даже лучше, я считаю. Потому 
что здесь более чуткое отношение учителей 
к детям, не казенное; детям тут больше при-
вивается любовь к природе, ко всему живому. 
Здесь учителя как вторые родители! Детей 
мало, поэтому они к каждому свой подход 
находят. У них, как и в московских школах, и 
мероприятия разные творческие проходят, и 
соревнования… 

Конечно же, перед тем как решиться на 
переезд, я советовалась с дочками. Они были 
за! И сейчас они не просятся обратно в Москву, 
ни в какую не хотят возвращаться. 

Только они начали привыкать к своей но-
вой деревенской жизни и все, казалось, шло 
своим спокойным чередом, как случилась беда: 
весной этого года ушел из жизни отец Анны, 
от онкологии. Они остались без своей главной 
опоры, без единственных мужских рук. Все тя-
готы деревенского быта легли на хрупкие плечи 
Ани. Она ведь сейчас еще и присматривает за 
пожилой мамой… «Мы были за папой как за 
каменной стеной, — вздыхает она. — Сейчас 
у нас вот такое женское царство». 

«Домашняя птица — 
это моя страсть!» 

Анне приходится непросто. С зарабатыва-
нием денег в деревне очень сложно. Ближайшие 
магазины в трех километрах, а своей машины 
у них нет, поэтому на работу, в ту же торговую 
точку, не устроиться. Когда им нужно куда-то 
поехать, приходится просить односельчан.

Поэтому Анна решила заняться своим 
хозяйством.

— Я всегда очень любила животных, — 
рассказывает она. — В детстве ходила с ба-
бушкой и корову доить, и поросят кормить… И 
я занялась птицей. У меня сейчас приличное 
хозяйство — это и курочки разных пород, экзо-
тические в том числе, и индюшки, и перепелки… 
Это просто моя «болезнь», моя страсть! 

Я пытаюсь это сделать своим доходом, 
но, к сожалению, пока сложновато, потому что 
очень большой расход на содержание птицы. 
Доход очень скромный. Пособий детских я не 
получаю — там были свои проблемы, я сей-
час пытаюсь добиться, чтобы их платили. А 
на пенсию мамы, сами понимаете, вчетвером 
не проживешь. Курочки, конечно, обеспечи-
вают нас яйцами, мясом. Овощи у нас тоже 
свои, занимаемся консервацией, заготовками 
разными… 

Но хотелось бы больше дохода. Одной 
ведь тяжело со всем справляться… В общем, 
я живу надеждами и мечтами, что у меня когда-
нибудь будет огромное хозяйство! (Улыбается.) 
Очень хочется, например, козочку завести, 
чтобы еще молочко было домашнее. Но пока 
нет такой возможности. Негде ее содержать. 
Папа строил-строил сарай и не достроил. Не 
успел… 

Иногда Анне удается заработать немного 
денег в совхозе на сезонных работах — уборке 
картошки, свеклы. А вот взять какую-нибудь 
подработку онлайн, например, не получит-
ся — Интернет работает не очень хорошо. С 
мобильной связью тоже плохо. Чтобы вызвать 
«скорую», придется отправиться за полкиломе-
тра от дома, чтобы поймать связь. Более-менее 
крупные сетевые магазины, где можно купить 
одежду и так далее, — за 40 км.

Иногда, когда совсем уж не обойтись без 
мужской силы, им помогает родственник, ко-
торый живет поблизости. А самой Анне при-
шлось научиться работать и дрелью, и перфо-
ратором, и лампочки вкручивать, и проводки 
соединять… 

Казалось бы, такие трудности!.. Не про-
ще ли вернуться в столицу, в салон красоты? 
Водить девочек в столичную школу, жить в го-
родской квартире со всеми удобствами, иметь 
стабильную мобильную связь и Интернет? 

Но нет, судя по всему, тех, кто пожил на 
земле, обратно в каменные джунгли и кала-
чом, вернее метрополитеном и Интернетом, 
не заманишь. 

Да, говорит Анна, жить в деревне очень 
сложно, но «здесь другая атмосфера». 

— Здесь свобода. Здесь нет такого психо-
логического давления со стороны общества, 
людей. Нет каменных стен, суеты, когда ты куда-
то должен бежать. Здесь я сама строю свой 
день, планирую свое время. В конце концов, 
мне не нужно думать, что надеть, в чем, грубо 
говоря, выйти на улицу. (Улыбается.) 

Дети не ходят по этим камням, бетону; 
дышат свежим воздухом, а не пылью и вы-
хлопами, дружат с природой. Они привыкают 
любить животных, цветы, наблюдать за какими-
то природными явлениями… Ну это же здорово! 
Интернетом они не особо интересуются, зато 
увлекаются бисероплетением и разными по-
делками. Младшая дочка вообще рукодель-
ница, постоянно что-то клеит, мастерит. Разо-
ряемся на цветную бумагу, картон. (Смеется.) 
Ну и, конечно, они мне помогают ухаживать за 
птицей, за огородом. Уже много чего умеют в 
этом плане. 

«Полноценным городским 
жителем себя не считал» 

Яну Надольскому тоже, как и нашей первой 
героине, 38 лет. Любимая семья — жена Людми-
ла, сын, родители его и супруги. Он режиссер 
документальных фильмов. Родился в Москве, 
но рос в Греции, прожил там c отцом и мамой 
несколько лет. В 1990-е они вернулись в Москву. 
Рос, жил, учился, работал в столице. Несмотря 
на это, как он сам говорит, полноценным город-
ским жителем себя никогда не считал. Не было 
у него почему-то такого ощущения.

В девятнадцать лет у Яна был первый эпи-
зод попытки «свалить» из города в деревню. 
Умерла бабушка, и нужно было последить за 
ее домом. На семейном совете решили, что 
следить будет он. 

— Я работал в Москве и каждый вечер 
после работы ездил в деревню, тратил какое-
то безумное количество времени на дорогу, 
— вспоминает он. — Я тогда работал про-
граммистом и мог по 12–14 часов безвылазно 
сидеть за компьютером в офисе. После этого 
приезжал в ночи в бабушкин дом, и мне там 
еще нужно было колоть дрова, чинить насосы, 
ремонтировать что-нибудь... В то время как раз 
стояли какие-то рекордные морозы, и у меня 
там ломалась машина, ломался отопительный 
котел, канализация ломалась… И вот я со всем 
этим, еще такой молодой, носился. 

И все-таки, несмотря на то, что времени на 
сон почти не оставалось, я получал какое-то не-

вероятное удовольствие от этих, скажем так, 
естественных преград. Наверное, мне про-

сто уже тогда нравилось что-то делать 
своими руками и видеть результат. 

Через несколько лет Ян вернулся 
в Москву. Жил на съемных квартирах. 
Кардинально поменял сферу дея-
тельности — из программирования 
ушел на телевидение, стал занимать-

ся документальными проектами. 
— Женился я в 25 лет, с будущей 

супругой мы вместе работали, — про-
должает он. — По работе я много мотался 

по миру и России. И вот настал момент, 
когда я начал задумываться: тебе скоро 30, 
пора уже детей заводить, но жилья-то своего 
нет! Я понимал, что ипотеку не потяну. 

А тот дом бабушки родители, кстати, про-
дали. И у меня не было никакого уголочка за 
городом… 

Однажды я приехал в гости к своему другу 
детства в деревню в Тульской области, где он 
жил уже давно, с 80-х, переехал туда из Москвы. 
У него там своя ферма, конюшня… 

И тут вдруг я понял, что не хочу покупать 
квартиру в Москве не только из-за ипотеки, 
процентов, а потому что мне это неинтересно, 
никак не манит. И тогда я сказал другу, что, мол, 
было бы здорово в твоей деревне мне купить 
кусок земли и начать там что-нибудь потихо-
нечку строить, какой-нибудь домик. 

Но на тот момент в деревне никаких участ-
ков земли не продавалось. 

Однажды летом, накануне отпуска, Яну 
позвонил тот его товарищ и сообщил удиви-
тельную новость: «Помнишь, — говорит он, — ты 
шутил, что вот бы тут у нас землю купить? Есть 
продавец, продается земля. Хочешь, приезжай, 
смотри». 

— А у меня на тот момент вообще не было 
никаких сбережений, никаких денег, — про-
должает Ян. — Приехали с женой на этот уча-
сток. Он оказался заброшенным уже лет как 
восемь. Это был гектар земли, весь заросший 
крапивой, иван-чаем. И я вижу, что это прямо 
мое. А с Люсей мы на одной волне находимся 
и вместе мечтали о домике. Поэтому, когда мы 
увидели этот участок, сразу переглянулись и 
поняли, что все, надо брать! 

Я не знал, где возьму деньги, но знал, 
что их надо где-то взять. Цена была вполне 
лояльная — около миллиона рублей. Ударили 
по рукам с продавцом, как будто бы я сей-
час пойду и достану где-то этот миллион… В 
общем, влез в долги, в кредиты, теща очень 
помогла тогда.

…В отпуск Ян и Людмила поехали уже на 
свою землю. Поставили палатку, стали приво-
дить участок в порядок. Конечно же, для них 
как людей, проведших большую часть жизни 
в городе, все эти труды, связанные с землей, 
были в новинку. Но потихоньку они во все это 
начали погружаться. 

Поскольку земли было много, решили, что 
можно перевезти туда родителей с обеих сто-
рон. Ян заразил их этой своей мечтой, готовил 
потихоньку… И родители согласились. К тому 
времени они уже были на пенсии. Все вместе 
начали строиться.

Как раз в том году, как Ян с супругой реши-
ли перебраться в деревню, у них родился сын. 
Героизму молодых родителей можно только 
удивляться: с коляской приезжали на еще не 
обустроенный участок, на этапе строительства 
фундамента дома, ночевали с грудничком в 
палатке. Сын рос, появлялись деревья и на-
саждения на участке, которые он тоже помогал 
сажать…

С тех пор прошло восемь лет. Ян, его жена, 
их сын и родители супруги живут в большом 
просторном доме, на разных этажах. 

Когда появились деньги, Ян стал их вкла-
дывать в хозяйство. У них появился теплый 
курятник, завели кур. Есть и кошки с собаками 
— куда ж без них в деревне?.. 

«У сына тут много свободы» 

При переезде из города в деревню ребром 
встает вопрос работы. Как существовать, чем 
зарабатывать на жизнь? Сегодня этот вопрос 
(спасибо ковиду!) для многих специальностей 
решен — удаленка. В своем деревенском доме 
«новый русский крестьянин» построил себе 
монтажную станцию, продолжил заниматься 
своей профессиональной деятельностью в 
качестве режиссера монтажа и режиссера. 
Людмила тоже работает в этой же сфере. В 
московский офис супруги наведываются сейчас 
лишь изредка. Бывают у них, конечно, и съемки 
выездные, и командировки, в том числе за 
границу. 

— А как вы решали вопросы с садиком 
сына, школой, кружками наконец? 

— Окончательно мы переехали в деревню, 
когда сыну было четыре года. Он уже начал 
ходить в садик в Москве. Но садик был прямо 
битком набитый! Когда мы переехали в де-
ревню, то съездили в соседний городок — это 
наукоград, уже Московская область, такой ма-
ленький, хороший городок, 15 тысяч жителей. И 
выяснилось, что с детьми здесь все решается 
очень просто, места свободные есть и в са-
диках, и в школах, и в кружках. Есть отличная 
музыкальная школа, спортивные учреждения. 
Причем уровнем нисколько не хуже московских 
школ, а может быть, даже и лучше. Я каждый 
день с утра отвожу сына в школу на машине, 
дорога занимает 20–25 минут.

— Скажите, а в чем главный кайф такой 
жизни для вашего сына? 

— У него здесь очень много свободы. Он 
может спокойно перемещаться по наукогра-
ду, там чужие не ходят. Может сам доехать на 
велосипеде от школы до своих кружков, до 
музыкалки, где он уже третий год учится игре 
на саксофоне. Он занимается программирова-
нием — здесь отличные кружки. Вообще здесь 
очень много научных кружков, любых. 

— А друзья в деревне у сына есть? 
— Так совпало, что у меня несколько друзей 

детства одновременно со мной переехали в 
соседние деревни, поэтому у нас с женой тут 
широкий круг общения. У сына есть товарищи 
в школе, в кружках. Но вот его ровесников в 
самой деревне пока, к сожалению, нет. Но я 
надеюсь, что еще будут…

«Кайф — в преодолении 
трудностей» 
Ян признался, что ему нравится в его ны-

нешней жизни буквально все. И он ни разу не 
пожалел, что уехал из Москвы. 

— Я даже не вижу тут минусов, — говорит 
он. — Да, тут много сложностей, много фи-
зической работы. Например, нашей деревни 
формально как бы не существует, и зимой у 
нас никто дорогу не чистит. Мы чистим сами. 
И чиним ее тоже сами… 

Ни центрального водопровода нет, ни газа. 
Электричество регулярно пропадает, поэтому 
у нас свой генератор. Приходится самому об-
служивать всякие стабилизаторы напряжения, 
самому закупать необходимые материалы, 
оборудование… 

В этом, конечно, существенное отличие 
от городской жизни, где ты только платишь за 
«коммуналку» и за тебя и мусор вывозят, и чинят 
тебе электричество, водопровод, канализа-
цию… Здесь ничего этого нет. Мы, например, 
с отцом где-то полгода разбирались, изучали 
пособия, ролики, но в итоге сделали в своем 
доме хорошую систему отопления.

— Но как же это все непросто! Вас не 
напрягают все эти трудности? 

— В этом и кайф! А еще тут свежий воздух, 
природа. И тишина… И огромное количество 
свободного места. 

В Москве  меня всегда смущала, во-
первых, высокая плотность населения, а во-
вторых, довольно высокий уровень какой-то 
агрессии. Мне кажется, это все из-за того, что у 
людей просто не хватает личного пространства. 
Люди могут драться из-за парковки или если 
на дороге один водитель другому не уступил, 
и так далее. Начинаются какие-то драки, кон-
фликты. Я всегда воспринимал такие вещи 
очень болезненно. А здесь места много, людей 
мало, отдых есть, физической работы, конечно 
же, хватает, как и трудностей… Но вот я взял 
и построил сам курятник, хотя до этого 30 лет 
ничем подобным не занимался и никогда не ел 
деревенских кур и яиц. Взял и создал что-то 
новое. Для меня в этом радости жизни.

У нас не только яйца, но и овощи тоже свои, 
с грядки — ими теща занимается. А тесть очень 
любит животных. И мне кажется, что он здесь 
просто развернулся на полную, ему все это 
доставляет огромное удовольствие. У него 
тут целый полк котов, курочки, собаки... Грибы, 
рыбалка. Можно хоть на Оку, хоть на прудики 
маленькие отправиться за рыбой. Вот это и 
есть настоящая жизнь. Ну, какой мы ее себе 
представляем…

Когда знакомые спрашивают у меня совета 
— может, им тоже стóит переехать в деревню, 
— я всегда отвечаю: если ты сомневаешься, 
если ты находишь огромное количество плюсов 
в городской жизни, то, может быть, твое время 
еще не пришло…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Зарплатная гонка, начавшаяся еще в 2023 году, в России продолжается. Ра-
ботодатели, столкнувшись с небывалым кадровым дефицитом, вынуждены 
активно индексировать оклады на рынке труда: за год те выросли на 21%. 
Средний показатель оплаты труда по стране составил, по официальным дан-
ным, 87 тыс. рублей. Между тем одновременно имеющие место нехватка ра-
бочих рук, низкая производительность и повышение заработков создают все 
большее напряжение на рынке труда. В частности, разгоняется инфляция, с 
которой уже длительное время без особого успеха борются денежные власти. 
Так чем же обернется ускоренный рост зарплат для отечественной экономики 
— благом или бедой?
Об этом «МК» рассказали эксперты: директор Института социально-
экономических исследований Финансового университета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец, главный научный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев и доктор экономических наук (ИНИОН РАН) Сергей Смирнов.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

ЗАРПЛАТНАЯ ГОНКА:
ФИНИШ 
БЛИЗОК

Сколько 
будут 

получать 
россияне 

в 2025 году

Жителей мегаполисов, решивших-
ся кардинально сменить образ 
жизни и переехать в сельскую 

местность, поймут не все. Одно дело на-
слаждаться природой на даче, и совсем 
другое — бросить все блага и удобства 
города и уехать в «деревню к тетке, в 
глушь, в Саратов» насовсем. Между тем 
переселенцев из «края небоскребов и 
роскошных вилл» в деревенскую избу с 
дровяной печкой становится все боль-
ше. Кстати, многих подтолкнул к этому… 
ковид. «МК» поговорил с двумя бывшими 
жителями Москвы, а ныне сельчанами, 
чтобы понять: чем так привлекательна для 
них деревенская жизнь, что они готовы 
терпеть все ее тяготы и заботы, которых, 
по их собственным признаниям, «выше 
крыши»?

ДЕРЕВЕНСКИЙ

ПОЗИТИВ
Москвичи 

рассказали, 
почему 

переехали 
в село и ни о чем 

не жалеют

Анна обожает своих 
домашних питомцев.

Я пытаюсь это сделать своим доходом Но нет суд

Из-за таких пейзажей Ян и Людмила 
решились на переезд в деревню.

Ян и Людмила 
вместе мечтали 
о домике 
в деревне.
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айф в преодолении

Сыну Яна и Людмилы очень 
нравится жить в деревне.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЮБИЛЕЙ

В Российскую академию художеств 
передали необычный подарок — бюст 
Владимира Путина. Необычность его 
заключается в том, что прибыл сей 
дар в Москву из Европы. Бронзовый 
портрет президента высотой 52 см и 
шириной 26 см весит 11,5 килограм-
ма. Автор скульптуры — австриец 
Александр Лаабмайр. Идея работы 
шла от души, по искреннему желанию 
самого творца. Передать дар в Россию 
помогла главный редактор журнала 
«Международный диалог» Наталия 
Хольцмюллер, которая уже не один 
год способствует укреплению друж-
бы России и Австрии и рассказывает о 
русской культуре в Европе. За тем, как 
прошла церемония дарения, наблю-
дал корреспондент «МК».

В просторном зале «Яблоко» в галерее 
искусств РАХ ощущается небольшое волне-
ние. Случайных людей здесь нет. Хотя может 
показаться, что все собравшиеся из разных 
миров. Казалось бы, что общего у заместителя 
председателя совета министров Крыма Геор-
гия Мурадова и скульптора из Австрии?

На фоне величественных скульптур Пе-
тра I, Екатерины II бронзовый бюст Владимира 
Путина — виновник торжества. А рядом — за-
стенчивый и улыбчивый Александр Лаабмайр, 
автор произведения. Он охотно общается со 

всеми гостями, не отказывает никому в памят-
ной фотографии у бюста. Все происходящее 
кажется нереальным, только вдумайтесь: в 
нынешних политических условиях австриец 
сделал скульптурный портрет президента 
России и привез его в Москву. Событие стало 
результатом череды случайностей, которые 
«красной нитью проходят через всю жизнь» 
Лаабмайра.

«Мои дети занимались дзюдо в студии, где 
преподавал олимпийский чемпион, — объяс-
няет австриец, как возникла идея, — вероятно, 
он был знаком с Путиным по различным состя-
заниям и неоднократно упоминал его имя при 
детях как пример для подражания».

Также Лаабмайр отметил, что ценит Путина 
«за его спокойствие, вдумчивость и продуман-
ные ответы, которые дает, отвечая на сложные и 
неудобные вопросы». А еще за то, что разгова-
ривает со всеми с полным уважением: «Это те 
особенности характера, которые столь важны 
для нашего общества, чтобы сосуществовать», 
— говорит скульптор.

Еще до передачи бюста в дар первый 

вице-президент РАХ Виктор Калинин вручил 
австрийскому гостю медаль «За вклад в укре-
пление культурных связей между Российской 
Федерацией и Австрийской Республикой». А 
затем вместе с ним же Александр Лаабмайр 
подписал договор о передаче в дар бюста 
Путина Российской академии художеств.

Слово взял сам зальцбургский гость. 
Скромно поблагодарил всех, кто причастен к 
событию, а затем обозначил, что для него это 
«акция за мир»: «Таким образом, я взял на себя 
очень большую ответственность. Наверное, 
поэтому я и оказался здесь. Для меня этот бюст 
— выражение желания и стремления к миру. 

Надеюсь, что так это и воспримет большая 
часть российского общества. Мои друзья из Ав-
стрии пишут одобрительные отклики по поводу 
моего визита в Россию. Мы все ответственны за 
развитие современного мира. Хочется, чтобы 
он стал лучше. Культура и искусство направле-
ны на объединение людей. Я благодарен, что 
смог испытать это единение».

Символическая стоимость бюста — 10 000 
евро. Одним из условий его передачи в Рос-
сию было желание скульптора: средства, в 
которые оценивается стоимость этого бюста, 
использовать для обеспечения пребывания 
детей из Донбасса в крымском «Артеке» (при 
содействии постоянного представительства 
Республики Крым при Президенте РФ).

Среди гостей церемонии был Георгий 
Мурадов, заместитель председателя Совета 
министров Республики Крым. Он и объяснил, 
при чем тут Крым. Все дело в том, что сейчас 
правдивых источников информации в Европе 
мало, поэтому ведется работа по продвижению 
реальной картины происходящего в России 
и в Крыму в европейских СМИ. Один из таких 
журналов — «Международный диалог», глав-
ный редактор которого, Наталия Хольцмюллер, 
тоже участвовала в церемонии. Именно она 
нашла Александра, который, как сказал Му-
радов о скульпторе, «душу отдает в борьбе за 
сотрудничество между европейским народом 
и Россией». 

«При знакомстве Александр сказал, что 
он хотел от сердца сделать бюст президента, 
уважаемого в Австрии и в других странах, и 
передать его в качестве жеста доброй воли 
европейских деятелей культуры в то место, 
где на скульптуру смогут посмотреть люди и 
понять, что мы вместе, — говорит Мурадов, — 
сегодня нарушены отношения с европейскими 
странами, почти все отнесены к категории 
недружественных государств. Но наш прези-
дент постоянно говорит: «В этих странах живут 
дружественные нам народы». И это прорывное 
событие, когда они выходят на площадку РАХ 
и преподносят свою работу в знак уважения к 
России и к нашему президенту».

Сам Мурадов, знакомый с Зурабом Цере-
тели, и поспособствовал тому, чтобы бюст об-
рел новый дом именно здесь, на Пречистенке, 
в зале Российской академии художеств.

Александр Лаабмайр приехал в Россию 
на неделю, где для него организовали обшир-
ную культурную программу. Мы не упустили 
возможность и расспросили австрийского 
гостя о его творческом пути и столичных 
впечатлениях.

— Вы скульптор-самоучка? Расскажите 
о вашем творческом пути.

— Еще с детства я активно занимался 
резьбой. Уже в 12 лет я получал заказы. Тогда 
же вместе с одним плотником оформлял раз-
личные гастрономические заведения. А затем 

я поступил в школу скульпторов, но по различ-
ным обстоятельствам вынужден был прервать 
обучение. Понимаете? Женился, строил дом, 
дети пошли… Но вот снова появилась возмож-
ность заниматься любимым делом.

— Как вам столица?
— Впечатлен масштабом всего! Боль-

шая страна — большая и репрезентативная 
архитектура, большая скульптура. Возникло 
ощущение, что я должен сюда еще много раз 
вернуться, чтобы полностью проникнуться 
многообразием культуры и облика Москвы.

— А какие впечатления от русских?
— Все, с кем меня здесь познакомили, 

оказались очень дружелюбными людьми.
— Нельзя не поинтересоваться: ка-

кие русские художники и скульпторы вам 
нравятся?

— Из художников — Врубель, а из скуль-
пторов — Церетели, с творчеством которого 
прежде не был знаком, узнал о нем уже здесь. 
И мне сразу понравилось! Он разработал аб-
солютно своеобразный стиль, такого в Европе 
нет. Хоть он и грузин, все равно есть русские 
корни.

— Нескромный вопрос, но… Ждете ли 
вы реакции Путина на вашу работу?

— Ух! Даже не задумывался об этом. Ко-
нечно, если она появится, я буду счастлив. Но 
сложно рассчитывать на это.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

БРОНЗОВЫЙ ПУТИН АВСТРИЙСКОГО ПРОИСХОЖДЕНИЯ
«Хотел от сердца сделать 
бюст президента»

вице-президент РАХ Викт
й

Александр 
Лаабмайр 
и Наталия 
Хольцмюллер.

Больше двух часов на сцене Большо-
го театра шел торжественный вечер, 
посвященный 95-летию легендарного 
композитора века Александры Пах-
мутовой. Концерт прошел в юбилей-
ный день рождения народной артистки 
СССР — 9 ноября. Все время концерта 
— без антракта! — Александра Никола-
евна находилась за роялем, не было 
песни в концерте, которую она бы не 
сыграла своими пальцами. Конечно 
же, с оркестром, которым дирижиро-
вал Юрий Башмет. Прозвучали самые 
любимые публикой мелодии. Во время 
исполнения композиции «Поклонимся 
великим тем годам» зал встал. Песни 
«Беловежская пуща», «Главное, ребя-
та, сердцем не стареть» и, конечно, 
«Нежность» зрители встретили бурны-
ми овациями. «Беловежскую пущу» и 
«Нежность» исполнила Хибла Герзмава. 
А культовую «Мелодию», как и «Покло-
нимся великим тем годам», — Ильдар 
Абдразаков.

Александра Николаевна вспомнила историю 
написания песни «До свидания, Москва», про-
звучавшей на закрытии церемонии Олимпийских 
игр 1980 года. Она призналась: «Я очень хотела, 
чтобы эту песню спел Лева Лещенко». Лев Ва-
лерьянович вышел на сцену Большого театра, 
исполнил эту любимейшую публикой песню, а 
также другую обожаемую всеми композицию 
— «Команда молодости нашей». А Дима Билан 
очень достойно выступил с песней «Мне с дет-
ства снилась высота».

Особенное внимание было уделено лю-
бимой всеми «Знаете, каким он парнем был». 
Пахмутова вспомнила Гагарина, с которым она 
и Николай Николаевич были знакомы лично. «Он 
был очень хорошим», — отметила Александра 
Николаевна, вспоминая первого космонавта 
планеты.

А еще Пахмутовой признались в любви 

прямо на сцене Большого театра. Известный 
советский и российский артист Станислав Люб-
шин для выражения своих чувств использовал 
стихи Пушкина. К ногам Александры Николаевны 
полетел шикарный букет цветов. Это напоми-
нало чистой воды предложение руки и сердца. 
Александра Николаевна как настоящая женщина 
снисходительно приняла признание.

В начале же вечера со сцены напомни-
ли, что Владимир Путин еще утром присвоил 

Пахмутовой звание Героя Труда. Президент 
России прислал видеопоздравление в адрес 
любимого композитора. В своей приветствен-
ной речи он назвал Пахмутову певцом целой 
эпохи и отметил, что в ее песнях присутствует 
торжественность и в то же время задушев-
ность и любовь к Отчизне. Президент вспом-
нил добрым словом и покойного ныне супруга 
Пахмутовой, одного из лучших поэтов века 
Николая Добронравова, и назвал их творческий 
и семейный союз потрясающим дуэтом. Пре-
зидент говорил о чистоте чувств, пронзительной 
нежности, надежде и верной любви, которые 
присущи песням Пахмутовой. «Мы их слушаем 
и как будто перелистываем страницы жизни, — 
сказал Владимир Владимирович. — Вы смогли 
поднять песни до подлинного классического 
искусства». Путин назвал творчество компози-
тора национальным достоянием. «Очень любим 
вас, огромное вам спасибо», — закончил свою 
речь президент. 

Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл поздравил Пахмутову лично. Он 
сказал в адрес композитора самые добрые слова 
и отметил, что она как никто достойна звания 
народной артистки. На сцене Большого театра 
легендарного композитора наградили орденом 
Славы и чести Русской православной церкви. 

Удивительно мощным и одновременно не-
вероятно трогательным был финал концерта. 
Песню «Как молоды мы были» исполнили Ильдар 
Абдразаков и Станислав Любшин. Одновре-
менно на больших экранах транслировалось 
фрагментарно, как исполняли эту композицию 
два великих безвременно ушедших от нас ис-
полнителя — Александр Градский и Дмитрий 
Хворостовский. Это четырехголосье пробирало 
просто до мурашек — зрители буквально за-
мерли, потрясенные столь великолепным звуча-
нием. Ведущие Дарья Златопольская и Андрей 
Малахов вспомнили трогательный момент из 
истории этой знаменательной песни — как стала 
она практически последней, которую исполнил 

Хворостовский. «Он пел ее, уже находясь в ин-
валидной коляске», — поведали они. 

А финальную «Надежду» распевали все — и 
исполнители, и зал. Пели и пели, а потом еще 
раз пели — уже на бис. Лев Лещенко руководил 
процессом как настоящий дирижер хора: «теперь 
зал!», «теперь все вместе!».

Лев Валерьянович подарил Пахмутовой 
букет ландышей, и эти невероятно чувствен-
ные и немножко робкие цветы среди огромных 
букетов смотрелись, как и она сама среди всех 
артистов, которые стояли в финале на сцене, 
— пронзительно. 

Пахмутова сказала в финале несколько 
слов — простых, честных, откровенных и очень 
правильных, как и ее песни. Вспомнила, как 
когда-то приходила с замиранием сердца в 
Большой театр, с трудом достав билеты, и ей 
даже в голову не приходило, что когда-то здесь 
будут звучать ее песни. 

Почти получасовыми овациями завершился 
этот юбилейный вечер. В финале Легенду, чуть 
поддерживая под руки, вывели на середину сце-
ны для исторических фотографий. Маленькая, 
в голубом платье, она напоминала Дюймовоч-
ку и одновременно Жанну д’Арк — настолько 
много в ней одновременно нежности, любви, 
силы и мужества. Знаменитые исполнители, 
стоявшие на сцене, склонились перед Алек-
сандрой Николаевной в поклоне, некоторые 
припали на одно колено. А зал просто зашелся 
аплодисментами. 

Она осталась все той же хрупкой девочкой 
над огромным роялем, фотографию которой 
когда-то, в годы ее учебы в музыкальной школе 
для одаренных детей, впервые напечатал «Мо-
сковский комсомолец», но с тех пор она прожила 
такую огромную творческую жизнь, что стала 
настоящий Королевой Музыки, душа которой 
живет где-то между черными и белыми клави-
шами. И всему этому бесконечно аплодировал 
в финале полный зал Большого театра.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Звание от президента, 
орден от патриарха 
и овации публики

ЗВЕЗДЫ РАСКРЫЛИ 
СЕКРЕТ МОЛОДОСТИ 
ПАХМУТОВОЙ: ДОБРОТА 
И НУЖНОСТЬ

Среди тех, кто пришел поздравить 
Пахмутову, оказались и представи-
тели политического бомонда и шоу-
бизнеса. Геннадий Зюганов, который 
появился одним из первых, например, 
вспоминал, как они вместе работали 
много лет.

«Я знаю ее более 50 лет, мы вместе го-
товили Берлинский фестиваль, проводили 
комсомольские съезды, отдыхали, путе-
шествовали по стройкам. Три поколения 
воспитаны, и еще три века будут учиться 
у нее. Это наша главная песня», — успел 
сказать пару слов политик перед тем, как 
скрыться за дверьми театра.

Артист Прохор Шаляпин появился у 
входа в Большой... в маске. Артист не хотел 
привлекать к себе излишнего внимания. 
У входа в театр маску он все-таки снял и 
рассказал, что безмерно горд тем обстоя-
тельством, что оказался в числе избранных, 
кому достался билет на юбилейный концерт. 
А достался он не всем.

«Я горжусь тем, что Александра Пахму-
това моя землячка. Мы родились в Волго-
граде, в городе на Волге, это город-герой 
воинской славы. Мне выпала большая честь 
присутствовать на этом грандиозном, исто-
рическом мероприятии. Я очень уважаю и 
люблю Александру Николаевну, как и вся 
страна, — говорил артист. — Александра 
Николаевна невероятная! Я думаю, что ее 
секрет неиссякаемой энергии в любви к 

людям, к музыке. Она очень добродушная, 
искренняя, добрая. Знаете, когда в челове-
ке нет зла, он живет долго и не стареет. И 
мы пришли к Александре Пахмутовой еще 
раз убедиться в этом: не так просто в 95 
лет выйти на сцену и отыграть огромный 
концерт».

Ближе к началу выступления в театре 
начали постепенно появляться и другие 
звезды: Сергей Безруков (он исполнял в 
концерте «Да разве сердце позабудет»), 
дива русского романса Нина Шацкая, целое 
семейство экс-солиста «На-На» Владимира 
Левкина. Кстати, Левкины оказались одни-
ми из самых активных звезд, они даже пели 
перед телекамерами песни Александры Ни-
колаевны. Жена Владимира сообщила, что 
на песнях Пахмутовой вырастила дочь.

«Все знают эти песни. Когда Никуша 
родилась, мы ей пели их, потом, когда он 
росла, мы пели эти песни на сцене, она 
их слушала. Она знает каждую песню. А 
наши любимые, наверное, «Команда моло-
дости нашей», «Надежда». Потому что мы 
все живем надеждой», — сказала супруга 
Левкина.

«Здоровья хочется пожелать нашей лю-
бимой юбилярше. Может, она и не знает, но 
мы, артисты, все музыкальные построения 
учили на ее песнях. Песни Пахмутовой я 
начинал играть в ресторане. И там обяза-
тельно кто-нибудь просил исполнить что-то 
из ее репертуара, — рассказывал Владимир 
Левкин. — Мне кажется, секрет любого 
человека, который хорошо выглядит в сво-
ем возрасте, в востребованности. Когда 
ты понимаешь, что ты нужен как артист и 
композитор, когда ты понимаешь, что нужен 
стране. Уважение огромного поколения 
людей — от мала до велика. Это, конечно, 
придает бодрости духу».

БОЛЬШОЙ ТЕАТР 
ДЛЯ МАЛЕНЬКОЙ 
ПАХМУТОВОЙ 
ВЕЛИКОГО 
МАСШТАБА

Москва как современный мегаполис 
следует глобальным трендам. Устой-
чивое развитие, умные технологии, 
интеграция различных видов транс-
порта — залог роста города. С 2011 
года столичные власти последова-
тельно выполняют эти задачи.
Одно из главных направлений работы 
московского правительства — форми-
рование транспортного каркаса. Его 
развитие напрямую связано с эконо-
мическим благополучием города. Хо-
рошо организованная система дорог и 
метро позволяет жителям даже самых 
удаленных районов быстро добирать-
ся до работы и учебы, способствует 
привлечению инвестиций, созданию 
рабочих мест и развитию бизнеса. 
Очевидно, что компании выбирают ме-
ста для офисов, производств и строи-
тельства домов в зависимости от до-
ступности транспорта.

Новая Москва уверенно 
приближается к старой
Уже никто не сомневается, что Новая Мо-

сква — динамично развивающийся район, 
где сочетаются мечты о будущем и реаль-
ность сегодняшнего дня. В этом огромном 
пространстве появляются жилые комплексы, 
школы и бизнес-центры, а транспортная ин-
фраструктура становится основой для ком-
фортной жизни тысяч людей. Без нее мечты 
о процветании и благополучии могут остаться 
лишь мечтами.

Каждый житель Новой Москвы задается 
вопросом: как добраться до работы, школы 
или магазина? Развитие транспортной инфра-
структуры позволяет людям тратить меньше 
времени в пути и больше на то, что действи-
тельно важно: на семью, хобби и отдых.

На днях мэр Москвы Сергей Собянин 
объявил о начале проектирования дороги 
Калужское шоссе — Саларьево, которая ста-
нет важной частью инфраструктуры Новой 
Москвы.

Пятикилометровая трасса начнется от 
МКАД и пройдет параллельно направлению 
Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе, 
фактически взяв на себя роль дублера. Бу-
дущая дорога соединит между собой Фили-
монковское и Новомихайловское шоссе. Как 
написал в своем телеграм-канале мэр Москвы, 
планируется закончить проектирование до 
конца 2025 года, а ввести магистраль в экс-
плуатацию в 2027-м.

Что касается других трасс в Троицком и 
Новомосковском административных округах, 
стоит сказать, что почти готов первый участок 
дороги в составе автомагистрали М-3 — дерев-
ня Сосенки — деревня Ямонтово. Она проходит 
по территории жилого квартала Московского 
и обеспечивает подъезд к школам и детскому 
саду.

«Запланировано строительство и рекон-
струкция около трех километров дорог в юго-
восточной части Краснопахорского района 
Троицкого округа. Будет удобнее перемещать-
ся между поселком Щапово и ближайшими 
населенными пунктами», — сообщил Сергей 
Собянин.

Направление Варшавское шоссе — Андре-
евское — Яковлево будет продлено до трассы 
М-2 «Крым». Протяженность участка — 3,5 
километра. Он дополнительно свяжет Вар-
шавское и Симферопольское шоссе и станет в 
перспективе частью дублера ЦКАД и МКАД — 
от Минского шоссе до автодороги М-2 «Крым». 
Появятся удобные выезды из жилых кварталов 
восточной части Щербинки и садовых това-
риществ на Варшавское и Симферопольское 
шоссе. Будет проще добираться и до станции 
«Остафьево» МЦД-2. Техническое задание на 
проектирование утверждается; возведение 
трассы начнется в 2025 году.

Удобный доступ к рабочим местам и учеб-
ным заведениям привлекает инвестиции и 
создает новые рабочие места. Предприни-
матели начинают работать в тех местах, до 
которых есть возможность легко добраться. 
Здоровая конкуренция, как известно, спо-
собствует развитию предпринимательства, 
что, в свою очередь, улучшает качество жизни 
населения.

Автомобилисты 
сами выбирают 
путепроводы-дороги

Повышение связности дорожной сети 
города и беспрепятственное движение обе-
спечивают прежде всего трассы между сосед-
ними районами и путепроводы — мосты над 
железнодорожными путями и автомобильными 
развязками.

С 2011 года в рамках Адресной инвестици-
онной программы уже построено 24 путепро-
вода через железную дорогу. Сергей Собянин 
рассказал, что до 2030 года в Москве возведут 
еще 16 надземных сооружений.

«Путепроводы — важнейшие элементы 
транспортного каркаса столицы, — пишет 
мэр Москвы в своем телеграм-канале. — Они 
связывают новые и существующие дороги, 
улучшают доступность районов, разделенных 
железнодорожными путями. Благодаря этому 

жители тратят меньше времени на дорогу, а 
поездки по городу становятся комфортнее и 
безопаснее».

В этом году должно завершиться строи-
тельство двух путепроводов. Первый пройдет 
в Текстильщиках, над железной дорогой Кур-
ского направления, второй — в Бескудникове, 
через железнодорожные пути Савеловского 
направления рядом с одноименной станцией 
Московского центрального диаметра (МЦД-1). 
Он соединит улицы 800-летия Москвы и Ин-
женерную (фактически свяжет Дмитровское 
и Алтуфьевское шоссе).

В 2025-м сдадут три путепровода на 
пересечении Октябрьской железной доро-
ги и МЦД-1. С Валаамской улицы на улицу 
Академика Королева можно будет проехать 
напрямую.

В 2026-м откроют сооружение через 
железнодорожные пути, соединяющее Ко-
стромскую улицу и Юрловский проезд. Плюс 
к тому возведут путепровод по главному пути 
МЦД-2, который свяжет улицы Добролюбова 
и Складочную.

Простые жители даже не догадываются, 
насколько сложно строить дороги в густона-
селенном городе. Не все знают, что создание 
даже небольшой дороги длиной всего 150–200 
метров — это трудоемкий и длительный про-
цесс. Что же подразумевает под собой строи-
тельство новой связки, будь то путепровод или 
наземная автотрасса?

Первый шаг — разработка проекта пла-
нировки территории. Этот документ, хотя и не 
слишком объемный (всего несколько десятков 
страниц), содержит важную информацию о том, 
как будет проходить дорога, какие направле-
ния движения будут предусмотрены, а также 
будут ли на ней такие сооружения, как тоннели, 
эстакады и внеуличные переходы.

Не менее важно, как новая дорога будет 
соединяться с существующими магистралями 
и какие перспективы развития дорожной сети 
ожидаются в будущем. Все это делается для 
того, чтобы заранее согласовать дорожные 
планы и избежать необходимости переделы-
вать уже построенное.

После утверждения проекта планиров-
ки можно объявлять конкурс на разработку 
проектно-сметной документации. Это уже 
масштабный документ, состоящий из сотен, 
а иногда и тысяч страниц, который учитывает 
множество факторов: гидрогеологические 
условия, коммуникации, земляные работы, 
освещение, конструктивные решения и многое 
другое. Рабочее проектирование может занять 
от нескольких месяцев до нескольких лет после 
завершения конкурса.

Третий этап — непосредственно строи-
тельные работы, которые тоже требуют про-
ведения конкурса и могут занять от одного 
до нескольких лет.

При строительстве связок каждый из этих 
этапов значительно затягивается по сравне-
нию с реконструкцией существующих дорог. 
Проще всего возводить новые магистрали в 
тех местах, где нет необходимости сносить 
здания или переносить коммуникации. Однако 
в районах с плотной застройкой, где требуется 
«перекраивать» пространство, процесс строи-
тельства может сильно затормозиться. Про-
блемы чаще всего возникают именно в местах 

предполагаемого строительства связок, где 
пространство между вылетными магистра-
лями и проспектами уже плотно заполнено 
различными объектами.

Скоростной диаметр 
оттянул машины 
от Садового кольца
Еще один крупный инфраструктурный про-

ект в рамках формирования транспортного 
каркаса — Московский скоростной диаметр 
(МСД). Основная задача МСД — создание ком-
фортного и быстрого транспортного коридора, 
который обеспечивает удобные связи между 
ключевыми районами города и его окрест-
ностями. Амбициозный проект способствует 
улучшению качества жизни москвичей, со-
кращая время на поездки.

«На южном направлении закончен монтаж 
пролетных строений основного хода эстакады 
через Варшавское шоссе. Она обеспечит про-
езд в том числе над железной дорогой Курского 
направления и линией МЦД-2. Специалисты 
соединяют шестой и восьмой участок МСД с 
выездом на Бакинскую улицу, с которой можно 
будет попасть на М-4 «Дон». Там строятся три 
эстакады», — сообщил мэр Москвы.

Возводится надземный пешеходный пере-
ход около автобусной остановки «Южная ТЭЦ» 
на 32-м километре МКАД и подземный — не-
далеко от поселка Битца. По нему можно будет 
пересекать МСД и железнодорожные пути 
Курского направления по дороге к крупному 
транспортному узлу.

Подходит к завершению не только строи-
тельство прямого съезда с Московского ско-
ростного диаметра на Каширское шоссе в 
сторону МКАД, но и возведение автомобиль-
ного моста через Москву-реку в районе улицы 
Мясищева. Транспортное сооружение обеспе-
чит прямую связь между Филевским парком и 
Хорошево-Мневниками. Жители этих районов 
смогут добираться до станции «Мневники» 
Большой кольцевой линии метро, а территория 
Мневниковской поймы будет интегрирована с 
Национальным космическим центром.

Более чем наполовину построена транс-
портная развязка неподалеку от будущей 
станции метро «Корниловская». Специалисты 
сооружают путепровод и работают с комму-
никациями. Благодаря этой развязке можно 
будет выехать с Калужского шоссе к метро и 
крупному торговому центру. Она снизит на-
грузку на развязке между Калужским шоссе 
и МКАД.

Московский скоростной диаметр повысил 
общую эффективность передвижения по горо-
ду. Ежедневно он принимает 400 тысяч авто-
мобилей, что делает его одной из загруженных 
магистралей столицы — но при этом пробки 
здесь случаются крайне редко. Эта трасса 
уверенно занимает место в тройке самых вос-
требованных дорожных артерий города. 

Создание Московского скоростного диа-
метра значительно сократило время в пути 
по ряду направлений — на 25–50 процентов. 
Магистраль стала настоящим спасением для 
многих автомобилистов, которые ежедневно 
сталкиваются с плотным движением на дру-
гих улицах. Благодаря диаметру они могут 

выбирать более удобные маршруты и сокра-
щать время в пути.

Кроме того, удалось существенно раз-
грузить ключевые участки городских дорог. 
В частности, на 15 процентов уменьшилась 
нагрузка на Садовое кольцо, Третье транс-
портное кольцо и МКАД. Снижение количества 
машин на этих трассах привело к улучшению 
экологической ситуации.

Столица прирастает 
трассами каждый день

Хорошо развитая сеть дорог, метро и об-
щественного транспорта соединяет разные 
районы, делает их доступными и живыми. С 
начала 2024 года в Москве появилось более 
12 километров дорог, восемь искусственных 
сооружений и один пешеходный переход.

Среди наиболее значимых объектов — 
пешеходный мост, который соединил стрел-
ку острова Балчуг (Болотную набережную) 
с Крымской и Якиманской набережными, и 
транспортная развязка на пересечении МКАД 
с улицей Верхние Поля. Основные работы на 
ней специалисты закончили в марте. На шесть 
месяцев раньше срока заработал путепровод 
в районе 24–25-го километра Ленинградского 
шоссе.

А всего с 2011 года в столице возвели 
1372 километра дорог, 437 тоннелей, эста-
кад и мостов, 314 внеуличных пешеходных 
переходов.

Развитие транспортного каркаса Москвы 
— многогранный процесс, который затрагивает 
множество аспектов: не только улучшение усло-
вий передвижения, но и создание комфортной 
городской среды, поддержка экономики, за-
бота об экологии и безопасность жителей.

Кроме того, доступность транспорта — 
вопрос социальной справедливости. Каждый 
житель города должен иметь возможность 
легко добраться до необходимых объектов: 
школ, больниц, магазинов. Развитие транс-
портного каркаса способствует устранению 
социального неравенства и создает условия 
для равного доступа к услугам для всех слоев 
населения.

С развитием технологий открываются но-
вые горизонты. Умные транспортные системы, 
автоматизированные маршруты и электромо-
били становятся реальностью. Внедрение ин-
новационных решений в транспортный каркас 
Москвы поможет улучшить его эффективность, 
безопасность и комфорт для пользователей.

Установка современных систем монито-
ринга, улучшение дорожной разметки и осве-
щения — все это способствует снижению числа 
ДТП и повышению уровня безопасности для 
пешеходов и водителей. Важно продолжать 
инвестировать в эту сферу, чтобы обеспечить 
устойчивое развитие столицы на многие годы 
вперед.

Виктория КРЮКОВА.

ТРАНСПОРТНЫЙ КАРКАС — 
ОСНОВА МЕГАПОЛИСА

Хорошие дороги 
обеспечивают 
достойное 
качество 
жизни жителей 
российской 
столицы

МОЯ МОСКВА
Строительство эстакады-
съезда с МСД на Каширское 
шоссе в сторону области.

Строительство 
Национального 

космического 
центра.

Автомобилисты 
б

вать уже по
После

ки можно о
проектно-
масштабны

Проект моста на улице Мясищева.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Небольшая христиан-
ская культовая постройка без помещения для 
алтаря. 4. Содержание постояльца с полным 
обслуживанием. 10. «Набойка», поставленная 
кузнецом. 11. Столярный «утюжок», завиваю-
щий стружку. 13. Наваристый бордовый суп 
к пампушкам. 14. Экипаж барина в бобровой 
шубе. 15. Универсальные клещи, объединяю-
щие в себе плоскогубцы, кусачки и отвертку. 
16. Холмистое «окаймление» крепостного рва. 
18. Перебранка скучающих соседок. 20. Лю-
бовь, внесшая свежую струю в серую жизнь. 
22. Холм, на котором цветет земляника. 23. 
Крупа, засыпанная в рассольник. 24. Красный 
день среди рабочей недели. 27. Зубчатое 
колесо, передающее движение. 30. Печка в 
бане, на которую льют воду. 32. «Строитель-
ство» дома из деталек «лего». 34. Лопата или 
грабли в хозяйстве дачника. 35. Карточная 
игра интеллектуалов и аристократов. 36. 
Символ масти в центре бубнового туза. 38. 
Неинтересный сериал, который невозможно 
смотреть. 39. Кровеносный сосуд, прово-
дящий кровь от сердца ко всем органам и 
тканям тела. 40. Группа во главе велогонки. 
41. Одно из самых универсальных пожеланий. 
42. «Стрелы» рецензентов в адрес автора.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страна, оставшаяся 
мачехой для эмигранта. 2. Основной ин-
гредиент в меню вегетарианца. 3. «Сухой 
остаток» от бурлящей в чайнике воды. 5. Боб, 
который многие принимают за орех. 6. При-
говор самовольно поставленному гаражу. 7. 
Смешная цена на редкой марке. 8. Организа-
тор игр и танцев в санатории. 9. «Оригинал» 
литературного героя с улицы. 10. Раздолье 
в трехкомнатной квартире. 12. Христианин, 
посещающий мессу. 17. Марлевый «пам-
перс» для новорожденного. 19. Заведение 
для показа новых фильмов. 20. «Древко» в 
руках землекопа. 21. «Колер», подаренный 
зверю природой. 25. Преобразование, за 
которое голосует политик. 26. «Маскарадный 
костюм» спецназовца. 27. Сборище прохо-
димцев и негодяев. 28. Состояние боксера, 
при котором он временно не может продол-
жать бой в результате полученного удара. 
29. «Копировальщик», работающий от сети. 
31. «Августейшая» представительница кури-
ных. 33. Месяц с днем рождения Ленина. 34. 
Знакомство с квартирой в компании риелто-
ра. 37. Ограненное бревно для постройки 
бани. 38. Часть автодороги, проходящая 
через реку.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Холдинг. 4. Зоопарк. 10. Учитель. 11. Оркестр. 13. Ночь. 14. Чета. 
15. Разносчик. 16. Колода. 18. Акцент. 20. Грузчик. 22. Медовуха. 23. Апостроф. 24. Фа-
натизм. 27. Диаспора. 30. Новость. 32. Юбиляр. 34. Свечка. 35. Изголовье. 36. Итог. 38. 
Жрец. 39. Доверие. 40. Излишек. 41. Цигарка. 42. Гантель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хроника. 2. Дичь. 3. Натура. 5. Осечка. 6. Путч. 7. Куранты. 8. Пьян-
чуга. 9. Подсечка. 10. Училище. 12. Ремесло. 17. Детонация. 19. Костоправ. 20. Грубиян. 
21. Кровать. 25. Антипод. 26. Мавзолей. 27. Деспотия. 28. Росчерк. 29. Любимец. 31. 
Панцирь. 33. Римейк. 34. Седина. 37. Гора. 38. Жест.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Принцесса Зина,
Дива, УКРАШЕНИЕ,

Красавица, Богиня, Ангел,
С Днём Рождения!
КРАСОЙ Светить Сверх Века,
С Пианиста Днём!
С Днём Доброты,
С ПОБЕДОЙ с Принцем

Толечкой ВДВОЁМ,
Удач, Благ, ВМЕСТЕ

Дольше Века Здравия!
Принц Толя муж,

Все Верные друзья

20242024

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
12 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
13 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке 
р-н Восточное Дегунино, 
ул. 800-летия Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
14 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Ясенево», Новоясневский пр-т, д. 30
15 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

16 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
18 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
19 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 ноября с 10.00 до 13.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
16 ноября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

c 1-й стр.
История жизни Владимира Сер-
геевича достойна отдельного 
описания. У него классическая 
голливудская биография — вос-

хождения сельского мальчишки к кинемато-
графическим высотам. Он родился в 1949 году 
в подмосковном селе Новопетровское. Окон-
чил экономический факультет ВГИКа, почти 
18 лет возглавляет прославленный киновуз. 

Многие из нас узнали Владимира Ма-
лышева в начале 1990-х, когда он возглавил 
Госфильмофонд и организовал там один из 
лучших в стране фестивалей архивного кино 
«Белые Столбы», куда приезжали со всего мира 
киноведы и архивисты. Атмосфера была неза-
бываемая. До сих пор специалисты со всего 
мира вспоминают не только кинораритеты, 
но и птичьи кормушки в парке, где для гостей 
в морозный день была приготовлена стопка 
с кусочком сала. Классики Марлен Хуциев и 
Ростислав Юренев не отставали от молодых. 

Позднее Малышев занимал пост заммини-
стра культуры РФ, стал заместителем руково-
дителя Федерального агентства по культуре и 
кинематографии. Сейчас это всего лишь сухое 
перечисление должностей, а в свое время 
перемещения Малышева и реорганизации 
киноструктур, в которых он работал, вызывали 
сумасшедшую волну в среде кинематогра-
фистов. Выходили выступать даже в кузове 
грузовика. Жизнь бурлила. 

Мы поговорили с Владимиром Сергееви-
чем накануне его юбилея. 

— Дата серьезная. Что самое важное 
случилось в вашей жизни к этому дню? 

— Признаюсь, испытываю удовлетворение 
от того, как прожил большое количество лет. 
Никакой грусти по поводу того, что осталось 
не так много, у меня нет. Надо быть реалистом. 
Слава богу, я еще в строю. Не в том смысле, 
что занимаю высокую должность. Всегда себя 
контролирую. Вроде бы еще не Байден. Даже 
что-то инициирую и испытываю удивление, 
оглядываясь на свою жизнь. 

Родился я в поселке в небогатой семье. 
Отец умер, когда мне было семь лет. Мама 
осталась с тремя детьми. Мой путь мог сло-
житься иначе. Открывалось два пути — пойти на 
фабрику, которая была рядом, или в техникум. 
После восьмого класса мама меня направила 
в железнодорожный техникум.

— Почему именно туда?
— Там было общежитие. Но меня тянуло 

к гуманитарным наукам. После армии я аб-
солютно случайно попал во ВГИК, благодаря 
тому что встретился в нашем поселке с одним 
земляком. Он и посоветовал. Я все армейские 
годы готовился к поступлению на журналистику 
в МГИМО. 

— Если сравнивать вас в те годы с ны-
нешними студентами, то разница, навер-
ное, огромная?

— Мы были более самостоятельными. 
Психологи и социологи считают, что нынешнее 
молодое поколение встречает меньше труд-
ностей. Хотя кто-то из обеспеченной семьи, 
а кто-то знает, что такое нужда. Моя мама не 
могла купить мне лыжи с ботинками. А когда я 
учился в пятом классе, было принято приходить 
на школьный вечер в обновке. А у меня ее не 
было, и я остался дома. Темнело рано, но я 
даже свет не включил, сидел и грустил. При-
шла с работы мама. Ей каким-то чудом удалось 
купить мне яркую ковбойскую рубашку. И я еще 
успел на танцы, хотя школа находилась в паре 
километров от нашего дома. Я это рассказываю 

не для того, чтобы меня пожалели, какой я 
бедненький. Многие так жили. 

— Трудно было осваиваться в 
Москве?

— Москва такой город, где иногородним 
надо было пробиваться. Из-за того, что не 
было ни жилья, ни денег, мы были активнее. 
Первые полгода общежития у меня не было, 
жил у дальних родственников на Соколе. Это 
была семья полковника. Там было двое детей 
примерно моего возраста. Утром на завтрак 
подавали сардельки, вермишель или какой-то 
другой гарнир. У каждого — тарелка, вилка, 
нож. У нас в поселке такого не было. Сначала 
съешь первое. Потом в ту же тарелку тебе 
положат второе. Как только я начинал раз-

резать сардельки, они, заразы, непременно 
выскакивали. Я их очень любил, но, засыпая, 
думал: «Не дай бог, с утра будут сардельки. 
Опять придется краснеть». 

 — Вам надо мемуары писать.
— Мне уже предложили написать вос-

поминания о деятелях искусства, с которыми 
я встречался. Потихоньку начал. Написал про 
Станислава Говорухина, Вадима Абдрашито-
ва... С Вадимом всю жизнь дружил, несмотря на 
разницу характеров. Мы же учились во ВГИКе 
в одно время. Откровенно скажу, поколение 
ушло, и образовалась пустота. Куда ни при-
дешь, смотришь, а ты самый старший. Непри-
вычно! Издатель попросил написать немного 
о себе, чтобы читателям было понятно, кто я 
такой. А я — администратор. Что мне писать о 
себе? Начал вспоминать, и всплыли детали, о 
которых я лет шестьдесят не вспоминал. По-
смотрел на свою жизнь со стороны, и стало 
интересно, как в поворотные моменты, ко-
торые у каждого из нас есть, как будто кто-то 
направлял и отводил беду. Допустим, пошел 
мой приятель не в ту сторону, а я почему-то 
нет. И он пропал.

— От чего бог отвел? 
— Уже в Москве заступился за школьного 

приятеля на танцах. А я боксом и борьбой за-
нимался. Поставил фингал. А ударил-то один 
только раз. На меня дело в милиции завели. 
Два месяца по выходным вызывал меня на 

допросы лейтенант милиции. Оказалось, что 
у него были какие-то дела с отцом парня, ко-
торому я врезал. Тот был начальником гаража, 
привозил лейтенанту стройматериалы на дачу. 
У них была задача упрятать меня в места не 
столь отдаленные от трех до пяти лет. 

— Что же спасло?
— Выручила мама. Не сказав ни слова, она 

поехала к районному прокурору с моей харак-
теристикой. Прокурор ее изучила и удивилась 
тому, что я ленинский стипендиат во ВГИКе. 
Тогда в вузах это был редчайший случай. Про-
курор переспросила: «Как ленинский стипен-
диат? Моя дочь учится в серьезном вузе, так у 
них на весь курс только два стипендиата». Я был 
тогда в одном шаге от тюряги. Таких реперных 
точек было у меня немало. В молодости мы 
отмахиваемся от каких-то мыслей, а потом 
начинаешь понимать, что все неспроста. 

 Мне было 32 года, когда я работал в главке 
кинопроката Госкино СССР. Каждую неделю 
на протяжении семи лет мы получали письма 
от инженера из Свердловска, написанные на 
15–20 страницах. Он критиковал иностранные 
фильмы, выходившие в прокат.

— А тогда было положено реагировать 
на такие письма. 

— Да, но всем надоело на них отвечать, и 
мы это делали по очереди. Звонили в Сверд-
ловск, и там сказали, что инженер состоит 
на учете в психбольнице, но он безопасный, 
поэтому справку выдать не могут. Если бы 
она была, мы могли бы не отвечать на его 
письма. 

— Очередь дошла до вас?
— Инженер написал какую-то чушь про 

хороший приключенческий фильм. По мо-
лодости я забросил письмо в дальний ящик. 
Прошло месяца два. Иду от метро. Солнышко 
светит. И вдруг вспоминаю про письмо. При-
шел на работу, написал ответ: «Благодарим за 
то, что так внимательно следите… Мы учтем 
ваше мнение…». Через день приехал из Го-
скино начальник главка и сообщил, что из ЦК 
пришло поручение разобраться с жалобой 

жителя Свердловска, на критику которого мы 
не реагируем. Я принес копию ответа, прав-
да, число не показал. Мое письмо отослали 
зампреду, он отчитался в ЦК, что ответ дан, 
мнение учтено. 

— Теперь это воспринимается как 
анекдот. Но то, что голос народа услышан, 
впечатляет.

— В то время такого мелкого клерка, как я, 
могли тут же выгнать с работы за такой просту-
пок. Даже за ошибку в письме могли уволить. 
Тогда я понял, что звоночки не зря идут. 

— Вы сознательно карьеру 
выстраивали? 

 — Интересные повороты в моей жизни 
были абсолютно случайны. Выстраивать ка-
рьеру плохо получалось. А вот неожиданные 
моменты и назначения, включая приход в Гос-
фильмофонд, были. Меня вызвал председа-
тель Госкино Александр Иванович Камшалов 
и сказал: «Умер директор Госфильмофонда. 
Свою кандидатуру там найти не могут. Знаю, 
что ты из поселка. Вот и давай». А я был тогда 
первым заместителем Союзкинорынка и от-
ветил, что сам подмосковник, знаю, как не 
любят москвичей в Подмосковье, да еще ми-
нистерских аппаратчиков. «Если боишься, я 
бумагу порву», — сказал Камшалов. Меня это 
задело, сказал, что не боюсь, и поехал. 11 лет 
работал в Госфильмофонде, о которых до сих 
пор вспоминаю с удовольствием.

— На частную жизнь, не связанную с 
профессией, время остается? 

— С момента поступления во ВГИК ничего 
интереснее работы для меня нет. Семья к этому 
привыкла. Моя жизнь — это моя работа. Еще 
во времена Госфильмофонда, встретив дома 
Новый год, мы с женой и маленькими детьми 
ночью ехали в Белые Столбы, чтобы отпразд-
новать еще и там с госфильмофондовцами. 

Во ВГИКе я уже 18-й год. Знаю, как важно 
сохранить особую атмосферу. Сергей Со-
ловьев шутил, что во ВГИК можно пять лет 
ходить на занятия и выйти профессионалом 
кино, а можно провести эти годы в его ко-
ридорах и все равно стать киношником. Так 
было и пятьдесят лет назад. Это во многом 
связано с мастерами, которые говорят со сту-
дентами не только о профессии, но и о жизни. 
И пока эта семейная обстановка сохраняет-
ся. Часто ругают молодежь, но ребята-то у 
нас в основном хорошие. Главное, быть с 
ними откровенным и справедливым. 

— Трудно сейчас привлекать 
мастеров?

— Идет смена поколений. Мы — уходя-
щая натура. Еще восемь лет назад я говорил 
мастерам, что надо привлекать своих уче-
ников, тех, кто прошел вгиковскую школу и 
чего-то добился в кино. Кинематографистам, 
ссылающимся на занятость, привожу в при-
мер Сергея Герасимова и Сергея Бондарчу-
ка. Они тоже активно снимали, но успевали 
преподавать. ВГИК держится на мастерах. 
Без имен можно в ПТУ превратиться.

 Когда-то я Меньшова заманил и рад 
тому, что он три мастерских выучил. Алек-
сандр Котт с моим сыном Антоном учился в 
одно время. Помню его вгиковские работы. 
Долго уговаривал набрать мастерскую. Он 
отказывался, ссылаясь на занятость. «У тебя 
же есть брат-близнец Володя. Будете по 
очереди ходить. Никто и не догадается», — в 
шутку говорил я. Они разные по стилю, и у 
них очень хорошие выпускники. 

— Слышала, что вы занялись литератур-
ной деятельностью, рассказы пишете.

— Как-то два дня дома провел, сел за 
компьютер и начал писать. Принес свои 
рассказики Вадиму Абдрашитову и Юрию 
Арабову, зная, что они льстить не будут. Они 
почитали и сказали, что можно дальше про-
должать. Сейчас у меня рассказов двадцать 
написано. Уже и книга появилась. Это хорошо 
отвлекает. 

Главное — придумать первое предложе-
ние. А что будет дальше и чем закончится, я 
никогда не знаю. Это и интересно. Недавно 
в Сербии на сербском языке издали мои со-
чинения. А стишки я с детства пишу. Мне тогда 
Есенин нравился. Да и сейчас тоже. Рядом 
с поселком был лес. Осенью в туман, когда 
листва становилась коричневой, я там гулял, 
и есенинские стихи меня до слез доводили. По 
молодости даже подражал ему. В техникум я на 
электричке ездил — два часа туда и обратно. 
И я себя стишатами развлекал.

 Теперь у меня девять внуков. Как-то тре-
тьеклассница внучка позвонила и ангельским 
голоском сказала: «Дедушка, нам дали задание 
написать про добро. Можешь мне помочь?». 
Написал простенький стишок, а внучка за него 
«пятерку» получила. 

— И где ваши стихи? В столе?
— Как-то у нас Игорь Крутой репетировал. 

Я ему сказал, что стихи пишу. Он попросил 
почитать, а через неделю прислал песню. Так 
я стал поэтом-песенником. Потом еще что-
то сочинил, отправил в наш семейный чат и 
уехал в командировку. Возвращаюсь — песня. 
Мой младший сын Андрей тогда работал в Ро-
сконцерте и попросил своих коллег написать 
музыку. Одна девушка-редактор тоже прислала 
песню на мой стишок, которая родилась при по-
мощи искусственного интеллекта. Уже Буйнов 
спел мою песнь. Теперь я поэт-песенник. Не 
пропаду. Буду ходить по деревням с плакати-
ком: «Встреча с поэтом-песенником». Бабуш-
ки будут приносить мне за это десяток яиц, 
кусочек сала, картошку. Не причисляю себя 
к профессионалам, к писательской славе не 
стремлюсь. Мне просто интересно со стороны 
на человеческий организм посмотреть. Какого 
рожна вдруг в 70 лет что-то происходит. 

— Юбилей как отметите?
— Сейчас не принято отмечать, особенно 

с цыганами. Некоторые заметные люди спе-
циально в этот день уезжают. Я подумал: ну 
что я буду шарахаться от людей. Как-то это 
нехорошо. Друзей много. Надо собрать тех, с 
кем по жизни шел. А они в большинстве своем 
не предатели, не подлецы. Отметим как дан-
ность. Радоваться тут особенно нечему. Хотя 
то, что дожил до этих лет и все органы более 
или менее работают, — уже радость. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Помимо торга там всегда было место 
развлечениям. В балаганах выступали арти-
сты, необычные женщины с усами, безрукие 
гимнасты — кто угодно, лишь бы привлечь и 
удивить публику. Сохранившиеся описания 
ярмарочной жизни прошлых веков полны 
неожиданностей. 

На книжной ярмарке в Шардже несколько 
раз в день в главный зал, ставший прогулочной 
зоной для посетителей, выкатывают «мистиче-
ский зеркальный шар». Внутри него находится 
мудрая Мистин, напоминающая Шахерезаду. 
Она окружена множеством зеркал и внима-
тельно наблюдает за теми, кто приближается 
к шару. На ком-то останавливает внимание, 
манит пальцем. Избранник должен нажать на 
большую красную кнопку, расположенную с 
внешней стороны конструкции. В этот момент 
Мистин открывает шкатулки, достает свиток 
и демонстрирует ему предсказание. Ска-
зочную процессию сопровождают не только 

посетители ярмарки, но и целая свита блю-
стителей порядка. 

На смену мистическому шару приходят 
гигантские попугаи с ярким оперением и на 
ходулях. Их шествие продолжается полчаса, а 
спустя время они вновь и вновь возвращаются. 
И так весь день. Авторы шоу предупреждают: 
«Попугаи славятся хорошей памятью и вспыль-
чивым нравом, поэтому будьте бдительны и 
осторожны, чтобы не оказаться в неприятной 
ситуации». 

Если выступает филиппинский поэт, то 
его выход сопровождается национальной 
музыкой. Ради этого на ярмарку приехали 
музыканты из Филиппин. Такого рода шоу 
обычно приберегают на выходные дни, когда 
собирается максимальное количество посе-
тителей. Для их привлечения организовали 
даже небольшой причал напротив ярмарки. 
Прямо к озеру ведет красная дорожка. Лодки, 
курсирующие из Дубая в Шарджу и обратно, 

теперь причаливают и к ярмарке, что привле-
кает дополнительную аудиторию. 

В Шардже провели симпозиум на тему 
«Интеллект начинается в кишечнике». Писатели 
и ученые из разных стран поделились своими 
методами быстрого повышения умственных 
способностей и производительности труда в 
разных сферах жизни, обсудили, как грамот-
ное питание влияет на мышление и память и 
способно переформатировать тело. 

К слову, очень важная для ярмарки пре-
зентация нового издания «Исторического араб-
ского словаря» сопровождалась угощением. 
К каждому из присутствующих в зале раз по 
двадцать подходили официанты в аутентичной 
одежде с украшенными цветами подносами 
и предлагали арабский кофе, разноцветные 
холодные и горячие напитки, сладости. К тра-
диционным восточным стаканчикам (арму-
дам) прикрепили крохотные кульки с тремя 
орешками. Все это только способствовало 

расширению и без того заинтересованной 
аудитории, подтверждало тезис, что интеллект 
и кишечник тесно взаимосвязаны. 

Выпуском «Исторического арабского сло-
варя» руководил правитель эмирата Шарджа 
Султан бен Мухаммед аль-Касими. Он и сам 
крупный ученый и писатель. Благодаря его 
поддержке развивается книгоиздание и про-
ходит книжная ярмарка. 

Словарь позиционируется как новая эра в 
развитии арабской лексики и свод коллектив-
ной памяти арабского мира. В его создании 
принимали участие более 300 арабских ис-
следователей из разных стран. Некоторые из 
них присутствовали на презентации в Шардже. 
Ученые создали своего рода летопись араб-
ского языка и культуры, исследований са-
мых разных артефактов, вплоть до старинных 
надписей. Словарь охватывает доисламский 
и исламский периоды, эпоху сепаратизма, 
историю мамлюкского султаната, достижения 
и реалии новейших времен. 

Каждый день на ярмарке проходят дис-
куссии, удивляющие разнообразием тем. Пи-
сатели, философы, ученые и актеры ведут 
публичные диспуты о пути книги к экрану, 
говорят об использовании искусственного 
интеллекта в судопроизводстве. 

В это же самое время проходят мастер-
классы для детей и взрослых, где можно из-
готовить картонные электрогитары и затем 
подключить их к ноутбуку, сделать «кукол для 
беспокойства». Они совсем маленькие, но 
помогают избавиться от страха. Кто-то зани-
мается выращиванием растений в банках с ис-
пользованием гидропонной системы. Можно 
попробовать самостоятельно сделать формы 
из гипса, украшенные пальмовыми листьями 
Эмиратов, для уюта вашего дома, а затем 
отправиться на японскую чайную церемо-
нию. Там не только предложат попробовать на 
вкус чай, но обучат грамотно его заваривать 
и подавать. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ИНТЕЛЛЕКТ НАЧИНАЕТСЯ 
С КИШЕЧНИКА
На книжной ярмарке 
в Шардже дискуссиям 
придают остроты 
арабские сладости 
43-я Международная книжная ярмар-
ка в Шардже — это не просто стелла-
жи с книгами, не только презентация 
новых сочинений писателей Ближне-
го Востока, но и калейдоскоп пред-
ставлений и диковин, как и положено 
на любой ярмарке. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«ЕСТЬ ТОЛЬКО  
ЗА НЕГО И ДЕРЖИСЬ»ЗА НЕГО И ДЕРЖИСЬ»

ВГИК —

Мистический зеркальный шар.
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Визит Путина 
во ВГИК.



Да, Анна Фролова добивается второй по-
беды на этапах Гран-при в сезоне. По сумме 
двух программ спортсменка набрала 218,91 
(74,68 за короткую + 144,23 за произвольную) 
балла. Ане 19 лет, и она оказалась самой стар-
шей из участниц этапа. 

Этап дался фигуристке не столь легко, 
как предыдущий. Она и сама сказала, что в 
Красноярске было труднее: «откатала не иде-
ально, было поменьше сил, что моральных, что 
физических». И все же очень рада, что удается 
справляться: «не опускаю руки».

Аня рассказала, что дополнительного 
волнения из-за появления на этапе сильных 
соперниц не испытывала. И была очень рада 
увидеть кого-то впервые после контрольных 
прокатов: «в раздевалке поговорили, посмея-
лись, было очень комфортно». А соперницы-то 
в Красноярске были из «тяжелой артиллерии»: 
для Софьи Акатьевой, Алины Горбачевой и 
Софьи Муравьевой этот этап стал первым вы-
ходом в серии Гран-при на лед.

Но на вопрос после короткой программы, 
когда Фролову спросили, она ли выиграла, или 
проиграли коллеги, фигуристка дала столь 
уважительный, умный и достойный ответ, что 
расставила в спорте все по своим местам. 
Сказала, что фигурное катание — это очень 
тяжелый вид спорта, а все спортсмены мно-
го тренируются. Правда, есть те со стороны, 
кто это понимает, а есть и недоброжелатели, 
которые считают, что «мы ничего не делаем и 
лежим на диване». Но искусственно, сказала 
Анна, «нельзя кого-то поднять и кого-то опу-
стить», пожелав всем, кто ошибся, удачи. «Лед 
скользкий», — повторила Фролова множество 
раз, подчеркнув, что знает это как человек, ко-
торый откатал однажды короткую программу 
с тремя штрафными баллами.

Что касается дополнительной нагруз-
ки на этапе в виде разницы во времени, то 
Анна на примере Красноярска показала, что 

держит в голове и выход 
на международный лед. 
«Если я планирую вый-
ти на мировую арену, то 
к этому надо привыкать. 
Поставят мне выступление 
в Америке, надо будет с этим 
справляться». А жалобы еще 
никому не помогали.

● ● ●
Алина Горбачева, допустив срыв 

в короткой программе, после исполнения 
произвольной программы переместилась с ше-
стого места на второе (210,36; 63,06 + 147,30). 
Была собой все же не безумно довольна, уло-
жив это в слова о «смешанных эмоциях». Но 
призналась, что все же «больше рада», потому 
что после короткой программы оказалась да-
леко за тройкой. 

Тут же по горячим следам сделала и за-
явку на будущее: «Хочу добавить еще один чет-
верной сальхов и на следующем этапе катать 
два». И заявила о том, что ее мотивация «очень 
большая»: хочется выступать чисто всегда и 
усложняться. 

Алина летом получила травму и пропусти-
ла почти два месяца. Снялась со второго этапа 
в Казани из-за повреждения голеностопа. Но 
Красноярск увидел четверной сальхов в ее 
исполнении, правда, не идеальный, был недо-
крут, а при приземлении вторая нога оказалась 
лишней на льду. Но зато все остальное было по-
казано с красотой и изяществом. Техническая 
оценка Горбачевой — лучшая на этом этапе. 
Но в компонентах она отстала от Фроловой 
почти на 5 баллов. 

Очень давно не была на соревнованиях 
Софья Акатьева. Та, что награждена народом 

РУКИ

Судья категории ФИФА Владислав 
Юрьевич Безбородов за нарушение 
Дисциплинарного кодекса судей 
РФС больше не будет работать на 
играх под эгидой РФС до конца те-
кущего сезона. Возможным поводом 
для этого могли стать его публика-
ции в соцсетях.

Утром 9 ноября на сайте Российско-
го футбольного союза было опубликовано 
официальное заявление:

«ВЛАДИСЛАВ БЕЗБОРОДОВ ОТСТРАНЕН 
ОТ СУДЕЙСТВА ДО КОНЦА СЕЗОНА

Дисциплинарная комиссия судейского 
комитета РФС отстранила арбитра Владис-
лава Безбородова от судейства матчей Рос-
сийской премьер-лиги и иных соревнований 
под эгидой РФС до конца сезона 2024/25». 
В этом сообщении также говорилось, что 
заседание прошло накануне и его участни-
ки вменили в вину Владиславу Юрьевичу 
«нарушения, предусмотренные статьями 
12.6, 12.17 Дисциплинарного кодекса судьи 
и инспектора РФС». За что, в соответствии 
с этими же статьям данного документа, ре-
шили «отстранить Безбородова от судейства 
матчей Российской премьер-лиги и иных со-
ревнований под эгидой РФС до конца сезона 
2024-2025 гг.».

Наказание очень жесткое. Так как имен-
но вознаграждение за матчи и является 
основным источником дохода футбольных 
арбитров. И деньги это немалые. Согласно 
данным РФС, за прошлый сезон Безбородов 
получил около 3,5 млн рублей.

В этом сезоне он уже отработал на 10 ту-
рах премьер-лиги, из которых три в качестве 
ВАР, то есть это уже более 1,5 млн рублей.

Естественно, захотелось узнать, что же 
именно вменяется Владиславу Юрьевичу 
в вину.

Как сообщали российские СМИ, один из 
телеграм-каналов, посвященных российско-
му судейству, опубликовал скриншоты ком-
ментариев в соцсетях, якобы принадлежащих 
Безбородову, в которых обсуждалась работа 
других отечественных арбитров. В частно-
сти, ТГ-канал Дмитрия Егорова, популярного 
спортивного журналиста и президента ко-
манды медиалиги «Броуки», опубликовал 
скриншот сообщения некоего Безбородова, 
в котором содержатся очень нелицеприятные 
высказывания о коллегах.

Что же за это грозит, согласно докумен-
там РФС, выяснить оказалось непросто.

На сайте РФС указано, что 30 декабря 
2021 года исполком союза утвердил «Дисци-
плинарный кодекс судьи и инспектора РФС» в 
новой редакции. И этот документ имеется на 
сайте футбольного союза, правда, датирован 
он 10 сентября 2021 года. Имеется также и 
Дисциплинарный кодекс от 2020 года. Кото-
рый продублирован на сайте «Футбольные 
арбитры России».

И в этих документах данные статьи го-
ворят о других нарушениях. Более свежих 
документов обнаружить не удалось, но, 
вполне вероятно, они все же были где-то 
опубликованы на ресурсах РФС.

Зато известно, кто же решил судьбу Без-
бородова. Как утверждает «СЭ», в составе 
дисциплинарной комиссии заседали три 

человека — член судейского комитета РФС 
инспектор Александр Гвардис, председатель 
судейского комитета РФС Павел Каманцев 
и глава департамента судейства и инспек-
тирования РФС Милорад Мажич.

Впрочем, это не так уж и важно. Важно 
другое — один из немногих лучших россий-
ских арбитров категории ФИФА, видимо, 
завершает свою карьеру со скандалом. И в 
этом чего-то удивительного или неожидан-
ного гораздо меньше.

● ● ●
Конечно, работа футбольного судьи 

постоянно вызывает критику. Так как ему 
приходится решать на футбольном поле, 
кто прав, а кто нет. И эти решения нравятся 
не всем.

Но после назначения руководителем 
департамента судейства и инспектирова-
ния РФС сербского специалиста Милорада 
Мажича странностей и скандалов в нашем 
судействе стало не меньше, а больше. «МК-
Спорт» неоднократно уже писал об этом и по-
вторять здесь снова все претензии, которые 
высказываются в первую очередь клубами 
РПЛ к его работе и работе его подопечных, 
не имеет смысла. Достаточно сказать, что 
наибольшее неудовольствие вызывает то, что 
многие решения принимаются без должного 
объяснения причин в авторитарном режиме 
и не всегда понятна их логика.

Конечно, обзывать коллег нехорошими 
словами и нарушать правила «внутреннего 
распорядка» нехорошо. Но сразу вот так 
рубить сплеча — тоже странно. Тем более 
что 51-летний Безбородов только на матчах 

премьер-лиги работает с 2006 года, имеет 
богатейший опыт и авторитет. Были ли у него 
ошибки? Конечно, были, но это неизбежно в 
работе арбитра. Были ли у него грубые ошиб-
ки? И без этого порой тоже не обходилось, 
как считали некоторые.

Автору данной статьи довелось пора-
ботать делегатом РПЛ на 15 матчах чемпио-
ната. Конечно, это немного, но и не мало. 
Потому что даже один матч в качестве де-
легата — очень серьезная ответственность. 
Среди этих игр была встреча «Краснодара» 
и «Спартака» в 12-м туре сезона 20/21. Тот 
матч «Краснодар» проиграл 1:3. И главным 
судьей был Безбородов. Во втором тайме 
чуть не произошла стычка между тренер-
скими штабами Доменико Тедеско и Мурада 
Мусаева, за что Тедеско и его помощник 
Макс Урванчки получили желтые карточки. 
Очень непростой матч, который Безбородов 
отработал, по мнению автора данной статьи, 
просто замечательно.

В СМИ уже появились комментарии по 
поводу жесткого, если не сказать жестокого 
наказания Безбородова. И в большинстве 
— недоумение.

Конечно, хотелось бы от Милорада Ма-
жича или иных представителей РФС получить 
какие-то более подробные разъяснения, 
чем сухую информацию официального за-
явления. Потому что Владислав Юрьевич 
Безбородов, арбитр категории ФИФА, от-
судивший не одну сотню матчей РПЛ, не 
говоря уже о других соревнованиях, этого 
точно заслуживает.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА СКАНДАЛ

ТУРНИР

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Федор Достоевский (1821–1881) — пи-
сатель, мыслитель, философ и публицист, 
классик русской литературы
Олеся Железняк (1974) — актриса театра, 
кино и дубляжа, телеведущая, певица, за-
служенная артистка РФ
Леонардо Ди Каприо (1974) — актер, про-
дюсер, обладатель премий «Оскар», BAFTA, 
«Золотой глобус» 
Владимир Соловьев (1946) — летчик-
космонавт, ученый и конструктор, спе-
циалист в области управления полетом 

пилотируемых космических аппаратов и 
комплексов, дважды Герой Советского 
Союза
Вилли Токарев (1934–2019) — автор-
исполнитель песен в жанре русский шансон, 
композитор

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день шопинга
М еж д у н а р о д н ы й д е н ь э н е р г о -
сбережения
День экономиста в России
День работника восстановительного 
поезда в России

1919 г. — в Великобритании впервые ис-
полняется ритуал двухминутного молчания 
в память жертв, павших на войне
1974 г. — состоялась премьера худо-
жественного фильма режиссера Ники-
ты Михалкова «Свой среди чужих, чужой 
среди своих», снятого на киностудии 
«Мосфильм»
1974 г. — открыта новая элементарная ча-
стица, получившая название J/ψ-мезона 
1979 г. — состоялась премьера телевизи-
онного художественного фильма режиссера 
Станислава Говорухина «Место встречи 
изменить нельзя» 

2019 г. — спущено на воду спасательное 
судно «Воевода»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2...0°, 
днем 1…3°. Облачно с прояснениями. Без 
осадков. Ветер переменных направлений, 
2–7 м/c.
Восход Солнца — 7.57, заход Солнца — 
16.29, долгота дня — 8.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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В Астане проходит крупнейшее за послед-
ние годы мировое соревнование среди 
спортивных и боевых единоборств — пер-
венство планеты по самбо. В этом году в 
нем рекордное количество участников 
— около 500 атлетов из 80 стран мира. 
Впервые в программе чемпионатов мира 
дебютирует боевое женское самбо и сам-
бо для слепых среди мужчин. Российские 
самбисты представлены во всех категори-
ях и с первого дня на глазах легендарного 
Федора Емельяненко захватили уверен-
ное лидерство.

Столица Казахстана встретила участни-
ков и гостей чемпионата мира по самбо уже 
по-настоящему зимней погодой. Сильный 
и холодный ветер, расстилающий по земле 
первый снег, пронизывал до костей сразу 
же при выходе из аэропорта Астаны, города, 
возникшего менее 200 лет назад в центре 
степной равнины. Воображение отчетливо 
представляло образ древнего кочевника, 

который сотни лет назад, полностью укутан-
ный в одежды, гнал свои стада животных и так 
же зяб от свирепствующего в степи холода. 
Хотелось как можно скорее сесть в трансфер 
и оказаться в теплой гостинице или...

В самом жарком месте Астаны, которым 
с пятницы стал местный дворец единоборств. 
С самого утра он гудел как настоящий рас-
тревоженный улей. Жизнь в разминочных за-
лах кипела безостановочная. Самбисты из 
различных уголков нашей планеты — глаза 
разбегались от названия стран, написанных 
на их спортивных костюмах, — усиленно раз-
минались, оттачивая свои фирменные приемы 
перед тем, как удивить своих соперников на 
главном для них старте года. Кому-то из них 
удалось это сделать, а кто-то уедет домой, 
так и не добившись своей цели. Но в любом 
случае, особенно для спортсменов из неболь-
ших и экзотических стран, оказаться здесь на 
таком турнире и пообщаться с другими, такими 
же, как ты, — это огромная польза.

Чемпионат мира по самбо-2024 стал од-
ним из самых представительных соревнований 
среди всех видов единоборств за последние 
годы. В Астану приехало около 500 атлетов из 
80 стран мира. География стран и количество 
спортсменов действительно впечатляли уже 
по двум тренировочным залам, в которых было 
так много самбистов, что яблоку негде упасть. 
Почти одновременно первыми на ковер пред-
варительных схваток вышли самый огромный 
и самая миниатюрная из его участников — 
Илие Нати и Дешана Сияфитри. Двухметровый 
великан из Румынии так и простоял все пять 
минут в своем углу, время от времени бросая 
взгляды на сражающуюся на соседнем ковре 
с соперницей и длинными рукавами халата 
индонезийку.

Первый соперник Нати на поединок так 
и не вышел — видимо, увидев его габариты, 
испугался бороться с таким великаном. А вот 
Сияфитри свой дебютный бой проиграла и уже 
собиралась как следует разреветься и прова-
литься сквозь землю, однако могучий румын, 
проходящий в этот момент мимо, как пушинку, 
ласково поднял девушку на руки и нежно вы-
нес с арены, получив ее преданный взгляд и 
благодарную улыбку. Спаситель, впрочем, 
сам вскоре вынужден был уйти с ковра по-
бежденным — в четвертьфинале он проиграл 
нашему тяжу Степану Солдатенкову. Взгляды 
же всех собравшихся на торжественном откры-
тии притянул к себе Федор Емельяненко как 
ярчайшая звезда на спортивном небосклоне. 
Как только он вошел в борцовский зал, сразу 
стало понятно, кто император в этом виде 
единоборств. И совсем не последний, а самый 
что ни на есть сегодняшний.

И казахстанские болельщики, и организа-
торы чемпионата, и судьи, да и сами участники 
облепили легендарного спортсмена со всех 
сторон. Каждому хотелось пожать могучую 
руку Федора и сделать с ним совместную 
фотографию. Из-за этого Емельяненко, посол 
самбо в мире, с некоторым трудом смог про-
рваться на сцену, где вместе с президентом 
Международной федерации Василием Ше-
стаковым, полномочия которого на конгрессе 
этой организации единогласно продлили до 
2029 года, поблагодарил власти Казахстана 
за отличную организацию столь крупного со-
ревнования и дал старт первым финальным 
поединкам.

«Мы замечательно оцениваем организа-
цию чемпионата планеты в Астане. Руковод-
ство города ответственно подошло к прове-
дению соревнований. Великолепно оформлен 
зал. Очень много зрителей. Им удобно. Яркие 
схватки. Конечно, отмечу, что самбо очень 
интенсивно развивается в этой стране. Хочу 
выразить благодарность Казахстанской 
федерации спортивного и боевого самбо 
за высокий уровень подготовки первенства 
мира, а также поблагодарить за поддержку 
генерального партнера турнира», — отметил 
Василий Шестаков.

● ● ●
Первой из наших самбистов в пятницу в 

финальных схватках на ковер ступила Татьяна 
Федорова из Чувашии в весовой категории 50 
килограммов. Ее соперницей была Мария Гуэ-
дез из Венесуэлы, выступавшая на чемпионате 
за команду ФИАС 3. В этом поединке мы увиде-
ли всю гамму эмоций — от неистовой радости 
до несдерживаемых слез. Почти всю схватку 
российская самбистка вела в счете, однако 
верткая венесуэлка не сдавалась, порой дей-
ствовала вне рамок правил, но на последних 
секундах сумела провести активное действие 
и вырвала победу у нашей девушки. 

Радости Марии не было предела — она 
прыгала по ковру, обнималась с тренером, 
готова была расцеловать весь мир. У Татьяны 
после того, как судья поднял не ее руку, из глаз 
брызнули слезы. Зал она покидала, так и не 
сумев сдержать свои эмоции.

Огорчаться этой неудаче нашей спор-
тсменки российским поклонникам самбо при-
шлось, правда, не очень долго. Вышедшая 
следом на авансцену Вера Лоткова из Чебок-
сар, выступающая в весовой категории 54 кг 
по боевому самбо, очень уверенно победила 
Гулсевар Уракову из Узбекистана, навсегда 
вписав свое имя в историю этого вида спорта. 
26-летняя россиянка стала первой чемпионкой 
мира по этому виду единоборств. Женское 
боевое самбо дебютировало в программе 
чемпионатов мира. Свою победу Вера по-
святила отцу, уже два года находящемуся на 
СВО. После окончания поединка она показала 
всем футболку, на которой было написано 
«Мой кумир».

«Я долго к этому шла. Другого места, 
кроме первого, для меня не существовало. 
Если честно, во время спаррингов соперницы 

были сильнее, чем здесь, на чемпионате мира. 
Поэтому могу сказать, что победа далась мне 
легко. Пока я до конца не осознаю, что не 
только завоевала золотую медаль для своей 
страны, но и вошла в историю мирового самбо 
как первая чемпионка мира в женском боевом 
самбо. Но я очень счастлива! Свою победу я 
посвящаю отцу, который сейчас находится на 
СВО. Он мой кумир, человек, который привил 
мне любовь к спорту, любовь к самбо. Он всег-
да мной гордится, и это моя благодарность 
ему за все», — призналась Вера корреспон-
денту «МК-Спорт».

Вслед за ней золотые медали чемпионата 
завоевали и наши мужчины: Шейх-Мансур 
Хабибулаев в весе 64 кг и Абусупьян Алиханов 
в весовой категории 88 кг. Для 30-летнего 
самбиста из Чечни этот успех стал уже ше-
стым на чемпионатах мира, для 35-летнего 
дагестанца — первым. Ну а дальше наступил 
черед единственного в этот день финального 
российско-украинского противостояния. В 
весе 79 килограммов в решающей схватке по 
спортивному самбо сошлись Денис Калинин, 
представляющий известную столичную школу 
«Самбо-70», и Михаил Свидрак.

Сильнейшее напряжение на протяжении 
всего боя витало в воздухе, казалось, его 
можно было легко поймать руками. Зрители 
на трибунах молча, затаив дыхание, следи-
ли за каждым движением атлетов. Судьбу 
поединка решил прием, который удалось 
сделать нашему самбисту. Важность побе-
ды в этом спортивном поединке подчеркнул и 
сам Денис: «Соглашусь с вами — напряжение 
чувствовалось постоянно. Для меня это была 
достаточно принципиальная схватка. Воз-
можно, появлялись сложности в настрое. Но 
я собрался. Все получилось. Теперь можно 
сказать, что задача выполнена. Целью была 
именно золотая медаль».

● ● ●
Просто катастрофически не везло в 

первый день финалов нашим девушкам-
самбисткам. Четыре россиянки, пробившиеся 
в решающий раунд турнира, свои схватки 
проиграли. Про Татьяну Федорову мы уже 
рассказали выше. Такая же не очень завидная 
участь постигла Лану Полякову в боевом самбо 
в весе 72 кг, Екатерину Дорошенко в весе 65 кг 
и Ольгу Артошину, свыше 80 кг, — в спортив-
ном. Своим соперницам россиянки уступали 

всего один балл, и впору было говорить про 
страшное невезение. Но это спорт, что и до-
казал последний финал этого дня.

Кульминацией первого дня соревнований 
стал поединок в супертяжелом весе среди 
мужчин между местным и монгольским сам-
бистами. Удивительно, что именно два этих 
крепыша, но отнюдь не исполина вышли в 
финал. И наш Солдатенков, и узбекский ба-
тыр Нурбек Тураев, которых они победили в 
полуфинале, были физически их здоровее и 
атлетичнее. Этот пример наглядно подчерки-
вает, что в самбо главное не мощь и сила, а 
умение, техника и тактическая хитрость.

Трибуны неистово поддерживали своего 
атлета Темирлана Кольбая, громко скандиро-
вали «Казахстан! Казахстан!» — к их огромной 
радости, он сумел вырвать победу у монгола 
на последних секундах, принеся хозяевам 
первую золотую медаль домашнего чемпио-
ната мира.

Павел САВЧИК.

Коты и мужчины так похожи. Если они 
вдруг становятся ласковыми, значит, им 
или от вас что-то нужно, или же они уже 
где-то нагадили.

— Марина, давай договоримся: я гово-
рю тебе, что это очень вкусно, но ты это 
больше никогда не готовишь.

— Здравствуйте, пакет нужен?
— Нет.
— Бонусная карта есть?

— Нет.
— Товары по акции желаете?
— Послушайте, а можно я заберу своего 
ребенка из вашего детсада и мы просто 
уйдем?

В поликлинике прорвало трубу. 
В новостях сообщили о прорыве в 
медицине.

Моя девушка — вампир. Она не целуется со 
мной, когда я поем чеснока.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САМБО. ЧЕМПИОНАТ МИРА. 
АСТАНА (КАЗАХСТАН)
Итоги первых двух дней
Спортивное самбо

«Золото»
• Анастасия Луканина
• Олеся Посылкина
• Сергей Рябов
• Денис Калинин
«Серебро»
• Татьяна Федорова
• Екатерина Дорошенко
• Ольга Артошина
«Бронза»
• Александр Федоров
• Степан Солдатенков
Боевое самбо

«Золото»
• Анжела Гаспарян
• Дмитрий Елисеев
• Вера Лоткова
• Шейх-Мансур Хабибулаев
• Абусупьян Алиханов
«Серебро»
• Ролан Зиннатов
• Яна Полякова
«Бронза»
• Нина Сердюк

Молчание и покорность —

золото

Наше самбо Репортаж 
о первых днях 
чемпионата 

мира по самбо 
в Астанев сердце Казахстана

говорящим именем Суперсоник. Фигуристка, 
которая в ранге главной надежды и звезды 
нашего льда получила стрессовый перелом 
стопы, не выступала целый год, стала в Крас-
ноярске третьей (208,63; 65,37 + 143,26). Ака-
тьевой 17 лет, была чемпионкой России в 2022 
году, завоевала две золотые медали этапов 
юниорской серии Гран-при, дважды побеждала 
в финале Кубка России среди юниоров и на 
первенстве России среди юниоров. На ее счету 
«серебро» и «бронза» этапов Гран-при России 
среди взрослых.

● ● ●
После пропуска сезона Соня выступила на 

контрольных прокатах, показала себя другой 
— повзрослевшей, и теперь будет набирать от 
турнира к турниру именно соревновательные 
кондиции. Да, к стартам тоже нужно привыкать. 
Соня, кстати, говорит, что если сравнивать ее 
рост с показателями до травмы, то изменения 
не столь существенны. Но после перерыва 
необходимо «вкататься» в соревновательную 
атмосферу. И убрать лишнее волнение: «Это 
нужно пережить и не опускать руки».

Сама Акатьева считает, что в короткой про-
грамме почувствовала, как не хватило опыта, 
«будто он растерялся». Но она знала, что воз-

вращение будет тяжеловатым. А уже в 
произвольной «получилось при-

нять энергию от зрителей, это-
го не хватало». По ее словам, 

соревнования дают такую 
эмоцию, которую «больше 
ничего в жизни не даст», 
поэтому фигуристка 
ждала этого «драйва и 
энергетики». 

Соня заявила в 
произвольной про-

грамме четверной ту-
луп. Сказала потом, что 

завоеванной бронзовой 
медали рада, потому что 

сочла это «хорошим началом», 
хотя она и сделала «абсолютно не 

свой максимум». Тот четверной прыжок, 
что увидели зрители во время разминки перед 
выступлением, закапризничал в момент про-
извольной программы. Вот и случился только 
двойной, «какое-то волнение не дало» повто-
рить красивое исполнение. Но, как рассказала 
Акатьева, она не так давно снова начала тре-
нировать элемент ультра-си. И «сейчас задача 
проанализировать, почему так произошло». 

А Софья Муравьева еще после короткой 
программы обозначила проблемы, которые 
пока ей не удалось перебороть. Сказала, что 
«каталась не в полную ногу, немножко хриплая, 
на антибиотиках». Знаменитый тройной аксель 
Муравьевой пока смысла вставлять в програм-
му явно нет, сил у Сони после болезни еще не 
хватает. «Тройной аксель в произвольной? Не 
знаю, если хотите — можете ждать, никому не 
запрещаю. Скорее всего, нет, по состоянию 
чисто откатать — уже будет хорошо». Послед-
нее не удалось, но, как сказал тренер Евгений 
Плющенко, пока — лишь начало сезона.

А еще Софья призвала не считать ее вечно 
грустной: «У меня такое строение лица, глаза 
вниз смотрят, так настраиваюсь на хороший 
прокат, концентрируюсь». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Можно было предполагать, но теперь 
появились аргументы: на чемпионате 
России у Аделии Петросян будут со-
перницы, которые дополнят красоту 
катания еще и элементами ультра-си. 
На этапе Гран-при России в Краснояр-
ске вновь победила Анна Фролова, без 
четверных прыжков и акселя в три с 
половиной оборота. Но начали сорев-
новательную подготовку к главному 
старту Софья Акатьева, Алина Горба-
чева и Софья Муравьева. 

НЕ ОПУСКАЯ
Этап 

Гран-при 
России 

по фигурному катанию 
в Красноярске вернул 
на лед Суперсоника, 
но победила вновь 
Анна Фролова

Футбольного 
судью Безбородова 
наказали 
за соцсети

Софья 
Акатьева.

Анна Фролова.

Победа Дениса Калинина 
над Михаилом Свидраком.
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Георгий Джикия 
и Владислав 
Безбородов 

во время матча 
«Краснодар» — 

«Спартак».
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